
ЦБ вручили 
ноту инвеста
Клиенты Сбербанка 
жалуются на потери 
от сложных финансовых 
продуктов

В ЦБ обратилась группа инвесто-
ров, потерявших миллиарды ру-
блей на вложениях в структурные 
ноты западных эмитентов после 
введения весной антироссийских 
санкций. Инвесторы убеждены, 
что в Сбербанке, через который 
они покупали бумаги, их недо-
статочно информировали о ри-
сках. Эксперты предупреждают, 
что в данном случае риск лежит 
на самих покупателях финансо-
вых продуктов. Но шансы дока-
зать мисселинг в суде остаются, 
особенно с учетом того, что ЦБ 
с прошлого года стал строго ре-
гулировать этот тип продуктов.

Несколько частных инвесторов 
направили 13 мая в ЦБ коллективное 
обращение (с ним ознакомился „Ъ“) 
по поводу потери средств, вложенных 
в сложные финансовые продукты.

Речь идет о структурных нотах 
Goldman Sachs, приобретенных че-
рез Сбербанк. После того как рос-
сийский банк попал под санкции, 
эмитент досрочно погасил бумаги, 
а инвесторы, как следует из письма, 
потеряли «90% и более своих денеж-
ных средств». Инициативная группа 
оценила объем подобных продан-
ных Сбербанком продуктов в сумму 
около 100 млрд руб., а количество по-
страдавших инвесторов — «как ми-
нимум в сотни человек».

Купить такой инструмент могли 
только квалифицированные инве-
сторы, но при продаже структур-
ных продуктов банк не ознакомил 
клиентов с полными условиями, 
утверждают пострадавшие. «Части 
инвесторов не были выданы на под-
писание даже финальные условия 
приобретаемых продуктов, а выда-
вались лишь промежуточные ин-
дикативные условия, не содержа-
щие ни конечных цен, ни конечных 
цифр»,— говорится в письме. При 
этом ноты Goldman Sachs реклами-
ровались «как „исключительно до-
ходные“ структурные продукты, 
„имеющие средний риск“».

Как пояснил „Ъ“ один из инвесто-
ров, аналогичное обращение было 
отправлено в Госдуму. По его словам, 
претензии неоднократно направля-
лись в Сбербанк, но за месяц ответ 
не поступил, хотя регламентный 
срок реакции — десять дней. Гла-
ва комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков сказал 
„Ъ“, что обращение пока не получал. 
В Сбербанке отказались от коммен-
тариев. В Банке России не ответили 
на запрос „Ъ“.

Популярность инвестиций в ноты 
иностранных эмитентов росла 
на протяжении многих лет, и теперь 
проблемы с ними испытывают кли-
енты большинства брокеров и управ-
ляющих компаний, отметила руко-
водитель направления структурных 
продуктов департамента управле-
ния активами УК «Ингосстрах-Инве-
стиции» Олеся Кириленко.
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Идентификация Берна
Швейцария тоже захотела быть ближе к НАТО
Самая нейтральная из всех европейских 
стран — Швейцария — идет на сближе-
ние с США и НАТО. На фоне событий во-
круг Украины Минобороны Швейцарии 
было поручено подготовить доклад о ва-
риантах укрепления безопасности стра-
ны, в том числе посредством активиза-
ции сотрудничества с НАТО. По данным 
опросов, сближение с альянсом под-
держивают больше половины швейцар-
цев, в то время как вступление в него — 
лишь треть.

Нейтральных или не присоединивших-
ся к военным альянсам стран в Европе ста-
новится все меньше. После начала «специ-
альной военной операции» РФ на Украине 
о намерении вступить в НАТО уже заявили 
Финляндия и Швеция. А теперь о планах 
сближения с США и Североатлантическим 
альянсом говорят и власти Швейцарии. 
В конце минувшей недели Вашингтон по-
сетила глава федерального департамен-
та обороны, защиты населения и спорта 
Швейцарии Виола Амхерд. Она обсудила 
с американскими коллегами поставки во-
оружений и техники (самолетов F-35A и ра-
кетных комплексов Patriot), а также укрепле-
ние сотрудничества с НАТО.

Швейцария хранит нейтралитет с 1815 
года. Она не входит ни в НАТО, ни в Евро-
союз, и даже членом ООН стала лишь в 2002 
году. Нейтральный статус закреплен в кон-
ституции страны. Вместе с тем Швейцария 
с 1996 года участвует в программе НАТО 
«Партнерство ради мира», в рамках которой 
она поддерживала миссии в Косово и Афга-
нистане, а также была задействована в ряде 
других проектов под эгидой альянса. Одна-
ко в соответствии с концепцией нейтрали-
тета Швейцария ранее очень выборочно 
подходила к участию в военных учениях 
и иных мероприятиях, подразумевавших 
противостояние определенному противни-
ку или коллективную оборону.

В будущем эти подходы могут изменить-
ся. На днях стало известно, что к концу сен-
тября оборонное ведомство Швейцарии 
должно подготовить доклад о том, как из-
менилась ситуация с безопасностью в Ев-
ропе после начала военной кампании Рос-
сии на Украине и какие опции в этой связи 
есть у Берна. Представитель ведомства Пэл-
ви Пулли в интервью агентству Reuters дала 
понять, что вероятным итогом рассмотре-
ния этого документа правительством ста-
нет сближение Швейцарии с НАТО. «В ко-
нечном счете могут произойти изменения 
в том, как (нами.— „Ъ“) интерпретируется 
нейтралитет»,— сказала она. На практике 
это может означать согласие Швейцарии 
на участие в учениях со странами НАТО, 
активизацию диалога и обмена развед-
данными с США и их союзниками, а также 
увеличение трат на военные нужды, вклю-
чая закупки вооружений. Кроме того, мо-
гут быть приняты решения, позволяющие 

сделать более гибкими правила поставок 
швейцарских вооружений другим странам.

Отдельный доклад на схожую тему гото-
вит МИД Швейцарии. Оба документа будут 
представлены правительству и парламенту 
для принятия дальнейших решений.

Вскоре после начала «специальной во-
енной операции» РФ на Украине Швейца-

рия впервые ввела санкции в отношении 
Москвы. Президент Швейцарии Иньяцио 
Кассис тогда осудил действия России с точ-
ки зрения международного права и морали. 
По его словам, решение ввести ограниче-
ния не противоречит принципу нейтрали-
тета, в то время как бездействие «потворст-
вовало бы агрессору».

Россия восприняла это, однако, как 
враждебный шаг и внесла Швейцарию 
в список «недружественных государств». 
«Мы впервые видим, когда Швейцария, ко-
торая даже в годы Второй мировой войны 
сохраняла нейтралитет, сейчас полностью 
поддерживает санкции ЕС и других стран, 
введенные против России,— сказал по это-
му поводу на заседании в Госдуме статс-се-
кретарь, замглавы МИД РФ Евгений Ива-
нов.— Нейтралитет Швейцарии остается 
только на словах».

Впрочем, о полном отказе от нейтрали-
тета пока все же речи не идет. В ходе визи-
та в США Виола Амхерд подчеркнула, что 
вступать в НАТО ее страна не стремится. 
К этому не стремятся и граждане Швейца-
рии. По данным апрельского соцопроса, 
проведенного компанией Sotomo, лишь 
33% швейцарцев выступают за полноцен-
ную интеграцию своей страны в альянс, 
в то время как 56% поддержали бы укрепле-
ние сотрудничества с НАТО (до военной 
кампании РФ на Украине эти показатели 
были значительно ниже).
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После начала российской спецоперации на Украине о необходимости более тесного взаимодействия с НАТО  
задумалась и традиционно нейтральная Швейцария  ФОТО GUGLIELMO MANGIAPANE / REUTERS
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АЗОВ ВСТА Л И ПОШЕ Л
У К РА И Н А  Н А Д Е Е Т С Я  О Б М Е Н Я Т Ь  С В О И Х  В Ы Х О Д Я Щ И Х  И З  О К Р У Ж Е Н И Я  С О Л Д АТ, 
Н О  В  Р О С С И И  В Ы С Т У П А Ю Т  П Р О Т И В  Э Т О Г О

Один из самых затяжных эпизодов российской специальной военной операции на Украине 
близок к развязке. Минобороны РФ объявило о начале сдачи в плен украинских военных 
и бойцов подразделения «Азов», заблокированных на заводе «Азовсталь» в Мариуполе. 
 Информацию подтвердили в Киеве, назвав это «гуманитарной операцией», результатом 
которой будет обмен пленными. В Москве такую трактовку оспаривают. Напротив, в Госдуме 
активно выступают против обмена «азовцев». В любом случае каждая сторона трактует собы-
тия в  Мариуполе в свою пользу.

«Вчера началась сдача в плен боевиков националистического подразделения „Азов“ и украинских военно-
служащих, заблокированных на заводе „Азовсталь“ в Мариуполе»,— заявил во вторник утром представитель 
Минобороны РФ Игорь Конашенков. По его словам, «за прошедшие сутки сложили оружие и сдались в плен 
265 боевиков, в том числе 51 тяжелораненый». Господин Конашенков добавил, что «все нуждающиеся в ме-
дицинской помощи направлены для лечения в больницу города Новоазовска Донецкой народной республики». 
Из украинских СМИ и российских Telegram-каналов известно, что здоровых пленных отвезли в насе-
ленный пункт Еленовка, который также находится на территории ДНР. с6

Дырка от рублика
Дефицит инвестпрограммы ОАО РЖД  
может достичь 246 млрд рублей

ОАО РЖД ожидает дефицита инвест-
программы в объеме 220–246 млрд руб. 
в 2022 году. Он образуется, невзирая 
на докапитализацию монополии из ФНБ 
на 250 млрд руб. и 120–160 млрд руб., 
которые планируется получить за счет 
разнообразных мер, в том числе тариф-
ных. Так, с 1 июня предполагается до-
полнительная индексация тарифов 
на грузоперевозки, однако ее  размер 
не определен и сильно варьируется — 
от 1,4% до 11%. В щадящих  вариантах 
индексации недостающие ОАО РЖД 
суммы предлагается собрать за счет 
 докапитализации из ВЭБ.РФ и отсрочки 
уплаты страховых взносов.

По информации „Ъ“, ОАО РЖД рас-
сматривает три варианта финплана 
на 2022 год, предполагающие дефицит ин-
вестпрограммы в объеме 221–246 млрд руб. 
в зависимости от комплекса мер по сниже-
нию дефицита. В разных вариантах в раз-
ных комбинациях предусмотрены докапи-
тализация ОАО РЖД из ВЭБ.РФ на 82 млрд 
руб., отсрочка по уплате страховых взно-
сов на третий квартал и тарифные решения 
в разном объеме, сообщили „Ъ“ два источ-
ника, знакомые с ситуацией. В ОАО РЖД 
комментариев не дали.

Все варианты предлагают отмену по-
нижающих коэффициентов на перевозку 
угля на сумму 25–35,8 млрд руб. и допол-
нительную индексацию тарифов с 1 июня 
на 1,4–11% (в зависимости от варианта). 

Наибольшая индексация позволяет избе-
жать отсрочки выплаты страховых взно-
сов и докапитализации из ВЭБ.РФ, дает до-
полнительные доходы в 126,1 млрд руб., 
и при реализации этого варианта дефи-
цит инвестпрограммы на 2022 год соста-
вит 246,3 млрд руб. Наименьшая индек-
сация предполагает и докапитализацию, 
и отсрочку страховых взносов, приносит 
161,8 млрд руб. дополнительных доходов 
и сводит дефицит до 220,6 млрд руб. Про-
межуточный вариант — с докапитализаци-
ей из ВЭБа, без отсрочки и с индексацией 
на 5,5% — предполагает такой же дефицит 
в 220,6 млрд руб. Один из собеседников „Ъ“ 
говорит, что именно этот вариант рассма-
тривается как основной.

Инвестпрограмма на этот год была свер-
стана в рекордном объеме — 1,03 трлн руб. 
Однако она была ориентирована на другой 
уровень доходов. ОАО РЖД ожидает сни-
жения доходов от грузоперевозок по ито-
гам года на 197 млрд руб., рассказали со-
беседники „Ъ“; прогноз падения погрузки 
и грузооборота по итогам года — 5% и 6,3% 
соответственно. Погрузка за четыре ме-
сяца сократилась относительно уровня 
2021 года на 1,1%, в апреле она упала на 5% 
к апрелю прошлого года. Заметно сократи-
лась погрузка на экспорт: на 10,2% к янва-
рю—апрелю 2021 года.
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Отделаться двушечкой
Минэкономики ожидает  
в бюджетном прогнозе  
два года рецессии из-за санкций

Макроэкономический прогноз на 2022–
2025 годы доработан Минэкономи-
ки, основные параметры его внесены 
в правительство. Бюджет на следую-
щие годы будет исходить из двухлетней 
умеренной рецессии, восстановитель-
ного роста с 2024 года, несколько бо-
лее высокой инфляции и возврата зар-
плат, реальных доходов и безработицы 
на уровни 2021 года к 2025 году. Как 
и Банк России, правительство предпо-
лагает, что пик спада придется на этот 
год, а 2023-й от 2022-го принципиально 
отличаться не будет.

Разрабатываемые в Минэкономики «Ос-
новные параметры сценарных условий 
на 2023 год и на плановый период 2024 
и 2025 годов» внесены в правительство. На-
помним, «параметры» являются извлечени-
ем из макропрогноза, его экономическое 
ведомство в последние две недели согласо-
вывало с Минфином и другими правительст-
венными ведомствами, на его основе будут 
рассчитываться основные параметры бюд-
жета на 2023–2025 годы.

Точно базовые предположения прогно-
за неизвестны. Как и Банк России, Мин-
экономики ждет снижения нефтегазового 
экспорта вне зависимости от решения ЕС 
о нефтегазовом эмбарго. В целом из ком-
ментариев представителей ведомства по-
нятно, что прогноз рассчитывался исходя 

из нынешней жесткости санкций против 
экономики РФ и их среднесрочного эффек-
та — речь идет о базовом сценарии, другие 
варианты сценария пока не публикуются. 
Впрочем, в любом варианте очевиден рост 
нефтегазовой зависимости в результате во-
енной операции РФ на Украине в среднес-
рочной перспективе. 

Краткосрочно картина, рисуемая про-
гнозом на формально непрогнозный 2022 
год, никак не является катастрофической: 
снижение экспорта товаров на 14% к 2021 
году в реальном выражении (нефтегазово-
го на 8%, прочего — на 20%) будет сопрово-
ждаться снижением импорта в этом же из-
мерении на 27%. Номинально же экспорт 
упадет на почти анекдотические 2%, тогда 
как импорт — на 17%. В итоге прогнозируе-
мое Минэкономики сальдо счета текущих 
операций рекордно — $190,2 млрд: по суще-
ству, РФ даже с учетом скидок на российскую 
нефть в 2021 году заработает суммы, сопоста-
вимые с замороженными ЕС, США, Канадой 
и Японией средствами международных ре-
зервов под управлением ЦБ. При этом неф-
тегазовый экспорт будет в деньгах падать 
до 2025 года, когда он составит $204,7 млрд, 
а прочий — начнет восстанавливаться в 2024 
году и почти достигнет докризисного уров-
ня в 2025 году после обвала в этом.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 37,6

миллиона квадратных метров жилья введено в эксплуатацию в январе—апреле 2022 года, сооб-
щил Росстат. По сравнению с тем же периодом 2021 года (23,8 млн кв. м) показатель вырос на 58%. Драй-
вером роста остается индивидуальное жилищное строительство (ИЖС) — за четыре месяца введено 
23,6 млн кв. м, что на 77% больше, чем годом ранее (13,3 млн кв. м). На многоквартирные дома приходится 
14 млн кв. м — это на 33% больше, чем в январе—апреле 2021 года (10,5 млн кв. м). В апреле, впрочем, 
рост замедлился: введено 8,3 млн кв. м против 6 млн кв. м годом ранее; 5,4 млн кв. м пришлось на ИЖС 
(рост на 49,5% год к году), а 2,9 млн кв. м — на многоквартирные дома (рост на 20,8%).

МАКРОЭКОНОМИКА

Отрыв от мировых цен 
свидетельствует о сни-
жении уровня жизни

Замглавы Института народнохозяй-
ственного прогнозирования (ИПН) 
РАН Антон Моисеев в своей презен-
тации «Новые ценовые пропорции 
глобального рынка и новые риски 
для финансовых регуляторов», пред-
ставленной на одной из недавних 
научных конференций, указывает на 
соотношение паритета покупатель-
ной способности (ППС) ВВП к ры-
ночному курсу национальной валю-
ты как на показатель относительной 
бедности страны. «Относительный 
уровень жизни отчетливо реагирует 
на санкции, разрыв курса с парите-
том (дешевизна внутреннего оборо-
та относительно мирового рынка) — 
симптом бедного населения. Ког-
да падают доходы, цены отрываются 
от мировых еще больше. Разрыв для 
России сейчас увеличится, что будет 
свидетельствовать о снижении уров-

ня жизни»,— поясняет эксперт, ука-
зывая на схожесть динамики этого 
показателя в России и в также под-
санкционном Иране (см. график).

По оценке Антона Моисее-
ва, санкции приведут примерно 
к 20-процентному падению уров-
ня жизни в России (при курсе по-
рядка 90 руб./$ и при уровне цен 
2021 года). Он отмечает, что и для 
нового уровня цен (20% инфляции 
в 2022-м и 35% за два ближайших 
года) эта пропорция сохранится. 
Эксперт также полагает, что послед-
ствиями санкций для России станет 
то, что обменный курс на финансо-
вом рынке потеряет свое значение 
фундаментального показателя — 
сформируются множественные кур-
сы. Кроме того, уход иностранных 
компаний с рынка приведет к ло-
кальным дефицитам в цепочках соз-
дания добавленной стоимости, что 
повысит прибыль и доходность от-
дельных организаций. Экономика 
при этом потеряет сложность и це-
лостность, а локальная высокая до-
ходность не позволит ЦБ снизить 
учетную ставку, что может обанкро-
тить часть предприятий.

Эксперт видит два возможных 
сценария выхода из ситуации. Пер-
вый — новая экономическая поли-
тика: расширение рыночных прин-
ципов в эпоху дефицита, а также 
высоких инфляции, ставок и рен-
табельности. Этот сценарий пред-
полагает быстрое снижение уров-
ня жизни и «социальное беспо-
койство» с возможностью адапта-
ции за два-три года и с дальней-
шим восстановлением с точки «низ-
кой базы». Второй сценарий — мо-
билизационный: госвмешательство 
в уровни цен и рентабельности, кон-
троль за движением капитала, про-
изводственные задания, понижен-
ная инфляция, длительные дефици-
ты и снижение уровня жизни.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА УРОВНЯ ЦЕН ПО ОТНОШЕНИЮ 
К РЫНОЧНОМУ КУРСУ ВАЛЮТЫ 
(ПО ПАРИТЕТУ ПОКУПАТЕЛЬНОЙ 
СПОСОБНОСТИ ВВП)   ИСТОЧНИК: ИНП РАН.
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В дискуссионном докладе о будущем тру-
довых отношений Всемирный экономиче-
ский форум предлагает обсудить, какие 
изменения ждут мировую занятость и как 
сделать так, чтобы хорошая работа пе-
рестала быть редкостью. Накопившиеся 
к окончанию пандемии изменения в трудо-
вой сфере, включая неравномерное рас-
пространение гибкой занятости, рост чис-
ла независимых работников, социальную 
неудовлетворенность и рост спроса на 
квалифицированный труд, по мнению ав-
торов доклада, придется учитывать — ина-
че противоречия начнут угрожать соци-
альной стабильности. Учет же и адаптация 
к этим трендам изменят саму роль работ-
ников, повысив их вовлеченность в рабо-
ту и создав экосистему, которая сама смо-
жет поддерживать необходимый уровень 
компетенций и мотиваций. 

Всемирный экономический форум (ВЭФ) 
опубликовал дискуссионный доклад «Обсуж-
дая хорошую работу: новая повестка рынка 
труда», посвященный изменениям в характе-
ре занятости в мире и адаптации трудовой сфе-
ры к «новой нормальности». Авторами работы 
обозначены ВЭФ и консалтинговая компания 

Mercer с оговоркой, что текст — не позиция фо-
рума, а предмет для обсуждения — что во мно-
гом объясняется его социально-инженерным 
характером.

Так, доклад констатирует, что постковидная 
реальность демонстрирует изменения самой 
природы работы в результате развития трех 
многолетних трендов: технологических и со-
циальных изменений, а также «зеленой транс-
формации» — а пандемия добавила к ним чет-
вертый, существенно и устойчиво изменив ха-
рактер занятости во многих секторах. «Это дает 
возможность предложить новый взгляд на бу-
дущее работы, более соответствующий новой 
экономической и социальной реальности»,— 
говорится в докладе. Авторы называют пять 
аспектов, с которыми нужно разобраться, что-
бы оптимизировать состояние рынка труда как 
для работников, так и для работодателей. Речь 
идет о волатильности заработков и стоимости 
жизни, различиях спроса на гибкий труд в раз-
ных секторах и «тихой пандемии» — потерях 
рабочей силы (как из-за COVID-19, так и из-за 
иных тяжелых условий и стрессов). Также 
в перечне — «откат» от политики разнообразия 
и инклюзии и все шире осознаваемая потреб-
ность в обучении и переобучении работников.

Ссылаясь на популярность идеологии ESG 
и риски, которые несет в себе невнимание 
к социальным запросам (по опросам институ-
циональных инвесторов в США, социальная 
ответственность компаний уже оценивается 
важнее, чем экологические и управленческие 
вопросы), в ВЭФ отмечают, что без решения 
этих проблем дисбалансы в трудовой сфере бу-
дут расти. Чтобы снять эти риски, в ВЭФ пред-
лагают разработать стандарты «хорошей рабо-
ты», которые обеспечат справедливую оплату, 
сбалансируют гибкость занятости и необходи-
мую защиту персонала, позволят работникам 
гармоничную жизнь, поддержат разнообразие 
и инклюзию и позволят создать среду для обу-
чения и поддержания работниками достаточ-
ного для найма уровня знаний. 

Каждая из этих прямо названных целей со-
провождается описанием долгосрочных эф-
фектов их достижения для рынка труда. Так, 
стремление к «зарплатам, обеспечивающим 
существование для всех работников», по за-
думке авторов, должно способствовать росту 
роли профсоюзов и иных способов «предста-
вительства» занятых — и в перспективе спо-
собствовать более мягкому переходу к по-
стиндустриальной экономике, в том числе за 

счет «более ответственного» внедрения рабо-
тодателями новых технологий, включая ис-
кусственный интеллект (интонационно этот 
раздел выглядит как намек на то, что работ-
ники будут диктовать собственникам, где 
социальная ответственность должна взять 
верх над прогрессом,— но и сами вовлекать-
ся в технологическое развитие). Гармониза-
ция правил игры и распространение «уда-
ленной» и гибкой работы, где это возможно, 
в свою очередь, должны привести к выстра-
иванию национальных систем защиты заня-
тых — и постепенному приведению к их стан-
дартам и трудовых прав независимых работ-
ников, включая самозанятых, ИП и т. п. кате-
горий. Все это и забота о здоровье работников 
и границах рабочего дня также должно под-
толкнуть рынок к тому, что «работники бу-
дут ощущать, что их ценят, и видеть смысл 
и цель своего труда». Поддержание же поли-
тики разнообразия и инклюзии при найме, 
помимо прямой цели социальной справедли-
вости, должно способствовать «лучшему отра-
жению» социальной структуры персоналом 
компаний — что в итоге пойдет на пользу уже 
компаниям.

Олег Сапожков

Свет социализма на утомленном лице
ВЭФ предлагает обсудить новую этику трудовых отношений

Картина 2022 года в описании ма-
кропрогноза в целом лучше, чем у Бан-
ка России. Так, в прогнозе Минэконо-
мики пик обвала ВВП придется не на 
четвертый, а на третий квартал 2022 
года, и он будет мягче — годовой спад 
ВВП ведомство оценивает в 7,8% (про-
гноз ЦБ — 8–10%). Прогнозы по инфля-
ции у ЦБ и Минэкономики де-факто 
совпадают. 2023 год в прогнозе Минэ-
кономики несколько хуже — это спад 
в 0,7% ВВП, нулевая динамика инве-
стиций к цифрам 2022 года (спад по 
этому году ожидается в 19,4%).

В целом эффект происходящего 
для населения ожидается чувстви-

тельным, но относительно кратко-
срочным. Так, безработица (ее про-
гноз ЦБ не публикует) выйдет на пик 
(6,7% по МОТ, рост с 4,8% в 2021 году) 
уже до Нового года, после чего оста-
нется там же (на уровне 6,6%) в 2023 
году и начнет снижаться в 2024-м: 
возврат к общему дефициту рабо-
чей силы в экономике ожидается 
в 2025 году. Спад реальной зарпла-
ты Минэкономики в 2022 году оце-
нивает в 4,8%, 2023 год — стабили-
зация (рост на 0,8%), затем умерен-
ный рост. Реальные доходы сокра-
тятся в 2022 году, согласно прогно-
зу, на 6,8%, затем будут восстанав-
ливаться. В целом прогноз Минэко-
номики в этом плане — ожидание 

спада к осени и год «пребывания на 
дне», в 2023 году можно будет ожи-
дать первые плоды адаптации эконо-
мики к новым довольно жестким ус-
ловиям. Для населения прогноз так-
же предполагает восстановление до-
ходов и потребления к 2025 году на 
довоенном уровне. Наконец, ведом-
ство не ждет сильного рубля, стан-
дартный курс по всему прогнозному 
периоду — 77–81 руб./$.

В Минэкономики спустя месяц 
после разработки первого вариан-
та сценарных условий с учетом дан-
ных апреля полагают, что в целом 
спад будет менее глубоким и бы-
стрым, а восстановление более мед-
ленным,— судя по всему, основным 

учетным фактором являются даже 
не цены на нефть, а налоговые по-
слабления и ожидаемые повышен-
ные госрасходы 2022 года. Они мо-
гут быть даже больше, чем заложе-
но в прогноз,— это может следовать 
из опубликованных вчера прези-
дентских поручений правительству. 
В Минэкономики ждут от ЦБ более 
мягкой денежно-кредитной поли-
тики, чем демонстрируется сейчас, 
а от Минфина — нейтрально-мягкой 
бюджетной. 

Отметим, что предполагаемая 
конструкция восстановления весь-
ма уязвима к усилению существу-
ющих и новых санкций — но не 
в этом, обеспеченном резервами, 

году, а в последующих, когда они бу-
дут ограниченны. Отметим также, 
что сообщения министерств о прео-
долении товарного дефицита и «цеп-
ных» обвалов производства из-за 
сбоев логистики импортных ком-
понентов нуждаются в подтвержде-
ниях. В апреле обвал импорта, ви-
димо, усиливался (статистика ФТС 
закрыта), а поиск новых поставщи-
ков импорта (в отличие от экспорта) 
больших результатов не дает. Чтобы 
уверенно констатировать преодоле-
ние шока, нужно больше, чем про-
шедшие с введения основной массы 
санкций два месяца.

Дмитрий Бутрин,  
Евгения Крючкова

Отделаться двушечкой

В апреле федеральный бюджет стол-
кнулся с дефицитом — впервые в этом 
году. Траты превзошли поступления на 
262 млрд руб., при этом в целом за четыре 
месяца пока сохраняется профицит в раз-
мере 1 трлн руб. Из-за проседания нене-
фтегазовых доходов зависимость бюд-
жета от выросших в цене нефти и газа за-
метно выросла. В апреле упали сборы вну-
треннего НДС, увязанные с состоянием 
деловой активности, а также поступления 
импортного НДС и ввозных пошлин. Впер-
вые с начала военной операции в бюдже-
те стал заметен рост расходов по разде-
лу «Национальная оборона» — в апреле они 
выросли почти вдвое к среднему показа-
телю первого квартала. 

Минфин вчера сообщил предварительные 
данные об исполнении федерального бюдже-
та за первую треть 2022 года. В январе—апре-
ле доходы составили 10,034 трлн руб., расхо-
ды — 8,993 трлн. Соответственно, профицит 
по итогам четырех месяцев сложился на уров-
не 1,041 трлн руб. 

В апреле ситуация в сравнении с мартом 
и в целом с первым кварталом заметно изме-
нилась: по итогам месяца впервые в этом году 
зафиксирован дефицит размером в 262 млрд 
руб. При этом нефтегазовые доходы на вол-
не высоких цен на энергоресурсы по-прежне-
му растут ударными темпами — в сравнении 
с апрелем прошлого года они удвоились и со-
ставили 1,812 трлн руб. С прочими же, то есть 
ненефтегазовыми доходами, ситуация хуже — 
они составили лишь 1,059 трлн руб. Это мень-
ше, чем в любой из трех первых месяцев это-
го года, и заметно ниже, чем было в апреле 
2021-го (1,293 трлн). 

В результате в апреле сложилась уникаль-
ная ситуация — доля нефтегазовых поступле-
ний в общей сумме доходов бюджета подско-
чила до 63% (в целом за четыре месяца — до 
48%). Для сравнения, в 2020 году она была рав-

на 28%, в 2021-м — 36%. Таким образом, зави-
симость госказны от налогов и пошлин с до-
бычи и продажи нефти и газа (та самая «нефтя-
ная игла») драматически выросла. В условиях 
ожидаемого полного или частичного эмбарго 
на поставки российской нефти и планов ЕС по 
сокращению покупки газа РФ такая тенденция 
выглядит достаточно тревожной.

Апрельское снижение ненефтегазовых до-
ходов прежде всего объясняется сокращением 
сборов НДС — одного из двух (наряду с НДПИ) 
главных источников наполнения федераль-
ного бюджета. Внутреннего НДС, объемы ко-
торого увязаны с размерами торгового оборо-
та и потребительского спроса, в апреле собра-
но лишь на 192 млрд руб.— против 415 млрд 
руб. годом ранее и среднемесячных 573 млрд 
руб. в первые три месяца этого года. Посту-
пления от НДС при импорте в апреле упа-
ли до 213 млрд руб. против прошлогодних 
331 млрд руб. и средних за три месяца этого 
года 325 млрд руб. Сумма ввозных таможен-
ных пошлин в сравнении с прошлым апрелем 
сократилась с 83 млрд до 47 млрд руб. Несколь-
ко компенсировали падение сборов поступле-

ния по налогу на прибыль, выросшие в апреле 
до 260 млрд с 186 млрд руб. годом ранее. 

Расходная часть бюджета в апреле также 
претерпела изменения. Месячные траты вы-

росли до 3,133 трлн руб.— это более чем в пол-
тора раза больше средних 1,953 трлн руб. в ме-
сяц в первом квартале этого года. Почти так же 
расходы выросли и в сравнении с прошлым 
апрелем (2,268 трлн руб.). Самый затратный 
раздел — «Социальная политика» — в апреле 
финансировался опережающими темпами. 
В итоге годовой план за первую треть года вы-
полнен на 42% (потрачено 2,563 трлн руб.). Вто-
рой по размеру раздел бюджета «Националь-
ная оборона» за четыре месяца профинансиро-
ван на 44% от годовых назначений (выделено 
1,681 трлн руб.). При этом опережающий рост 
трат по разделу начался именно в апреле — 
месячные военные траты составили 627 млрд 
руб. против среднемесячных 351 млрд руб. 
в первом квартале (увеличение — в 1,8 раза). 
Третий по объему раздел — «Национальная 
экономика» (включающий в том числе госин-
вестиции) профинансирован скромнее, на 
25% от годового плана (на 893 млрд руб.).

Вадим Вислогузов

Апрель в дефиците
Впервые в этом году доходы отстали от расходов

В апреле два рубля из каждых трех получены бюджетом от нефти и газа  
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Просветительский марафон общества 
«Знание» под названием «Новые гори-
зонты» открылся во вторник выступле-
нием сразу трех высокопоставленных 
чиновников. Первый замглавы админи-
страции президента Сергей Кириенко, 
пресс-секретарь Владимира Путина 
Дмитрий Песков и глава МИДа Сергей 
Лавров рассказали школьникам и сту-
дентам о «войнах», которые ведет про-
тив России «коллективный Запад», но 
нашли в нынешних событиях и позитив. 
Так, господин Кириенко увидел в кри-
зисе новые возможности для России 
и россиян, господин Песков пообещал, 
что все закончится «комфортным для 
нас» миром, а господин Лавров заве-
рил, что тренд на многополярность ни-
кому сломить не удастся.

Традиционный марафон общества «Зна-
ние» на этот раз проходил в павильоне ВДНХ 
«Россия — моя история», где размещена экс-
позиция, посвященная царской династии Ро-
мановых. Участников мероприятия встречала 
известная цитата императора Александра III: 
«У России есть только два союзника: ее армия 
и флот». И три главных спикера марафона вы-
ступили вполне в духе этого изречения, не по-
боявшись даже использовать слово «война» — 
правда, в отношении не самой военной спе-
цоперации на Украине, а событий вокруг нее.

«Мы понимаем, что против России идет 
масштабная экономическая война. Она уни-
кальна: такого количества санкций не было 
никогда. Развернута невероятная инфор-
мационная война!» — просветил студентов 
и школьников Сергей Кириенко. Вследст-
вие этого, по его словам, «мир меняется не-
обратимо» и уже столкнулся с двумя кризи-
сами — энергетическим и продовольствен-
ным. «Понятно человеческое желание „да-
вайте немножко подождем, все вернется, 
как было раньше“. Оно не вернется. Мир по-
менялся на наших глазах и продолжает ме-
няться необратимо, нельзя подождать,— 
развеял иллюзии аудитории господин Ки-
риенко.— А если подождать, то этот новый 
мир будут формировать без нас с вами. Мы 
не можем себе позволить ждать».

Впрочем, оратор тут же добавил пози-
тива, пояснив, что любой глобальный кри-
зис — это еще и время возможностей, в том 
числе для страны в целом. А чтобы ими вос-
пользоваться, «нужно знать, нужно уметь, 
нужно иметь волю, чтобы действовать». Так-
же чиновник напомнил слушателям, что не-
которые западные лидеры хотят «отменить 
Россию» и для противостояния с ними необ-
ходимо знать, любить и беречь свою культу-
ру и традиции.

«Нельзя говорить об информационных 
войнах, не увязывая все с общим контекс-
том гибридной войны,— продолжил воен-
ную тему Дмитрий Песков.— Это не только 
американские и британские военные совет-

ники, которые говорят украинским нацио-
налистам с оружием, что им делать, дают им 
разведывательную информацию. Это и ди-
пломатическая война, и политическая вой-
на, и попытки изолировать нас в мире, это 
экономическая война». Россия годами про-
сила Запад не придвигать к ее границам «ра-
кеты и пушки», но «нас не очень слушали», 
вздохнул чиновник. «Коллективный Запад» 

спровоцировал нынешний кризис, создавая 
из Украины «Антироссию», но шансов у не-
другов России нет, заверил господин Песков: 
«Мы уверены, что мы победим, что добьемся 
своих целей. Наш президент знает, куда он 
ведет нашу страну».

Коснулся пресс-секретарь и ряда профес-
сиональных вопросов. Так, он подробно рас-
сказал молодежи об устройстве системы ми-

ровых СМИ и, в частности, поведал, что аме-
риканские войска начинают бомбить дру-
гие страны, только убедившись в готовно-
сти CNN все это освещать. А вот российский 
телеканал RT, по убеждению чиновника, на 
Западе незаслуженно зажимали из-за опасе-
ния конкуренции. «Как назвать то, что сейчас 
происходит со свободой слова на Западе?» — 
спрашивали гостя слушатели. «Отсутствием 
свободы СМИ»,— отвечал Дмитрий Песков, 
обходясь без сложных формулировок. Но 
в конце речи он обнадежил всех тем, что «лю-
бая война заканчивается миром»: «И этот мир 
будет таким, где наш голос будут слышать, где 
нам будет комфортно и где мы будем уверен-
но стоять на своих ногах».

Сергей Лавров выступил на тему «Много-
полярный мир. Россия на новом витке исто-
рии». Для начала он напомнил, как Москва 
со времен Евгения Примакова (глава МИДа 
в 1996–1998 годах) добивалась от Запада 
признания «многополярного мира» и отка-
за от расширения НАТО, но наши «партне-
ры» на это не пошли и договоренностей не 
соблюдали, не оставив России иного выбо-
ра, кроме как сначала признать ДНР и ЛНР, 
а затем и принять меры для их защиты. «Ук-
раина — это расходный материал в гибрид-
ной тотальной войне против Российской Фе-
дерации»,— не обошелся без военной терми-
нологии и главный дипломат. Он также зая-
вил, что тренд на многополярность не оста-
новить, а высланных из враждебных стран 
дипломатов Россия переориентирует на ра-
боту с Латинской Америкой и СНГ.

«Есть ли смысл в таких условиях вести 
прямые переговоры с Украиной? Неужели 
в Киеве не осознают, что они марионетки 
в руках Запада?» — поинтересовалась у ми-
нистра студентка подведомственного ему 
МГИМО. «Я не знаю, насколько и кем ощу-
щает себя президент (Украины Владимир.— 
„Ъ“) Зеленский в то или иное время суток, 
хотя про это многие судачат. Что бы они ни 
ощущали в отношении себя, конечно же, 
они не являются самостоятельными»,— 
с видимым удовольствием ответил господин 
Лавров. Он также добавил, что мирный диа-
лог шел неплохо до инцидента в Буче, после 
которого Запад расстроил переговоры, не 
поддержав «украинскую самодеятельность».

После отъезда чиновников марафон про-
должался еще несколько часов. В числе дру-
гих лекторов перед слушателями выступи-
ли глава Минцифры Максут Шадаев, депу-
тат Госдумы и актер Дмитрий Певцов, а так-
же руководители государственных медиа-
холдингов Дмитрий Киселев и Маргарита 
Симоньян.

Андрей Винокуров

Знание о силе
Представители руководства России рассказали молодежи о войне и мире

Сквозной темой первого после майских 
праздников пленарного заседания Госду-
мы стала во вторник военная спецопера-
ция на Украине. Депутаты дали понять, 
что готовы помогать армии и словом, 
и делом: так, лидер «Справедливой Рос-
сии — За правду» Сергей Миронов при-
звал отложить осенние выборы в регио-
нах, передав сэкономленные средства 
на нужды военных и «освобожденных тер-
риторий», а его коллега по фракции Ана-
толий Вассерман потребовал запретить 
обмен «нацистских преступников», имея 
в виду сдавшихся утром того же дня бой-
цов батальона «Азов». Выяснилось также, 
что многие парламентарии лично просят-
ся в зону боевых действий, но спикер 
Думы Вячеслав Володин призвал их 
не  забывать о законотворческой работе.

С предложением отменить в связи с опера-
цией на Украине намеченные на сентябрь ре-
гиональные и муниципальные выборы ли-
дер эсеров Сергей Миронов выступил в са-
мом начале заседания. «В условиях специаль-
ной военной операции нужно ли нам осенью 
в единый день голосования проводить выбо-
ры? Мы должны быть все как один. А что бу-

дет на выборах? На выборах мы будем бороть-
ся друг с другом. Мы в этом зале все поддер-
живаем президента, специальную военную 
операцию, а на выборах мы должны говорить 
о противоречиях,— объяснил свою идею го-
сподин Миронов.— Зачем тратить огромные 
деньги? Давайте деньги направим на нашу ар-
мию, на освобожденные территории». Парти-
ец также выразил уверенность, что участни-
ки операции, «когда вернутся с победой», при-
мут участие в выборах и как кандидаты, и как 
избиратели.

Спикер Вячеслав Володин призыв Сергея 
Миронова никак не прокомментировал, зато 
не оставил без внимания инициативу друго-
го представителя СРЗП Анатолия Вассерма-
на. Тот, отреагировав на свежие новости из 
Мариуполя, где утром 17 мая сдались более 
260 украинских военных, в том числе бой-
цов батальона «Азов» (подробнее см. стр. 1), 
предложил принять постановление или за-
кон, запрещающие обмен нацистских пре-
ступников. Спикер согласился, что «нацист-
ские преступники не должны подлежать об-
мену», и поручил комитетам по обороне и по 
безопасности подготовить соответствующее 
протокольное поручение. Как доложил в кон-

це заседания глава комитета по обороне Анд-
рей Картаполов («Единая Россия»), проект та-
кого постановления может быть рассмотрен 
уже 18 мая.

Выяснилось также, что парламентарии го-
товы помогать армии и непосредственно на 
поле боя: как сообщил господин Володин, 
многие депутаты просят направить их в зону 
боевых действий. «Поступают обращения от 
депутатов направить их в действующие ча-
сти. Это возможно, только если инициатива 
будет поддержана Минобороны»,— пояснил 
спикер. В частности, по его словам, депутат 
Юрий Швыткин, «сам военнослужащий, пол-
ковник, не просто обратился, но настоятельно 
просит использовать его знания в рамках спе-
циальной военной операции». «Если Минобо-
роны сочтет возможным — конечно, откоман-
дируем. Но нам также важно, чтобы работа эф-
фективно велась как в зале пленарных заседа-
ний, так и с избирателями»,— подчеркнул Вя-
чеслав Володин, приведя в пример единорос-
са Виктора Водолацкого, который «работает 
в ДНР, но приезжает на рассмотрение вопро-
сов». Но «когда это начинает приобретать сти-
хийность, это может сказаться на работе пар-
ламента», предупредил председатель Думы. 

В связи с этим он обратил внимание коллег 
на необходимость «заниматься своим делом 
и решать эффективно задачи законодательно-
го обеспечения, в том числе социальной по-
мощи военнослужащим, которые сейчас уча-
ствуют в специальной военной операции».

Примером такого законодательного обес-
печения стали одобренные в первом чтении 
поправки к закону «Об обороне» на тему опе-
ративного оказания военнослужащим пер-
вой помощи. Согласно документу, такая по-
мощь в условиях военного времени, веде-
ния боевых действий и выполнения служеб-
но-боевых задач осуществляется медицински-
ми специалистами воинской части и самими 
военнослужащими в виде само- и взаимопо-
мощи, а перечень состояний, при которых 
оказывается первая помощь, утверждается 
Минобороны (сейчас этим занимается Мин-
здрав). «Главное — не допустить гибели ране-
ного военнослужащего,— пояснил соавтор 
проекта Андрей Картаполов.— Оказание пер-
вой помощи в первые полчаса с момента ра-
нения даже при отсрочке первой врачебной 
помощи до суток снижает вероятность смер-
тельных исходов примерно в три раза. Изме-
нения позволят сохранить жизни наших сол-

дат и офицеров, выполняющих боевые и спе-
циальные задачи по защите нашей Родины».

По информации „Ъ“, инициатива Сергея 
Миронова об отмене ЕДГ-2022 может найти 
поддержку и в Думе, и в администрации пре-
зидента (АП). Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков во вторник сказал, что ни-
каких решений о переносе сентябрьских вы-
боров в Кремле не принимали. Источник „Ъ“, 
близкий к руководству «Единой России», под-
тверждает, что пока такого решения нет, но 
называет подобное развитие событий впол-
не возможным: «В целом-то Сергей Миронов 
прав в своих аргументах». Источник „Ъ“ в АП 
поясняет, что инициатива переноса ЕДГ идет 
прежде всего от парламентской оппозиции, 
которая боится получить на выборах низкие 
результаты, и допускает, что в Кремле могут 
прислушаться к этой просьбе. А источник „Ъ“ 
в руководстве одной из фракций Думы ут-
верждает, что соответствующий законопро-
ект может быть внесен от имени руководите-
лей всех фракций, а также спикеров Госдумы 
и Совфеда Вячеслава Володина и Валентины 
Матвиенко.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров, Андрей Прах

День защиты защитников Отечества
Госдуме предложили отложить выборы ради успеха спецоперации на Украине

Мосгорсуд во вторник начал рассмотре-
ние апелляционной жалобы оппозиционе-
ра Алексея Навального на приговор за мо-
шенничество, но сразу отложил процесс 
до следующей недели, чтобы дать тому 
возможность провести свидание в коло-
нии с семьей. Зато стало известно содер-
жание претензий господина Навального 
к приговору Лефортовского суда Москвы: 
он вынесен не там, настаивает защита 
осужденного оппозиционера. Адвокаты 
заявляют, что их доверитель не мог од-
новременно обманывать потерпевших 
и злоупотреблять их доверием, а на прош-
логоднем суде по делу о клевете на вете-
рана адресовал ругательства не столько 
судье, сколько себе и своим защитникам. 
Прокурор полагает, что доводы защиты 
политика не основаны на законе.

Мосгорсуд во вторник начал рассмотре-
ние апелляционной жалобы оппозиционе-
ра Алексея Навального на вынесенный в По-
крове приговор Лефортовского суда по делу 
о мошенничестве. Заседание было отложе-
но по просьбе осужденного политика: тот по-
просил дать ему время на ознакомление с ау-
диозаписью приговора и возможность схо-
дить на свидание. Сейчас господин Наваль-

ный находится в колонии общего режима, 
свидание ему полагается раз в три месяца. 
Но если вынесенный в марте приговор всту-
пит в силу, его переведут на строгий режим, 
и уже назначенное на 20 мая свидание про-
сто «сгорит». В том, что Мосгорсуд подтвердит 
приговор, господин Навальный не сомнева-
ется: «24-го (24 мая Мосгорсуд планирует вер-
нуться к рассмотрению апелляции.— „Ъ“) вы 
бы меня прекрасненько осудили бы, и я пое-
хал бы на строгий режим»,— уговаривал он 
судей — и не получил отказа.

Лефортовский суд Москвы 22 марта на вы-
ездном заседании в колонии №2 города По-
крова Владимирской области приговорил 
Навального к девяти годам колонии строгого 
режима со штрафом в 1,2 млн руб. за мошен-
ничество и неуважение к суду. Согласно фабу-
ле дела, в 2011 году господин Навальный вме-
сте с соратниками Романом Рубановым, Ива-
ном Ждановым и Леонидом Волковым созда-
ли преступную группу, чтобы через подкон-
трольные некоммерческие объединения по-
хитить пожертвования, собранные на анти-
коррупционную деятельность и предвыбор-
ную президентскую кампанию политика 
в 2018 году. Суд пришел к выводу, что средст-
ва на президентскую кампанию Навальный 

собирал, будучи осужденным и лишенным 
пассивного избирательного права — таким 
образом он вводил жертвователей в заблужде-
ние относительно своих истинных целей. Со-
бранные средства оппозиционеры тратили 
«на личные нужды» и «экстремистскую дея-
тельность», в том числе на организацию «мас-
совых беспорядков» и «дискредитацию влас-
ти». Всего господину Навальному инкрими-
нировано хищение 2,7 млн руб., полученных 
от четырех жертвователей. Кроме того, оппо-
зиционер, пренебрегая общепринятыми нор-
мами морали и нравственности и желая вос-
препятствовать судопроизводству, оскорбил 
мирового судью Веру Акимову, которая в 2021 
году рассматривала в его отношении дело об 
оскорблении ветерана Великой Отечествен-
ной войны Игната Артеменко.

Защита считает приговор незаконным 
и несправедливым, следует из апелляцион-
ной жалобы, содержание которой суд огласил 
во вторник. Приговор вынесен незаконным 
составом суда, полагают адвокаты: по общим 
правилам определения территориальной 
подсудности дело подлежит рассмотрению по 
месту совершения преступления (или само-
го тяжкого из нескольких). А местом предпо-
лагаемого преступления защита предлагает 

считать подразделение Сбербанка, находяще-
еся вне юрисдикции Лефортовского суда. Еще 
одна претензия к приговору Лефортовского 
суда заключается в том, что местом его поста-
новления указана Москва, в то время как в ре-
альности он выносился в Покрове.

При вынесении приговора суд не уточ-
нил способ совершения преступления, точ-
нее, указал сразу два взаимоисключающих, 
настаивает защита политика. В приговоре ут-
верждается, что господин Навальный дейст-
вовал путем обмана и путем злоупотребления 
доверием, а пленум Верховного суда разъяс-
нял, что это два разных способа совершения 
преступления и их одновременное примене-
ние невозможно. К тому же злоупотребление 
доверием предполагает факт личных отноше-
ний с потерпевшим, а господину Навальному 
инкриминируют применение схемы, направ-
ленной на хищение у неопределенного круга 
лиц. С тремя из четырех пострадавших Алек-
сей Навальный знаком не был, подчеркивает 
защита. Добровольные пожертвования не мо-
гут расцениваться как хищения, а суд придал 
криминальный характер обычным граждан-
ско-правовым отношениям. Политик также 
никого не вводил в заблуждение о перспек-
тивах своей президентской кампании — тот 

факт, что господин Навальный не имел права 
избираться, активно освещался в СМИ.

В апелляционной жалобе также утвержда-
ется, что Навальный не пытался оскорбить 
мирового судью Веру Акимову и других участ-
ников процесса во время суда о клевете на ве-
терана в 2021 году. Он не использовал ненор-
мативную лексику, а лишь констатировал не-
компетентность судьи и прокурора из-за того, 
что его защита с самого начала была поставле-
на в неравные условия по сравнению со сто-
роной обвинения, а судья допускала много-
численные процессуальные нарушения и не 
давала заявить ей отвод. Защита полагает, что 
сравнение судьи с оберштурмбанфюрером 
нельзя считать оскорбительным, учитывая 
специфику процесса, а часть фраз, в том чи-
сле «жаба мерзкая», якобы вообще были адре-
сованы не судье, а защитникам и самому себе.

Адвокат Владимир Воронин (в деле не уча-
ствует) заявляет, что все дела в отношении го-
сподина Навального — «правовая аномалия», 
но их исход предсказуем с учетом их полити-
ческой подоплеки. Впрочем, прокурор Над-
ежда Тихонова, представляющая в суде обви-
нение, полагает, что претензии защиты на за-
коне не основаны.

Анастасия Корня

Алексея Навального отпустили на свидание
Началось рассмотрение его апелляции на приговор за мошенничество и оскорбление судьи

К О Н Т Е К С Т П О И С К И  М И С С И И  Р О С С И И  В  М И Р Е  В Ы Ш Л И  Н А  Ф И Л О С О Ф С К И Й  У Р О В Е Н Ь

Вопросы будущего России на фоне спецоперации 
на Украине обсудили во вторник участники круглого 
стола Экспертного института социальных исследований 
(ЭИСИ). Поговорить на тему «Миссия России в мире» 
организаторы пригласили нескольких отечественных 
философов.

Директор Института динамического консерватизма, 
доктор философских наук Виталий Аверьянов выделил 
в этой миссии три аспекта: минимальный — «слом сил, 
разрушительных для нашего цивилизационного кода», 
оптимальный — создание новой системы международ-
ных отношений и максимальный — демонополизация ми-
рового могущества. «Россия вновь сумеет удержать мир 

от катастрофы и создать модель регуляции мирового 
развития»,— пояснил свою мысль господин Аверьянов.

Философ, политолог и аналитик Российского совета 
по международным делам Аркадий Недель сосредото-
чился на проблемах Европы. Он сообщил, что прожил 
там много лет и может позволить себе констатировать, 
что «сегодняшняя Европа — абсолютный миф». По его 
мнению, Старый Свет, по сути, самоликвидируется 
путем «беспрецедентных миграционных волн», при этом 
у европейцев отобрана свобода высказываний и умерли 
элиты, способные на творческую мысль.

Наконец, философ и политолог Аркадий Малер за-
явил, что проблема новой русской идеологии и миссии 

России заключается в необходимости единого концеп-
туального основания, а не множества взглядов. Таким 
фундаментом, по его мнению, может стать православие. 
При этом в противостоянии с «коллективным Западом» 
Россия должна отстаивать свою систему ценностей, 
а не строить позицию на отрицании врага, полагает 
философ: «Есть выражение „назло маме отморожу 
уши“. Вот так же и здесь». Поэтому создавать в ответ на 
проект Запада «Украина как анти-Россия» наш проект 
«Россия как анти-Запад» неправильно, уверен господин 
Малер: «Это тупиковый путь, потому что Запад меняется 
на глазах, и мы тоже будем вынуждены меняться».

Елена Рожкова

Сергей Лавров указал  
российской молодежи  
путь к многополярному миру 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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В Доме прав человека прошла 
церемония прощания с Андре-
ем Бабушкиным, который всю 
свою жизнь потратил на то, что-
бы за эти права бороться. Про-
ститься с членом правозащит-
ного Совета при президенте РФ, 
автором многих законопроектов 
пришли несколько сотен его кол-
лег и товарищей, бывшие и ны-
нешние омбудсмены, представи-
тели администрации президента 
РФ и даже экс-директор ФСИН. 
Правозащитники отмечали: Анд-
рей Бабушкин всегда ставил про-
блемы других выше своих, поэто-
му себя уберечь не смог.

Андрей Бабушкин скончался 
14 мая на 59-м году жизни. Проща-
ние с ним изначально планирова-
ли провести в Сахаровском центре 
(РОО «Общественная комиссия по 
сохранению наследия академика 
Сахарова» внесена Минюстом в ре-
естр иноагентов). Однако затем це-
ремонию перенесли в московский 
Дом прав человека. К официально-
му началу церемонии, к 11 часам, 
зал заполнился лишь на пять десят-
ков человек. Однако глава СПЧ Ва-
лерий Фадеев сразу поспешил всем 
напомнить, что Андрей Бабушкин 
помог «сотням тысяч людей, что по-
разительно для одного человека»: 
«Я до конца даже не смог осознать, 
какому количеству людей помог 
этот человек». 

«Он был прежде всего челове-
ком неравнодушным, беспокойным 
и, прямо скажем, не всегда удоб-
ным,— признался замначальника 
управления президента РФ по обще-
ственным проектам Александр Жу-
равский.— Он всегда ставил очень 
неудобные вопросы. Да и то, чем 
он занимался, всегда было не очень 
удобно — пенитенциарная система 
имеет свои достоинства и недостат-
ки. Не всегда мы его понимали, не 
всегда он понимал представителей 
органов власти, и это, наварное, нор-
мально для правозащитника».

«Все мы знаем, что система ФСИН 
имеет свои больные точки, и во мно-
гом Бабушкин и его товарищи помо-
гали их устранять,— заметил быв-
ший директор ФСИН Александр 
Калашников.— Его оценка ситуации 
была равнозначна комплексной ко-
миссии». Сперва, признался госпо-
дин Калашников, правозащитник 
показался ему очень «несуразным», 
хотя и искренним, но, узнав лучше, 
чиновник стал его уважать.

О «несуразности» Андрея Бабуш-
кина вспомнил и член СПЧ Нико-
лай Сванидзе: «Лет десять назад мы 

встречались с президентом Влади-
миром Путиным, когда еще такие 
встречи были возможны. Был де-
кабрь. А Бабушкин был в босонож-
ках. Я тогда подумал: как же ему 
плевать на эти внешние штуки». Го-
сподин Сванидзе также отметил нес-
праведливость того, что его бывший 
коллега ушел из жизни в такое тяже-
лое время, когда в помощи нуждает-
ся еще больше людей, чем прежде.

Буквально каждый из выступав-
ших рассказывал, что получал от Ан-
дрея Бабушкина «в любое время дня 
и ночи» СМС-сообщения или звонки, 
в которых тот рассказывал о пробле-
мах, требующих безотлагательно-
го решения. «Такой ранний уход — 
следствие того, что человеку некогда 
было заниматься своим здоровьем, 
отдыхать и даже спать ночью. Ему 
просто не до этого было,— рассказал 
депутат Мосгордумы Сергей Митро-
хин.— Он жил для других — это мо-
ральный императив».

Правозащитница Ева Меркачева 
подтвердила: когда она вместе с Ан-
дреем Бабушкиным «путешество-
вала по тюремным краям», он мог 
«не спать, не есть и не пить». «Каж-
дый раз, когда нужно было выбрать 
между своим здоровьем и счастьем 
и жизнью другого человека, он всег-
да выбирал другого,— рассказала 
она.— Каждый раз, когда к нему об-
ращались, он плевал на свои потреб-
ности и занимался судьбой другого 
человека. Он посвятил себя тем лю-
дям, которые, казалось бы, недос-
тойны никакой жалости, которые, 
казалось бы, недостойны никакого 
сочувствия, никакой помощи. А он 
помогал. В каждого мерзавца верил».

Главред «Московского комсомоль-
ца» Павел Гусев рассказал присутст-
вующим, что Андрей Бабушкин про-
должал помогать осужденным даже 
после таких ситуаций, после кото-
рых все остальные перестали. «Его 
маму убил человек, которого он спас 
от многих бед в тюрьме,—- объяснил 
господин Гусев.— Он не бросил, не 
обозлился, не стал злобным на всех 
тех, кто мог такое совершить. Он че-
ловека вытащил из тюрьмы, а тот 
пришел и убил его маму. Казалось 
бы, после этого — все. А он еще боль-
ше помогал».

По мнению бывшего уполномо-
ченного по правам человека в Мо-
скве Александра Музыкантского, 
если бы сегодня собрались все, кому 
помог Андрей Бабушкин, «ни один 
зал не мог бы вместить этих людей». 

Действительно, к середине цере-
монии зал, в центре которого на по-
стаменте возвышался гроб, запол-

нился людьми. Несколько сотен 
человек все плотнее окружали по-
койного. Еще несколько десятков 
толпились на лестнице — очередь 
из желающих проститься с покой-
ным растянулась по лестничным 
пролетам. 

Основатель «Яблока» Григорий Яв-
линский отметил: «Он был не право-
защитник, а человек. Это намного 
сильнее». «Кого вы еще можете пред-
ставить, кто бы, увидев лежащего на 
земле полуживого человека, подо-
брал бы его, привел домой, положил 
на свою кровать, а сам лег рядом на 
пол? — продолжил он.— А на следу-
ющий день повторил бы все заново, 
если бы столкнулся с таким же».

«Он нам подарил несколько ло-
зунгов,— напомнил бывший глава 
президентского совета по правам че-
ловека Михаил Федотов. — Один из 
них: „Или диалог, или некролог“. Он 
был сторонником диалога — считал, 
что любую проблему можно решить 
через диалог». С ним согласился член 
Московской Хельсинкской группы, 
соавтор Конституции 1993 года Илья 
Шаблинский. Он рассказал, что, хотя 
Андрей Бабушкин встречался иног-
да «со злобными людьми, подчас са-
дистами», но со всеми пытался найти 
общий язык. «С моей точки зрения, 
он успел, что хотел,— заключил го-
сподин Шаблинский.— Его жизнь 
удалась — он защитил кого мог».

Как рассказала «Ъ» Ева Меркаче-
ва, правозащитник будет похоро-
нен на Митинском кладбище ря-
дом со своим отцом. «Мы просили 
место на Троекуровском кладби-
ще. Михаил Федотов просил, Вале-
рий Фадеев поддержал,— сообщила 
она.— Мы считали, что он для города 
многое сделал, для страны. Но, к со-
жалению, мэрия не откликнулась на 
наши просьбы».

По ее словам, Комитет за гра-
жданские права, который возглав-
лял Андрей Бабушкин, лишили по-
мещения и всех грантов. «Накануне 
своей смерти он писал всем пись-
ма — просил о помощи с помеще-
нием и с деньгами,— говорит она.— 
Рассказывал, сколько организация 
делает, сколько человек останет-
ся без помощи. Доктор ему сказал 
7 мая обязательно ложиться в боль-
ницу. Но он не лег, потому что счи-
тал, что успеет отправить все пись-
ма, и кто-то откликнется и поможет». 
«Таких людей надо беречь, а он ока-
зался недооцененным,— со вздохом 
отмечает Ева Меркачева.— Он над-
еялся все спасти. А в итоге не спас ни 
организацию, ни себя».

Анна Васильева

«В каждого мерзавца верил»
В Москве простились с правозащитником 
Андреем Бабушкиным

К 16 годам колонии строгого ре-
жима Пресненский суд Москвы 
приговорил бывшего замначаль-
ника управления ГУЭБиПК МВД 
Дмитрия Захарченко, оштрафо-
вав экс-офицера на 500 млн руб. 
Это наказание было  назначено 
с учетом уже вынесенного ра-
нее Захарченко приговора по его 
первому делу — тогда он полу-
чил 12,5 года. Бывший полковник 
признан виновным в том, что на 
протяжении десяти лет получил 
взятки на общую сумму 1,4 млрд 
руб. за покровительство от бан-
ковских организаций, а также 
экс-руководства группы компа-
ний (ГК) 1520. Экс-совладелец 
ГК 1520 Валерий Маркелов полу-
чил восемь лет колонии строго-
го режима и штраф в полмилли-
арда рублей, бывшим адвокатам 
Виктору Белевцову и Василию 
Критинину суд за посредничест-
во во взяточничестве назначил 
по семь лет. Защита будет обжа-
ловать приговор.

Зал судебного заседания, в кото-
ром оглашался приговор Дмитрию 
Захарченко, и холл перед ним были 
полны народа. Помимо адвокатов 
подсудимых и журналистов в суд 
пришли родственники и многочи-
сленные знакомые подсудимых. 
Среди присутствовавших был и отец 
Дмитрия Захарченко Виктор Захар-
ченко, осужденный Мещанским су-
дом в апреле 2019 года на четыре 
года лишения свободы за растрату 
средств МИА-банка. В итоге для жур-
налистов была организована отдель-
ная телетрансляция заседания.

Когда конвой проводил подсуди-
мых к клетке, руки у обвиняемых 
были скованы наручниками за спи-
ной. Но и в клетке их снимать с об-
виняемых не стали, а лишь перестег-
нули спереди. Из всех подсудимых 
только Дмитрий Захарченко не пря-
тал своего лица, остальные восполь-
зовались либо бейсболками, либо 
медицинскими масками.

В ходе оглашения пригово-
ра судья Сергей Артемов признал 
экс-полковника МВД Дмитрия За-
харченко виновным в получении 
крупных взяток от руководства ряда 
коммерческих банков и компаний. 
Напомним, что экс-офицер МВД по-
лучил широкую известность после 
того, как в ходе обысков по его делу 
было изъято в разной валюте по-
чти 9 млрд руб. Одним из взяткода-
телей, как установил суд, являлся 

совладелец группы компаний 1520, 
член совета директоров Интерпро-
грессбанка Валерий Маркелов. В це-
лом же, по данным суда, Дмитрий 
Захарченко получал взятки от сво-
их «подопечных» в течение деся-
ти лет. Имена некоторых взяткода-
телей в ходе оглашения приговора 
не назывались, но, как сообщалось 
ранее, таковыми следствие счита-
ет объявленных в международный 
розыск совладельца ГК 1520 Бори-
са Ушеровича, члена совета дирек-
торов банка «Новое время» Ивана 
Станкевича и экс-сотрудника Ин-
кредбанка Дмитрия Моторина. По 
материалам уголовного дела, они 
ежемесячно платили Дмитрию За-
харченко по €150 тыс. за то, чтобы 
офицер избавлял их от проверок фи-
нансовых и правоохранительных 
органов.

Напомним, что в суде рассмо-
трение уголовного дела началось 
в марте 2021 года. Захарченко вме-
нили два эпизода получения взяток 
в крупном и особо крупном разме-
ре (п. «в» ч. 5 ст. 290 и ч. 6 ст. 290 УК 
РФ). Первый эпизод дела был связан 
с оплатой полковнику новогодне-
го отдыха в Сочи в «Гранд Отель По-
ляна» и «Поляна 1389 Отель и Спа» 
в 2015–2016 годах на сумму 844 тыс. 
руб. председателем совета директо-
ров «Газпром автоматизации» Авшо-
лумом Юнаевым. Деньги, согласно 
материалам дела, платились за «об-

щее покровительство» бизнесу го-
сподина Юнаева.

Второй эпизод связан с получе-
нием Дмитрием Захарченко взяток 
на регулярной основе с 2007 по 2016 
год на общую сумму 1,4 млрд руб. от 
предпринимателей, включая Вале-
рия Маркелова. Посредниками в пе-
редаче денег (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ), как 
установил суд, выступали юристы 
Белевцов и Критинин.

В прениях прокурор Милана Ди-
гаева запросила для Захарченко 
с учетом первого срока 17 лет строго-
го режима, для Маркелова — 12 лет, 
Белевцову и Критинину госпожа Ди-
гаева просила дать по девять лет ко-
лонии. Ни по одному из инкримини-
руемых эпизодов подсудимые вину 
так и не признали.

По словам адвоката господина 
Захарченко Валерии Туниковой, за-
щита в обязательном порядке будет 
обжаловать приговор. Такой же по-
зиции придерживается и адвокат го-
сподина Маркелова Александр Гоф-
штейн. Он также отметил, что подал 
жалобу на решение Пресненского 
суда о направлении его подзащит-
ного на повторную медицинскую 
экспертизу. Как рассказывал „Ъ“, за-
щита господина Маркелова настаи-
вает на том, что диагностированное 
у бизнесмена онкологическое забо-
левание в соответствии с законом 
подразумевает немедленное освобо-
ждение из-под стражи.

Гособвинитель Милана Дигаева 
осталась довольна приговором «в це-
лом по квалификации», а по срокам, 
по ее словам, не совсем.

Юрий Сенаторов

Дмитрию Захарченко  
добавили  
по всей строгости
Экс-полковник МВД за взятки получил 16 лет

Депутаты госсовета Удмуртии 
выступили с инициативой нала-
дить в российских школах трудо-
вое воспитание. В своем обра-
щении к Госдуме и правительству 
РФ они указали на позитивный 
опыт советской школы по воспи-
танию общества, любящего труд, 
и предложили вернуть в обра-
зовательный обиход школьные 
мастерские, технопарки, уче-
нические производственные бри-
гады, трудовые отряды, летние 
лагеря труда и отдыха. «К сожа-
лению, реформы в сфере образо-
вания привели к тому, что целью 
образования в школах стало не 
обучение и воспитание целост-
ной личности, а предоставление 
так называемых образователь-
ных услуг»,— констатировали 
парламентарии, поддержав по-
правки к закону об образовании 
об исключении из нормативной 
практики понятия «образователь-
ная услуга».

Депутаты госсовета Удмуртии на 
сессии во вторник приняли обраще-
ние в адрес Госдумы и правительства 
РФ по вопросу разработки норматив-
ных правовых актов, направленных 
на развитие трудового воспитания 
в образовательных организациях. 
С инициативой выступила фракция 
«Единой России». «Труд является, по-
жалуй, одним из главных средств 
развития психики и нравственных 
установок личности,— обнародо-
вала основные тезисы обращения 
руководитель фракции Елена Дер-
билова.— Нельзя говорить о всесто-
роннем развитии личности, если ре-
бенок отвлечен от труда. Правильно 
организованный труд формирует 
трудолюбие, коллективизм, взаимо-
действие, дисциплинированность, 
инициативность, что является од-
ной из главных функций трудового 
воспитания». 

Удмуртские депутаты ссылаются 
на опыт советской школы, в которой 
система трудового воспитания «эф-
фективно прививала любовь к труду, 
уважение к людям труда, готовность 

работать в сфере материального про-
изводства, помогала в профориента-
ции»: «К сожалению, последующие 
реформы в сфере образования при-
вели к тому, что целью образования 
в школах стало не обучение и воспи-
тание целостной личности, а предо-
ставление так называемых образова-
тельных услуг, в рамках которых не 
нашлось место для формирования 
у учащихся представлений о труде 
и трудовой деятельности как необ-
ходимости для формирования пол-
ноценной личности».

По словам парламентариев, 
школьников перестали привлекать 
«даже к элементарному обслужива-
ющему труду» — уборке в классах, 
дежурству в столовой. В сельской 
местности летом учащиеся боль-
ше не работают на пришкольном 
участке, а это в прошлом было ос-
новой трудового воспитания. Депу-
таты считают, что «время показало» 
нежизнеспособность таких реформ 
в сравнении с советской системой 
образования.

В обращении указывается, что 
госсовет республики поддерживает 
принятие проекта федерального за-
кона «О внесении изменений в фе-
деральный закон „Об образовании 
в РФ“» (в части исключения понятия 
«образовательная услуга») и пред-
лагает разработать на федеральном 
уровне нормативные акты для вы-
страивания системы трудового вос-
питания в школах. В частности, де-
путаты считают, что нужно ввести 
обязательное участие школьников 
в общественно полезном труде (в за-
висимости от возраста). Такое трудо-
вое воспитание, по задумке авторов 
обращения, должно способствовать 
сознательному выбору учащимися 
дальнейшего продолжения образо-
вания. Можно привлекать для орга-
низации труда школьников близле-
жащие предприятия. Речь идет 
о разнообразных формах деятель-
ности подростков — школьные ма-
стерские, технопарки, ученические 
производственные бригады, тру-
довые отряды, летние лагеря труда 

и отдыха и другие трудовые органи-
зации и объединения.

Председатель общественной ор-
ганизации «Родительская забота» 
Нафиса Веретенникова уверена, 
что «система, в которой мы прожи-
ли 30 лет, расчеловечила людей». По 
ее словам, любовь к труду — это «ге-
нетически заложенная программа», 
которая влияет на способность че-
ловека мыслить, достигать результа-
та и творить. «Сейчас появляется все 
меньше инженеров, математиков, 
думающих людей,— отмечает она.— 
Клиповое мышление развивает в де-
тях и взрослых самолюбование, де-
лает детей более зависимыми, не 
способными критически оценивать. 
Труд — это одна из главных скреп об-
щества. Уверена, что уроки трудового 
воспитания поддержат и родители, 
и бабушки с дедушками. Чтобы сози-
дать, надо прививать навыки труда».

В прошлом даже дети руководи-
телей республики оставались после 
уроков мыть полы в классе, вспоми-
нает директор гуманитарно-юриди-
ческого лицея №86 Ижевска Над-
ежда Заварзина: «Сейчас же, когда 
учитель просит стереть с доски, ему 
могут ответить, что это не входит 
в обязанности школьника». На уро-
ках технологии, продолжает она, 
в основном дают теоретические зна-
ния, а не учат работать на станках, 
родители боятся, что ребенок трав-
му получит, когда будет строгать или 
пилить. 

«Трудовое воспитание было дей-
ствительно одной из сильных сто-
рон советской системы, которая на 
тот момент была впереди всей пла-
неты,— замечает политолог Алек-
сандр Балицкий.— Сейчас много 
говорится о патриотизме, о возвра-
щении в каком-то виде идеологии, 
на первый план с высоких трибун 
ставится не обучение, а воспитание. 
Происходит реанимация советской 
системы, однако не столько с точки 
зрения содержания, сколько с идео-
логической».

Михаил Красильников, 
Ижевск

Трудовой возраст
Школьников предложили учить работать как в СССР

Неожиданные события прои-
зошли на процессе по уголовно-
му делу бывшего специального 
корреспондента „Ъ“ и «Ведомо-
стей», а ныне советника главы 
«Роскосмоса» Ивана Сафронова, 
обвиняемого в госизмене. Про-
куратура отказалась заслуши-
вать большую часть своих свиде-
телей после того, как один из них 
дал показания, которые, по мне-
нию защиты, опровергли фабу-
лу обвинения. Фигурант друго-
го «шпионского» дела, который 
заключил ранее сделку со след-
ствием, сообщил в Мосгорсуде, 
что, по его сведениям, господин 
Сафронов работал как журна-
лист, получал информацию из 
открытых источников, а о сотруд-
ничестве с разведками других 
государств и не думал.

18 мая, в день рождения Ивана 
Сафронова, в Мосгорсуде начина-
ет представлять свои доказательст-
ва защита журналиста. Сами адвока-
ты не ожидали, что это произойдет 
так быстро, но в минувшую пятни-
цу прокуратура неожиданно реши-
ла завершить представление своих 
доказательств. Причем, как утвер-
ждают адвокаты Ивана Сафронова, 
представитель Генпрокуратуры Бо-
рис Локтионов сделал это после того, 
как один из свидетелей обвинения 
дал показания, фактически оправ-
дывающие подсудимого. Затем го-
собвинение взяло двухнедельный 
перерыв, после которого свернуло 
представление своих аргументов.

По словам адвоката Дмитрия Та-
лантова, на момент заявления го-
сподина Локтионова были допро-
шены только 6 из 15 заявленных 
обвинением свидетелей, но «ни 
один из них ни слова не сказал 

о шпионской деятельности Ива-
на Сафронова». «Общий знамена-
тель — он вел себя как журналист, 
задавал вопросы как журналист, пи-
сал статьи как журналист, из чего 
следует только один вывод: он не 
шпион или изменник Родины, 
а журналист»,— отметил господин 
Талантов. В связи с секретностью 
разбирательства он не назвал дан-
ные свидетеля, пояснив лишь, что 
«это лицо, в отношении которого 
уголовное дело из дела Ивана Саф-
ронова было выделено в отдельное 
производство в связи с заключени-
ем с ним досудебного соглашения 
о сотрудничестве». С большой долей 
вероятности можно предположить, 
что речь идет о политологе, гражда-
нине России и Германии Демури Во-
ронине, арестованном в 2021 году 
по обвинению в госизмене (ст. 275 
УК РФ), который, как сообщалось 
в СМИ, якобы признал свою вину 
в сотрудничестве с зарубежными 
спецслужбами.

Напомним, ранее в некоторых 
информационных ресурсах расска-
зывалось, что один из двух вменяе-
мых Ивану Сафронову эпизодов го-
сизмены с передачей секретных 
данных иностранным спецслужбам 
об обороноспособности России яко-
бы был связан именно с работой на 
господина Воронина за вознаграж-
дение в $248.

Однако, по версии адвокатов, не-
названный свидетель категорически 
заявил: Иван Сафронов не мог даже 
предполагать, что передаваемые им 
журналистские материалы могли 
предназначаться для иностранных 
разведок. «Он также подтвердил, что 
наш подзащитный был уверен в без-
обидности собранной им из откры-
тых источников — СМИ и интерне-

та — информации, подтвердив, что 
эти данные теоретически мог со-
брать любой профессиональный 
журналист»,— сообщил Дмитрий 
Талантов. По его мнению, прокуро-
ры были ошарашены показаниями 
их свидетеля, которые «полностью 
подтверждают версию Ивана Саф-
ронова», которой тот придерживает-
ся с момента ареста. Адвокаты особо 
отметили, что данный допрос со сто-
роны прокуратуры был для них «на-
столько удачен», что они отказались 
от большинства заготовленных соб-
ственных вопросов, ограничившись 
небольшими уточнениями, а Борис 
Локтионов решил закончить пред-
ставление доказательств, хотя к это-
му времени еще не все материалы 
дела были изучены, а к рассмотре-
нию вещественных доказательств 
суд вообще не приступал.

После этого председательствую-
щий тройки судей Дмитрий Гордеев 
предложил адвокатам приготовить-
ся к представлению своих доказа-
тельств 18 мая, хотя они и просили 
дать отсрочку. «Я надеюсь, что суд 
поймет — в условиях, когда нам за-
прещали делать выписки и копии 
даже несекретных материалов, ко-
торыми мы могли бы пользоваться 
для подготовки к процессу, представ-
ление доказательств займет больше 
времени, чем обычно»,— заявил 
Дмитрий Талантов. Адвокат еще раз 
напомнил: ФСБ обвиняет Ивана Саф-
ронова в нарушении девяти норма-
тивных актов, однако отказывается 
не только предоставить их тексты, 
но и разъяснить содержание, моти-
вируя это секретностью этих доку-
ментов. Из-за неопределенного об-
винения, по его данным, защищать 
подсудимого очень сложно.

Сергей Сергеев

У обвинения 
закончились аргументы
Защита Ивана Сафронова приступает  
к представлению своих доказательств

Дмитрию  Захарченко 
 добавили к  первому 
 приговору еще три 
с  половиной года   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Азов встал и пошел
Во вторник вечером СМИ 

сообщили, что с территории 
«Азовстали» выехали семь ав-
тобусов со сдавшимися в плен.

Договоренность о выходе 
бойцов с «Азовстали» была до-
стигнута в результате перего-
воров российских военных 
с представителями украин-
ских военнослужащих в по-
недельник днем. После это-
го был открыт гуманитарный 
коридор, а украинская сторо-
на разминировала подходы 
к подвалам завода, где боль-
ше месяца укрывались бой-
цы и гражданское население. 
Напомним, что операция по 
эвакуации детей, женщин 
и стариков с «Азовстали» была 
завершена 7 мая при содейст-
вии ООН и Международно-
го комитета Красного Креста. 
В решении вопроса с военны-
ми обошлось без прямого уча-
стия этих структур.

Во вторник в Кремле отме-
тили: президент РФ Влади-
мир Путин ранее гарантиро-
вал, что со сдавшимися в плен 
военнослужащими будут об-
ращаться в соответствии 
с международными конвен-
циями. «Тема освобождения 
боевиков и военных, которые 
засели на территории „Азов-
стали“, поднималась в ходе 
многих телефонных разго-
воров президента со сторо-
ны его собеседников, а также 
в ходе личных контактов»,— 
сказал журналистам пресс-се-
кретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. В свою очередь, 
глава МИД РФ Сергей Лав-
ров назвал выход раненых 
с «Азовстали» примером того, 
что Москва всегда готова ре-
шать гуманитарные вопро-
сы в ходе боевых действий на 
 Украине.

Вместе с тем на Украине 
выход бойцов с «Азовстали» 
сдачей в плен не называют. 
Командир «Азова» Денис Про-
копенко еще в понедельник 
вечером заявил, что «в целях 
сохранения жизней весь Ма-
риупольский гарнизон вы-
полняет утвержденное ре-
шение высшего военного 
командования и надеется на 
поддержку украинского на-
рода». Он также добавил, что 
выполнение поставленной 
задачи и сохранение макси-
мально возможной числен-

ности личного состава — «это 
и есть высшая планка управ-
ления войсками».

Суть упомянутой господи-
ном Прокопенко задачи по-
яснила на следующий день 
замминистра обороны Укра-
ины Анна Маляр: «Благодаря 
обороне, которые осуществ-
ляют защитники Мариуполя, 
была не допущена перебро-
ска противником группиров-
ки — около 20 тыс. личного 
состава… И главное — обо-
рона Мариуполя дала нам 
критически важное время 
для создания оборонитель-
ных рубежей, формирова-
ния резерва и других очень 
важных действий военной 
 операции».

А вице-премьер Украины 
Ирина Верещук назвала про-
изошедшее на заводе «Азов-
сталь» «гуманитарной опе-
рацией» и добавила, что она 
продолжается. При этом го-
спожа Верещук написала 
только об «эвакуации» 52 тя-
желораненых (цифра расхо-
дится с указанной Миноборо-
ны РФ). «После стабилизации 
их состояния мы их обменя-
ем на русских военноплен-
ных»,— написала она в сво-

ем Telegram-канале. О судьбе 
остальных вышедших с завода 
Ирина Верещук не упомянула, 
как и о том, что будет с теми, 
кто остался на «Азовстали».

Выступил по теме и пре-
зидент Владимир Зеленский. 
«Хочу подчеркнуть: украин-
ские герои нужны Украине 
живыми. Это наш принцип. 
Думаю, эти слова поймет каж-
дый адекватный человек»,— 
сказал он, видимо пред-
восхищая мнение тех, кто 
может воспринять сдачу бой-
цов в плен как поражение.

Такое мнение, в частности, 
высказал журналист и один 
из членов делегации Украи-
ны в трехсторонней контакт-
ной группе по Донбассу Сер-
гей Гармаш. «Вынужденную 
сдачу в плен пытаются подать 
как победу. А ведь это не побе-
да. Это вынужденный шаг для 
спасения жизней людей, ко-
торый не гарантирует им ни 
безопасности, ни свободы. На-
поминаю: их вывезли на тер-
риторию, контролируемую 
врагом!» — написал он в Face-
book (принадлежит корпора-
ции Meta, признанной экс-
тремистской организацией 
и запрещенной в РФ). Госпо-

дин Гармаш также подчерк-
нул, что с российской сторо-
ны об обмене украинских 
военных никто не говорит.

Действительно, в Москве 
официально о планах об-
мена пленными не сообща-
ли. Более того, во вторник 
в Госдуме РФ подняли вопрос 
о запрете обмена «азовцев» на 
пленных россиян. «Нацист-
ские преступники не долж-
ны подлежать обмену. Это 
военные преступники, и мы 
должны делать все для того, 
чтобы они предстали перед 
судом»,— заявил спикер ниж-
ней палаты парламента Вяче-
слав Володин и поручил под-
готовить думскому комитету 
по обороне проект соответст-
вующего постановления. Од-
новременно Генпрокурату-
ра РФ потребовала признать 
«Азов» террористической ор-
ганизацией и запретить его 
деятельность в России. Вер-
ховный суд планирует рас-
смотреть это требование 26 
мая. В случае его одобрения 
за сам факт участия в деятель-
ности подразделения «Азов» 
бойцам будет грозить от 10 
до 20 лет тюрьмы (в соответ-
ствии со ст. 205.5 Уголовно-

го кодекса РФ), а за создание 
структуры — пожизненное 
заключение. Однако в приме-
чании к статье сказано: если 
лицо добровольно прекра-
тило участие в этой органи-
зации и не совершало иных 
преступлений, то его уголов-
ное преследование прекра-
щается.

Отметим, что пока иници-
атива еще не одобрена, а со-
ответственно, неприменима 
к уже сдавшимся в плен. По 
словам юристов, она рассчи-
тана на будущее, учитывая 
популярность «Азова» на Ук-
раине и его боеспособность. 
В любом случае все сдавши-
еся в плен проходят проце-
дуру фильтрации и провер-
ки. В Следственном комитете 
РФ сообщили, что «в рамках 
расследования уголовных 
дел о преступлениях укра-
инского режима против мир-
ного населения Донбасса до-
просят сдавшихся боевиков, 
укрывавшихся на комбинате 
„Азовсталь“». По данным „Ъ“, 
пока они будут проходить 
в рамках следственных дей-
ствий в качестве свидетелей.

Марианна Беленькая, 
Николай Сергеев

Шерше ля Борн
Новый премьер Франции готова 
сформировать правительство 
и поддержать президента

Новое правительство Франции может быть представлено уже 
на этой неделе. Впервые в этом столетии руководить им будет 
женщина — Элизабет Борн. Ее назначение на высокую долж-
ность, как надеется глава государства Эмманюэль  Макрон, 
должно помочь президентскому большинству выиграть 
 предстоящие в июне парламентские выборы.

Во вторник премьер-министр Франции Элизабет Борн впервые 
встретилась в своем новом качестве с членами Национальной ас-
самблеи. В своей речи перед парламентариями она призвала сто-
ронников Эмманюэля Макрона к единству: «Президент Республи-
ки был избран на свой пост с внятной и амбициозной программой 
(реформ.— „Ъ“). Чтобы ее реализовать, нам необходима поддержка 
максимально возможного большинства». «Впереди нас ждет много 
задач»,— напомнила премьер депутатам, призывая их поддержи-
вать правительство в его работе. Между тем изменения вскоре ждут 
и правительство, и депутатский корпус. 

Перестановки в кабинете министров — первая задача премь-
ер-министра Борн. Новое руководство, как ожидается, будет в мини-
стерствах внутренних дел, экономики, экологии, здравоохранения, 
образования. Переговоры о кандидатурах, как отмечают француз-
ские журналисты, уже идут полным ходом, но о перестановках вряд 
ли объявят раньше конца этой недели. 

Не менее важна миссия госпожи Борн по консолидации электо-
рата накануне парламентских выборов, которые пройдут в два тура 
12 и 19 июня. Как и президент Макрон, в апреле переизбранный на 
второй срок, госпожа Борн прекрасно понимает: и правые, и левые 
политики, проиграв президентскую кампанию, теперь надеются на 
реванш и будут всячески обострять риторику. Если парламентские 
выборы выиграют сторонники президента, то госпожа Борн оста-
нется премьер-министром. Если нет — то, как уже пригрозила левая 
коалиция NUPES («Новый народный экологический и социальный 
союз»), ей, возможно, придется «собрать чемоданы» и покинуть офи-
циальную резиденцию — Матиньонский дворец. 

Торжественная церемония назначения госпожи Борн премьером 
прошла во дворе этого исторического здания в понедельник. Только 
что назначенную Элизабет Борн принимал на пороге своей уже быв-
шей резиденции Жан Кастекс — такова традиция передачи поста 
главы правительства. «Я верю в тебя»,— сказал господин Кастекс сво-
ей бывшей подчиненной (она почти два года возглавляла Министер-
ство труда и занятости). Теперь госпоже Борн предстоит взвалить на 
себя весь тот груз ответственности, от которого Жан Кастекс сам так 
усердно отказывался с момента переизбрания Эмманюэля Макрона. 

Президент сделал правильный тактический выбор, может быть 
даже единственно возможный из всех кандидатов, имевшихся под 
рукой. Точнее, кандидаток. О том, что новым премьером будет жен-
щина, президент Макрон говорил давно, хотя по своему обыкнове-
нию не давал твердых обещаний. В этом смысле назначение Эли-
забет Борн — важнейшее событие политической жизни. Она стала 
всего лишь второй в истории Франции женщиной, возглавившей 
правительство. И первой в нынешнем веке. До этого премьер-мини-
стром 30 лет назад была Эдит Крессон, руководившая кабинетом ми-
нистров 11 месяцев с мая 1991 года по апрель 1992 года.

Госпожа Борн называет себя «женщиной левых взглядов», ко-
торая борется за «социальную справедливость и равноправие». 
А приоритетом своего будущего правительства она уже назвала 
борьбу с изменениями климата, а также поддержку покупатель-
ной способности французов. При президенте Франсуа Олланде 
Элизабет Борн возглавляла аппарат министра экологии Сеголен 
Руаяль. А при президенте Эмманюэле Макроне в 2019 году, хотя 
и не получив этот портфель официально, она фактически заняла 
должность министра экологии после скандального ухода с этого 
поста Франсуа де Рюжи. Помимо опыта госслужбы в министерствах 
транспорта, экологии, образования и труда у нее за плечами рабо-
та на руководящих позициях в бизнесе — среди прочего она воз-
главляла компанию-оператор парижского городского транспорта 
RATP. Опыт социальной работы политику пригодится, учитывая 
по-прежнему раздражающие Францию противоречия между бо-
гатеющей и беднеющей частями, между городами и деревнями. 
А левые взгляды нового премьера как нельзя кстати, когда союз ле-
вых сил NUPES во главе с Жан-Люком Меланшоном рвется к власти 
в парламенте и в правительстве. 

Правда, во Франции говорят и о том, что реальные качества Эли-
забет Борн могут несколько отличаться от идеала. 61-летнюю даму 
считают принципиальной технократкой, жесткой руководительни-
цей, мало склонной к эмпатии. «Мы ничего не ждем… Не обманы-
вайтесь. Послужной список Элизабет Борн — это послужной спи-
сок правого политика»,— прокомментировал назначение Жюльен 
Байу, национальный секретарь партии зеленых (EELV). Жан-Люк Ме-
ланшон, уверенный, что госпожа Борн зря занимает полагающееся 
ему место в Матиньонском дворце, также уже заявил, что левые «от-
казывают» новому премьер-министру в политическом родстве, по-
тому что ведет она себя скорее как правый политик. Ее способность 
тушить трудовые конфликты ставится под сомнение профсоюзами 
железнодорожников, которых она неженской рукой давила во вре-
мя протестов против реформы этой государственной службы. Ма-
рин Ле Пен, играющая сейчас на бесконечном сочувствии народу, 
обвиняет ее в излишней жесткости: «Назначая Элизабет Борн премь-
ер-министром, Эмманюэль Макрон демонстрирует свою неспособ-
ность к объединению и желание проводить политику презрения, 
деконструкции государства, социального разрушения, налогового 
рэкета и вседозволенности». Впрочем, за месяц, оставшийся до вы-
боров, премьеру и ее будущему правительству стоит быть готовыми 
и к более жесткой критике. 

Алексей Тарханов, Париж;  
Галина Дудина

С территории завода «Азовсталь» украинских бойцов вывезли в Донецкую народную республику   
ФОТО ALEXANDER ERMOCHENKO / REUTERS

с1

Грек на душу
Джо Байден сближается с Афинами на фоне конфликта с Турцией

Премьер-министр Греции Кири-
акос Мицотакис посетил Вашин-
гтон с визитом, встретившись 
с  президентом США Джо Байде-
ном и впервые выступив перед об-
еими палатами Конгресса. Эскала-
ция украинского конфликта привела 
в числе прочего к активизации аме-
рикано-греческих отношений: на-
кануне саммита парламент Греции 
ратифицировал соглашение об обо-
ронном сотрудничестве с США, 
предусматривающее  создание 
в стране четырех новых американ-
ских военных объектов. Заявив о ре-
шимости сделать Грецию ключевым 
союзником США на юго-восточном 
фланге НАТО, Кириакос Мицотакис 
развернул дипломатическое насту-
пление на Турцию, обвинив Анка-
ру в создании проблем для Северо-
атлантического альянса и главных 
 угроз безопасности в Восточном 
Средиземноморье. 

Завершившийся во вторник двух-
дневный визит в Вашингтон грече-
ского премьера Кириакоса Мицотаки-
са стал его вторым посещением США 
в этой роли — предыдущая поездка со-
стоялась в январе 2020 года при прези-
денте Дональде Трампе.

Кардинальные перемены, произо-
шедшие за последние два с половиной 
года как в США, так и в мире в целом 
после начала спецоперации на Украи-
не, не могли не сказаться и на америка-
но-греческих отношениях: они вышли 
на качественно новый уровень. Прояв-
лением этого стало во вторник высту-
пление греческого премьера в Кон-
грессе США по приглашению спикера 
Палаты представителей Нэнси Пело-
си (за последние 40 лет такое пригла-
шение иностранные лидеры получали 
всего 70 раз). 

Днем ранее одной из главных тем 
переговоров Кириакоса Мицотаки-
са с Джо Байденом в Белом доме стали 
совместные усилия античной «роди-
ны демократии» и «главной демокра-
тии» современного западного мира по 
противостоянию действиям России на 
Украине. «У нас состоялись конструк-
тивные обсуждения. Греция и США 
должны стоять вместе, как один ку-

лак, чтобы поддержать народ Украины. 
И я хочу поблагодарить вас за мужест-
во и четкую позицию, которую вы про-
явили с самого начала этого кризиса. 
Вместе мы демонстрируем силу и спо-
собность демократий действовать со-
обща»,— заявил по итогам перегово-
ров президент Байден. 

Находившийся в приподнятом на-
строении господин Байден всяче-
ски демонстрировал, что Греция для 
него — не просто страна, а часть его 
жизни. Так, глава Белого дома расска-
зал о тесных связях с греческой ди-
аспорой в Америке. «Мне нравится 
шутить, что я известен как Джо Байде-
нопулос в греко-американской общи-
не в Делавэре»,— сообщил президент 
США. В ответ греческий премьер по-
шутил, что предпочел бы назвать его 
не Байденопулос, а Байденакис, что-
бы эта фамилия была созвучна фами-
лии Мицотакис. 

Дав жесткую оценку действиям 
России на Украине и указав на то, что 
«в настоящее время задача защиты де-
мократии актуальна как никогда», в за-
явлении по итогам переговоров Кири-
акос Мицотакис сосредоточился на 
перспективах сотрудничества с США. 
В связи с этим он изложил свое видение 
той роли, которую в новых геополити-
ческих реалиях должна будет играть 
Греция на юго-восточном фланге НАТО, 
став одним из форпостов альянса. 

«Мы продолжим долгосрочное со-
трудничество между нашими оборон-
ными индустриями, мы начнем со-
трудничество по приобретению F-35. 
Надеюсь, что мы сможем добавить 
этот фантастический самолет в арсе-
нал наших вооруженных сил»,— сооб-
щил премьер Мицотакис. Он выразил 
удовлетворение заявлением компании 
Lockheed Martin о готовности начать 
инвестиции в греческую авиастрои-
тельную компанию EAV для производ-
ства в стране истребителей-бомбарди-
ровщиков пятого поколения F-35. 

Кроме того, премьер Мицотакис 
подробно остановился на ратифици-
рованном парламентом Греции 12 мая 
соглашении об оборонном сотрудни-
честве между двумя странами, отметив 
его растущее значение для всего НАТО. 

Согласно этому документу, в список 
из четырех американских военных 
баз, действующих на территории Гре-
ции, добавятся еще четыре объекта. 
«В прошлый четверг наш парламент 
ратифицировал новое соглашение 
о сотрудничестве в области обороны 
между нашими двумя странами. Это 
новое сотрудничество проявляется не 
только на военно-морской базе в зали-
ве Суда на Крите, которую, я надеюсь, 
у вас будет возможность посетить,— за-
явил, обращаясь к президенту Байде-
ну, премьер Мицотакис.— Многие на-
зывают базу „бриллиантом в короне“ 
наших прекрасных военных отноше-
ний. Но это также проявляется в пор-
ту Александруполис на северо-востоке 
Греции, всего в 500 милях от границы 
с Украиной. Помимо своего военно-
го значения для НАТО, Александрупо-
лис быстро становится региональным 
энергетическим узлом и точкой входа 
энергоресурсов на Западные Балканы 
и в Восточную Европу». 

Новое оборонное соглашение с Ва-
шингтоном, ставшее главным козырем 
премьера Мицотакиса на переговорах 
в Вашингтоне, вызвало бурные дискус-
сии в греческом парламенте. В ходе де-
батов, предшествовавших его ратифи-
кации, лидер главной оппозиционной 
партии «Коалиция радикальных левых 
сил», экс-премьер Алексис Ципрас об-
винил действующего главу правитель-
ства в том, что его проамериканский 
курс лишил Грецию умеренной роли 
во внешней политике, превратив стра-
ну в сателлит США и не дав ей никаких 
дивидендов от планируемого расшире-
ния списка военных объектов.

В свою очередь, премьер Мицотакис 
заявляет о том, что отношения Вашин-
гтона и Афин достигли наивысшего 
уровня, и настаивает, что главные диви-
денды принесет превращение Греции 
в «столп для регионального благососто-
яния и безопасности». «Мы делаем это 
не только для того, чтобы усилить Гре-
цию, но и чтобы усилить юго-восточ-
ный фланг НАТО»,— объяснил грече-
ский лидер новую стратегию Афин.

В ходе визита в Вашингтон, раз за 
разом заявляя о решимости сделать 
Грецию ключевым союзником США 

на юго-восточном фланге НАТО, Ки-
риакос Мицотакис развернул дипло-
матическое наступление на Турцию, 
в последние дни ставшую главным 
возмутителем спокойствия вну-
три Североатлантического альян-
са из-за несогласия поддержать всту-
пление в него Финляндии и Швеции. 
Свои возражения против их членства 
в альянсе турецкая сторона мотивиру-
ет не только лояльным отношением 
двух скандинавских стран к Рабочей 
партии Курдистана (РПК), которую Ан-
кара объявила террористической ор-
ганизацией, но и давними проблема-
ми в турецко-греческих отношениях. 
Накануне американо-греческого сам-
мита президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган позволил себе резкий выпад 
в адрес Афин. Выразив сожаление по 
поводу решения предыдущего турец-
кого руководства согласиться на при-
нятие в НАТО Греции, он подчеркнул, 
что Анкара не хочет совершить «вто-
рую историческую ошибку».

На этом фоне, находясь в Вашин-
гтоне накануне визита в американ-
скую столицу главы МИД Турции Мев-
люта Чавушоглу, премьер Мицотакис 
обвинил Анкару в создании главных 
угроз безопасности в Восточном Сре-
диземноморье и проблем для НАТО. 
По данным информагентства AMNA, 
ссылающегося на греческие прави-
тельственные источники, на перего-
ворах с Джо Байденом Кириакос Ми-
цотакис поднял вопрос о «турецких 
провокациях» — регулярных пролетах 
военной авиации республики над гре-
ческими островами. Кроме того, как 
сообщает греческий телеканал Skai, 
Кириакос Мицотакис показал прези-
денту США турецкую так называемую 
карту «Голубой родины», согласно ко-
торой Турции принадлежит значитель-
ная часть континентального шельфа 
и акватории в Эгейском море, находя-
щихся под юрисдикцией других госу-
дарств. «Все понимают, что экспансио-
низму и ревизионизму нет места во все 
более сложном глобальном ландшаф-
те»,— заявил после встречи в Белом 
доме греческий правительственный 
источник, который цитирует AMNA. 

Сергей Строкань

Идентификация 
Берна

Общественные настроения в отношении НАТО на днях в одном 
из интервью емко суммировал глава крупнейшего швейцарско-
го офицерского объединения SOG Штефан Холенштайн: «Флирто-
вать — да, жениться — нет». По его прогнозу, в будущем может воз-
никнуть вопрос об интеграции швейцарской противовоздушной 
обороны в систему ПВО НАТО и ее структуру командования и связи. 
«Это было бы сближением с НАТО, но еще не вступлением»,— допу-
стил он в интервью агентству Furrerhugi.

Как бы то ни было, обозреватель журнала Foreign Policy Каролин 
де Грутье отмечает: «Сам факт, что такая дискуссия происходит, уже 
является революционным по швейцарским меркам». «Если даже ис-
кренне нейтральные швейцарцы просыпаются и идут на сближе-
ние с западным лагерем, это означает, что мир действительно меня-
ется»,— полагает она.

В свою очередь, главный редактор журнала «Россия в глобальной 
политике» Федор Лукьянов, комментируя в своем Telegram-канале 
новости из Берна, предположил, что дело не ощущении Швейцари-
ей угрозы со стороны РФ. «Представить себе всерьез, что Швейца-
рия боится России, фантазии не хватает,— признал он.— Тут явно 
другое: Запад консолидируется на военно-блоковой основе, весь-
ма быстро, и всем, кто относится к сообществу, надо как минимум 
обозначить движение в указанном направлении».

Елена Черненко

с1



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26659,75 (+112,70)
РТС 1200,81 (+26,75)
FTSE 100 7518,35 (+53,55)

DAX 30* 14185,94 (+221,56)
DJIA* 32531,05 (+307,63)
NASDAQ Composite* 11895,14 (+232,35)

*На 20:40.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.05.22
Австралийский доллар 44,5244
Английский фунт 77,8399
Белорусский рубль 25,2655
Датская крона 88,9893

Доллар США 63,5428
Евро 66,3644
Индийская рупия** 82,1458
Казахский тенге** 14,7922

Канадский доллар 49,3038
Китайский юань* 94,4705
Норвежская крона* 64,8065
СДР 84,7038

Сингапурский доллар 45,6879
Новая турецкая лира* 40,7904
Украинская гривна* 21,5053
Шведская крона* 63,6160

Швейцарский франк 63,7724
Японская иена** 49,1285
*За 10. **За 100. 

Иностранный нефтесервис свое отбурил
Крупнейшие компании ищут способы ухода из РФ

Введенные против РФ западные санк-
ции, в том числе вступившие в силу 
15 мая блокирующие санкции ЕС про-
тив «Роснефти» и «Газпром нефти», за-
ставили иностранные нефтесервисные 
компании пересмотреть свой подход 
к бизнесу. Так, Baker Hughes разорвала 
все контракты, в том числе сервисные, 
с подсанкционными компаниями, тог-
да как Halliburton передала имущест-
во российского филиала новому юрли-
цу, которое собирается затем продать 
местному менеджменту.  Schlumberger, 
которая в наибольшей степени пред-
ставлена в РФ, может рассмотреть 
 аналогичный сценарий.

Крупнейшие иностранные нефтесер-
висные компании, работающие в России, 
по-разному адаптируются к работе в услови-
ях западных санкций. Американская Baker 
Hughes, по данным „Ъ“, с 15 мая расторгла 
все действующие контракты со своими рос-
сийскими контрагентами, согласившись на 
выплату штрафов за их неисполнение, ут-
верждают источники „Ъ“ на рынке, знако-
мые с ситуацией. В первую очередь речь 
идет о сервисных контрактах, так как постав-
ки основного оборудования либо были уже 
завершены до введения санкций, либо про-
цедуры по заключению новых контрактов 
были заморожены. В Baker Hughes сообщи-
ли „Ъ“, что «в соответствии с требованиями 
ЕС, вступившими в силу 15 мая, компания 
ограничила деятельность с определенными 
российскими заказчиками».

С 15 мая компаниям, зарегистрирован-
ным в ЕС, запрещено прямо или косвенно 
совершать любые операции с «Роснефтью» 
и «Газпром нефтью», так и с лицами, которые 
принадлежат компаниям более чем на 50% 
или действуют от имени или по указанию 
компаний (блокирующие санкции), пояс-
няет юрист группы спецпроектов Vegas Lex 
Дарья Закабуня. Учитывая, что «Роснефть» 

и «Газпром нефть» осуществляют деятель-
ность в энергосекторе РФ, то на них также 
будут распространяться и секторальные 
санкции ЕС и США, поясняет госпожа Зака-
буня, в частности запрет на поставку обору-
дования, технологий, услуг и трудовых ре-
сурсов. Соблюдение запретов обязательно 
для лиц из ЕС, а также для лиц, осуществля-
ющих деятельность на территории ЕС, рас-
сказывает юрист.

По оценке Vygon Consulting, Schlumberg-
er занимает около 8% российского рынка 
нефтесервисных услуг, Halliburton и Baker 
Hughes — по 2%, при этом последние годы 

доля иностранных компаний на российском 
рынке снижалась. Присутствие в России не 
является для крупных нефтесервисных ком-
паний критически важным: у Schlumberger 
на Россию в среднем в 2020–2021 годах при-
ходилось 5% глобальной выручки, у Hallibur-
ton — 2–3%, у Baker Hughes — 2%.

После начала спецоперации на Украине 
Schlumberger, Halliburton и Baker Hughes 
осудили начало боевых действий, однако не 
ушли из страны. Так, у Halliburton, заявив-
шей в марте о немедленном прекращении 
деятельности в РФ, из-за санкций возникли 
проблемы с регистрацией, которые могли 

помешать деятельности после 14 мая. Для 
продолжения работы по согласованию с вла-
стями США и Швейцарии компания переве-
ла имущество своего филиала в РФ со швей-
царского юрлица Halliburton International 
GmbH на ООО «Бурсервис», следует из пись-
ма вице-президента компании Грэма Тейло-
ра сотрудникам, которое пересказывают со-
беседники „Ъ“. Из письма также следует, что 
Halliburton в итоге планирует передать свой 
бизнес в РФ российскому менеджменту.

Schlumberger, которая имеет наиболь-
ший уровень присутствия в РФ, не заявля-
ла об уходе. При этом, по словам одного из 
собеседников „Ъ“, для того чтобы избежать 
рисков от будущих санкций, рассматрива-
ется вариант передачи бизнеса российско-
му менеджменту. Другой собеседник „Ъ“ ут-
верждает, что у Schlumberger вообще нет 
проблем, поскольку санкции не запрещают 
работу российским юрлицам. Санкции каса-
ются ввоза материалов, оборудования, тех-
нологий из ЕС и привлечения персонала, по-
ясняет один из источников „Ъ“, могут влиять 
и политические мотивы, связанные с «отно-
шением многих стран к российской агрес-
сии». «Мы продолжаем следить за динамич-
но развивающейся ситуацией и действуем 
в полном соответствии с применимым ме-
ждународным и российским законодатель-
ством»,— заявили „Ъ“ Schlumberger.

Как подчеркивает Дарья Закабуня, санк-
ции не имеют экстерриториального дейст-
вия в России: соответственно, российские 
дочерние структуры нефтесервисных ком-
паний, строго говоря, не обязаны их со-
блюдать. В то же время очевидно, что их по-
ведение будет определяться головными 
зарубежными офисами, уточняет юрист, 
а потому исключать отказ от сотрудничест-
ва с российскими «Роснефтью» и «Газпром 
 нефтью» нельзя.

Дмитрий Козлов,  
Яна Рождественская
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Хоть телефоны на Android и известны 
большей открытостью для разработ-
чиков, чем iPhone, желающим создать 
внутри них свою платформу распро-
странения приложений все равно 
приходится действовать в условиях, 
установленных Google. Такой вывод 
можно сделать по итогам запуска ката-
лога приложений NashStore от россий-
ской АНО «Цифровые платформы». 
Одна лишь официальная инструкция 
по ее установке просит пользователей 
несколько раз отключить проверку 
безопасности — в браузере, в системе 
и со стороны сервисов Google.

С теми же проблемами придется 
столкнуться и магазину RuStore, ко-
торый разрабатывает VK при содейст-
вии Минцифры: вряд ли участие рос-
сийского правительства изменит то, 
как в Android устроена работа с при-
ложениями. Другое условие, которое 
придется учитывать,— сам по себе ма-
газин Google Play в качестве конкурен-

та: несмотря на отключение платежей 
для России, он продолжает быть до-
ступным на миллионах устройств, 
с множеством приложений, накоп-
ленных за 13 лет работы.

По сути, сейчас разработчики рос-
сийских магазинов приложений для 
Android пытаются сделать то, через 
что Google проходила с 2008 года, при 
этом они находятся отнюдь не на дру-
жественной территории. Между тем 
за последние 14 лет технологическая 
среда во многом изменилась, и стра-
тегия линейного копирования серви-
са-лидера может быть далеко не самой 
оптимальной. Я даже допущу кра-
мольную мысль: а что если в принци-
пе отказаться от привычной идеи ма-
газинов приложений?

Ведь уже не первый день сущест-
вуют, например, PWA — прогрессив-
ные веб-приложения. Это специаль-
но созданные сайты, которые можно, 
словно «аппы», устанавливать непо-
средственно из браузера. Веб-прило-
жения могут сохранять данные оф-
лайн, подстраиваться под внешний 
вид системы, а на телефонах на An-
droid — отправлять push-уведомления 
и предлагать пользователю установить 
иконку на главный экран. Другой ва-
риант — мини-приложения, доступ-
ные внутри социальных сервисов, 
уже установленных у большинства 
пользователей. У VK платформа ми-
ни-приложений работает несколько 
лет, а с апреля их могут создавать и раз-
работчики ботов в Telegram.

Конечно, не все сценарии исполь-
зования можно покрыть в вебе или 
через «мини-аппы». Но компаниям, 
которым приложения нужны преи-
мущественно для обмена информа-
цией, было бы странно игнорировать, 
что браузер или «ВКонтакте» уже уста-
новлены у многих потенциальных 
клиентов — в том числе на телефонах 
от Apple, которые вряд ли когда-то бу-
дут открыты для условного NashStore. 
Создателям сервисов, которые ищут 
альтернативный канал дистрибу-
ции, есть смысл смотреть не только на 
то, куда их пускают, но и на то, где их 
ждут. По общему счету это может ока-
заться более эффективным, чем тра-
тить значительные средства и силы 
на гонку корявых альтернатив Google 
Play или App Store.

Создателям сервисов, 
которые ищут  
альтернативный  
канал дистрибуции,  
есть смысл смотреть 
не только на то,  
куда их пускают,  
но и на то, где их ждут

Девелоперы потянулись к средствам дольщиков
Застройщики просят поэтапный доступ к эскроу-счетам

Западные санкции, которые приве-
ли к сбою поставок стройматериалов, 
стали для российских застройщиков 
жилья поводом обратиться к властям 
с предложением о поэтапном раскры-
тии эскроу-счетов, где собрано более 
3 трлн руб. Эти средства покупателей 
квартир хранятся в банках до завер-
шения строительства. Банкиры назы-
вают идею попыткой создать лазейки 
для недобросовестных девелоперов. 
Эксперты считают, что это может 
 привести к резкому росту числа обма-
нутых дольщиков и перечеркнет ре-
форму строительства, проведенную 
в 2018 году.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо 
владельца девелоперской компании «Брус-
ника» Алексея Круковского вице-премье-
ру РФ Марату Хуснуллину, главе Минстроя 
Иреку Файзуллину и президенту Нацио-
нального объединения застройщиков жи-
лья Леониду Казинцу. Застройщик просит 
в рамках господдержки стройиндустрии 
в условиях санкций разрешить поэтапное 
раскрытие эскроу-счетов по мере дости-

жения определенной готовности  объекта 
и обязать банки начислять проценты на 
остатки на таких счетах. В аппарате госпо-
дина Хуснуллина, Минстрое и Центробанке 
не ответили на запрос „Ъ“. Господин Кази-
нец подтвердил „Ъ“ получение письма и об-
суждение предложения.

Эскроу-счета вводились в 2018 году по 
указанию Владимира Путина, потребовав-
шего снизить риски для покупателей квар-
тир в новостройках. По данным информсис-
темы «Наш.Дом.РФ», на начало мая 2022 года 
из 95 млн кв. м строящегося жилья по всей 
России 78 млн кв. м возводится с использо-
ванием эскроу-счетов. Объем средств на этих 
счетах в 2021 году, по расчетам ЦБ, достигал 
3,1 трлн руб. Доступ к деньгам дольщиков де-
велоперы получают после завершения стро-
ительства, которое ведется за счет проектно-
го финансирования.

Леонид Казинец, владеющий также деве-
лоперской компанией «Баркли», ожидаемо 
поддерживает идею «Брусники». «Инициати-
ва полезна для отрасли, но это вряд ли устро-
ит банки»,— говорит он. Вице-президент по 
финансам ГК «Инград» Марина Заболотне-

ва настаивает, что застройщики испытыва-
ют дефицит денег на расчетных счетах, так 
как проектное финансирование не покры-
вает все расходы на стройку. Заместитель 
финансового директора ГК «Гранель» Юрий 
Черноиванов хотя и считает, что поэтапное 
раскрытие эскроу-счетов будет стимулиро-
вать компании быстрее строить, но призна-
ет, что это может привести «к размытию от-
ветственности застройщиков».

Директор департамента проектного фи-
нансирования Промсвязьбанка Дамира 
Махмутова считает инициативу противо-
речащей целям проведенной в 2018 году 
реформы стройиндустрии: «Поэтапное 
раскрытие эскроу-счетов может создать 
лазейки для недобросовестных застрой-
щиков, а это большие риски для дольщи-
ков». По ее словам, чем больше средств на 
эскроу-счетах, тем меньше ставка для деве-
лоперов по проектному финансированию. 
Однако для получения минимальной став-
ки по такому финансированию эскроу-сче-
та должны быть заполнены не менее чем 
на 140% от объема кредита, одобренного за-
стройщику, поясняет руководитель направ-

ления взаимодействия с финансовыми ин-
ститутами ГК А101 Анатолий Клинков.

Депутат Госдумы Николай Николаев — 
один из инициаторов перехода стройинду-
стрии на эскроу-счета — категоричен: «Их 
поэтапное раскрытие гарантированно при-
ведет к росту числа новых обманутых доль-
щиков уже через пару месяцев». Доверие 
покупателей к проектам на начальных ста-
диях снизится, что может привести к прио-
становкам строительства текущих проектов 
и проблемам у застройщиков с новыми за-
пусками, отмечает собеседник „Ъ“ в отрасли. 
В «Бруснике» утверждают, что риски можно 
минимизировать при создании должной си-
стемы оценки надежности застройщиков 
и проектов.

Начисление для девелоперов процентов 
по эскроу-счетам также «убьет сложившую-
ся систему проектного финансирования», 
опасается один из девелоперов. В таком слу-
чае ставка по проектному финансированию 
будет расти, поясняет Николай Николаев. 
Источник „Ъ“ в отрасли считает, что это ста-
нет еще одним фактором роста цен на жилье. 

Дарья Андрианова

ФАС пробивает номера
От гостиниц потребовали отчета о ценах на майские праздники

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) заинтересовалась ценообразова-
нием, в том числе на майские праздни-
ки, в отелях ряда регионов, включая 
Москву, Подмосковье, Санкт-Петербург 
и Татарстан. Полученные регулятором 
данные могут стать основной для про-
верки ценового сговора. Но участники 
рынка сомневаются, что службе удаст-
ся найти признаки нарушения. Стои-
мость размещения в гостиницах за год 
по объективным причинам выросла 
лишь на 10–14%.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо, 
где территориальное управление ФАС по 
Московской области потребовало от отелье-
ров региона предоставить данные о стоимо-
сти услуг размещения с 15 апреля по 15 мая 
и пояснить причины повышения стоимо-
сти услуг, а также указать совокупную вы-
ручку объектов за последний год. Данные 
необходимы для анализа причин роста цен 
на обслуживание в гостиницах уровня «три 
звезды», говорится в письме. Источник „Ъ“ 

в туротрасли сообщил, что аналогичные об-
ращения получили отельеры Москвы, Петер-
бурга и Татарстана. В ФАС уточнили „Ъ“, что 
проверки также проходят в Тверской и Улья-
новской областях, а ее цель — выявить нали-
чие или отсутствие признаков нарушения 
антимонопольного законодательства.

Анализ цен на гостиничные услуги ФАС 
ведет по поручению вице-премьера Дмит-
рия Чернышенко, который ранее заявлял 
о необходимости принять меры по стабили-
зации цен на услуги гостиниц. В аппарате чи-
новника пояснили „Ъ“, что, по данным Ро-
стуризма на 12 мая, резкого роста стоимости 
гостиничных услуг по сравнению с тем же пе-
риодом 2021 года не наблюдалось, средняя 
стоимость ночи в трехзвездной  гостинице 
 составляла 4 тыс. руб.

Вице-президент «Опоры России» Алексей 
Кожевников опасается, что проверки создадут 
дополнительную административную нагруз-
ку на бизнес и могут квалифицироваться как 
внеплановые. «Вряд ли эта проверка даст ка-
кие-то результаты,— сомневается он.— У от-

елей давно динамическое ценообразование, 
а в сезон и выходные всегда высокий спрос».

Исполнительный директор Ассоциа-
ции отелей Казани и Татарстана Александра 
Юшутина считает, что на сбор данных у оте-
льеров уйдет несколько дней. «Для обоснова-
ния нужно собрать и приложить письма от 
поставщиков»,— поясняет она. Эксперт счи-
тает нерелевантным запрошенный террито-
риальным управлением ФАС период анали-
за: в Татарстане гостиницы просят отчитаться 
о динамике стоимости с декабря 2021 года по 
16 мая 2022 года. «В декабре низкий спрос 
и низкие цены, а в январе — наоборот. Толь-
ко за счет этого колебание может составить 
20%»,— говорит госпожа Юшутина.

Данные о стоимости услуг отельеры долж-
ны предоставить в УФАС Московской обла-
сти до 19 мая, следует из письма. Иначе им, 
как юридическим лицам, грозит администра-
тивный штраф до 500 тыс. руб. Управляющий 
партнер «Иккерт и партнеры» Павел Иккерт 
считает, что ФАС действует в рамках полно-
мочий. Если в дальнейшем будет выявлено 

большое число необоснованно завысивших 
стоимость услуг, ФАС может возбудить дело 
о ценовом сговоре, не исключает эксперт. 
В таком случае, по его словам, нарушителю 
грозит оборотный штраф до 15% выручки.

ФАС не впервые проводит проверку сто-
имости размещения в отелях. В 2021 году 
аналогичные данные собирались о средст-
вах размещения Крыма и Краснодарского 
края после ограничения полетной програм-
мы в Турцию из-за очередной волны панде-
мии. Тогда служба не нашла признаков сго-
вора. Гендиректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин называет логичным реше-
ние переключиться на рынки других горо-
дов РФ: отельеры курортных зон из-за низких 
продаж вынуждены сдерживать или снижать 
цены, а на экскурсионных направлениях на-
блюдается рост спроса. Но ФАС едва ли смо-
жет найти признаки резкого повышения цен. 
По оценкам господина Ромашкина, размеще-
ние в Москве, Санкт-Петербурге и Казани за 
год подорожало всего на 10–14%.

Александра Мерцалова
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в замещение зарубежных мобильных 
сервисов изучает корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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Рынок потребительского кре-
дитования в апреле частично 
восстановился после мартов-
ского провала. Выросли и объ-
ем выдачи, и средняя  сумма, 
и срок кредитов. Банкиры рас-
считывают на восстановле-
ние спроса на необеспечен-
ное кредитование на фоне сни-
жения ключевой ставки, хотя 
и не спешат ослаблять ско-
ринг. Однако эксперты ожида-
ют стагнации рынка на фоне 
высокой инфляции и сниже-
ния реальных доходов насе-
ления, что будет вести к росту 
просрочки.

По данным БКИ «Эквифакс», 
в апреле банки выдали 773 тыс. 
кредитов наличными на 115,8 млрд 
руб. Это примерно в два-три раза 
ниже, чем показатели начала года 
или годом ранее, однако уже на 35% 
больше в рублевом и на 25% в коли-
чественном выражении, чем в мар-
те. Средняя сумма выдаваемого кре-
дита по итогам апреля также выро-
сла — до 149,8 тыс. руб. (в марте 
было 138,6 тыс. руб.) Увеличился 
и средний срок кредитования: по-
сле провала до многолетнего мини-
мума в марте (до 25 месяцев) в апре-
ле он составил 29 месяцев, то есть 
вернулся к значениям 2020 года. 
Восстановление наблюдалось не-
смотря на то, что полная стоимость 
кредита осталась на уровне мар-
та — 30% годовых, вдвое выше, чем 
в предшествующие два года, следу-
ет из материалов «Эквифакса». 

Причинами роста стали сниже-
ние ключевой ставки ЦБ и смяг-
чение кредитной политики неко-
торыми игроками, говорит генди-
ректор БКИ Олег Лагуткин. Регуля-
тор с 11 апреля понизил ключевую 
ставку с 20% до 17%, а в конце меся-
ца опустил ее до 14%. Сами кредито-
ры подтверждают рост показателей 
кредитования в апреле, хотя и со-
храняют консервативную скорин-
говую политику.

Период экстремально высоких 
ставок на рынке был краткосроч-
ным, и в апреле был зафиксирован 
рост спроса на потребительские 
кредиты, отметили в ВТБ. Но банк 
по-прежнему внимательно оцени-
вает платежеспособность заемщи-
ков. В конце апреля—начале мая 
появились признаки стабилизации 
ситуации в потребительском сек-
торе, отмечает аналитик ХКФ-бан-
ка Станислав Дужинский. На фоне 
мер по стабилизации курса рубля 
темп роста инфляции существенно 
замедлился. По данным Росстата, за 
апрель она составила 1,56% против 

7,6% в марте. Это приводит к повы-
шению доступности потребитель-
ских кредитов для россиян, отмеча-
ет господин Дужинский.

С начала мая количество обраще-
ний за потребкредитами увеличи-
лось в два раза, чему способствова-
ло улучшение условий кредитова-
ния и снижение ставок в среднем 
на 7 п. п., рассказывает начальник 
управления кредитных продуктов 
ПСБ Рустам Рафиков. В банке ожида-
ют, что дальнейшее снижение клю-
чевой ставки и отсутствие новых 
финансовых стрессов позволят уве-
личить спрос вдвое к концу года.

Однако аналитики менее опти-
мистичны. Апрельский рост кре-
дитования вряд ли можно назвать 
полноценным восстановлением, 
отмечает господин Лагуткин, и, по 
его мнению, ожидать продолже-
ния в мае едва ли стоит. «Скорее 
всего, можно с осторожностью го-
ворить о легком восстановлении 
кредитования во второй полови-
не лета—начале осени»,— полага-
ет эксперт. Восстановление объема 
выдачи потребкредитов до средне-
го уровня 2021 года в среднесроч-
ной перспективе маловероятно, со-
гласен заместитель директора груп-
пы рейтингов финансовых инсти-
тутов агентства НКР Егор Лопатин. 
Более реалистичен рост объема 
выдач до уровня 2020 года (в сред-
нем 250 млрд руб. в месяц), счита-
ет эксперт, однако такие показате-
ли рынок увидит не ранее второго 
полугодия и при условии понижа-
тельной динамики ключевой став-
ки и отсутствия новых экономиче-
ских шоков.

Одновременно эксперты отмеча-
ют и дальнейшее ухудшение каче-
ства кредитного портфеля. В «Экви-
факсе» уже фиксируют рост числа 
выходящих в техническую прос-
рочку договоров. Долговая нагруз-
ка населения не снижается с учетом 
повышенной инфляции и сокраще-
ния реальных располагаемых дохо-
дов, указывает управляющий ди-
ректор отдела валидации агентст-
ва «Эксперт РА» Юрий Беликов. По 
его оценке, уровень просрочки, 
скорее всего, будет расти до конца 
2022 года, потому что сейчас, в не-
благоприятных макроэкономиче-
ских условиях, «вызревают рекорд-
ные выдачи потребительских кре-
дитов прошлого года». На горизонте 
третьего-четвертого квартала неко-
торого ухудшения уровня просроч-
ки ожидает и директор департамен-
та розничных рисков банка «Зенит» 
Александр Шорников.

Полина Трифонова

Граждане  
потянулись за долгами
Выдача потребкредитов растет

Чешская группа PPF передала 
контроль в российском ХКФ-бан-
ке российским частным инве-
сторам, но полное завершение 
процесса может занять несколь-
ко месяцев. Эксперты оцени-
вают сделку в 0,2 от капитала, 
по сравнимой стоимости прода-
вались доли в Росбанке и Тинь-
кофф-банке.

ХКФ-банк, 30-й по размеру акти-
вов в РФ и развивающийся в рознич-
ном бизнесе, меняет собственников. 
Чешская PPF продала более 50% банка 
группе инвесторов во главе с Иваном 
Тырышкиным, акционером и предсе-
дателем совета директоров «СПБ бир-
жи». Банк считает, что «привлечение 
нового инвестора будет способство-
вать дальнейшему повышению тех-
нологичности банка и предоставле-
нию самых современных услуг кли-
ентам». Цена сделки не раскрывается.

• Модель работы ХКФ-банка постро-
ена вокруг выдачи беззалоговых креди-
тов, в том числе рассрочки на това-
ры. Доля неработающих кредитов на 
конец 2021 года составляла 3,3%, сто-
имость риска — 1,1%. Как отмечает-
ся в ежеквартальном отчете банка, в 
2021 году он «инвестировал значи-
тельные средства в технологическую 
трансформацию бизнеса и продвиже-
ние собственного бренда». Админист-
ративные издержки составили 
24,2 млрд руб., на 6,1% превысив значе-
ния 2020 года. По итогам января 2022 
года, согласно данным Frank RG, ХКФ-
банк находится на 14-м месте по роз-
ничному портфелю (219,6 млрд руб.).
Долгое время конечным контр-

олирующим владельцем банка был 
Петр Келлнер, который осуществ-
лял контроль над группой через PPF 
Group N.V. Однако после его гибели 
в марте 2021 года стороной, обладаю-
щей конечным контролем, выступа-
ет вдова Рената Келлнерова, которая 
была назначена распорядителем на-
следства и уполномочена управлять 
всеми активами, принадлежащими 
по наследству.

С точки зрения цены активов на 
банковском рынке России сейчас 
переговорные позиции у покупате-
лей сильнее, чем у продавцов, поэто-
му можно предположить, что сделка 
прошла по хорошей для новых вла-
дельцев стоимости, полагает парт-
нер EY Геннадий Шинин. Иван Ты-
рышкин — профильный инвестор 
с большим опытом работы с финан-

совыми активами, добавляет экс-
перт, и это «дополнительный пози-
тивный фактор для будущего разви-
тия банка». Как отмечает независи-
мый эксперт Андрей Бархота, «суще-
ственным условием передачи долей 
должно было стать то, что новый вла-
делец не должен находиться в санк-
ционном списке». Банком интересо-
валась АФК «Система», но под бри-
танские санкции попал Владимир 
Евтушенков (ему принадлежит 49,2% 
АФК), обращает внимание эксперт.

По словам Ивана Тырышкина (см. 
интервью), сделка будет выполнена 
в несколько этапов, на первом эта-
пе инвесторы купили контрольный 
пакет. Такой подход позволит сохра-
нить «традиции и команду» и обес-
печит «плавную передачу бизнеса», 
считает он. При этом стоимость сдел-
ки завязана на множество условий, 
в том числе ее сроки, этапность, ва-
рианты расчетов. 

Андрей Бархота подчеркивает, 
что «против справедливой оценки» 

ХКФ-банка говорят сделки по прода-
же Росбанка и Тинькофф-банка (см. 
„Ъ“ от 22 и 29 апреля). Стоимость ак-
ционерного пакета ХКФ-банка едва 
ли превысила 0,2 капитала банка, 
или 12 млрд руб., полагает эксперт. 
Он допускает, что покупатели по-
зже могут «перепродать банк стра-
тегическому инвестору, в том чи-
сле и с целью дальнейшего присое-
динения к имеющемуся финансово-
му активу».

Ольга Шерункова

ХКФ-банк пошел по этапам
Продажа банка займет несколько месяцев

Портфельные управляющие ак-
тивно наращивают долю налич-
ных в своих портфелях, доведя 
ее до 20-летнего максимума. Это-
му способствует ужесточение де-
нежно-кредитной политики ФРС 
США, а также последствия про-
тивостояния Запада и России, 
которое может привести к сы-
рьевому и продовольственно-
му кризису в мире. В таких усло-
виях инвесторы активнее все-
го сокращают вложения в акции 
американских компаний, кото-

рые торгуются на более высоких 
уровнях, чем акции компаний 
из других регионов. 

Майский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA), сви-
детельствует о резком росте доли на-
личных средств в портфелях. Сред-
няя доля кэша выросла с 5,5% до 6,1%, 
максимального значения за 20 лет. 
Число управляющих, у которых доля 
наличности в портфеле была выше 
индикативного уровня, оказалось 
на 53% больше, чем тех, у кого пока-
затель был ниже. За все время наблю-
дений показатель был выше только 
два раза — весной 2020 года и осенью 
2008 года.

Такие действия управляющих свя-
заны с ростом опасений относитель-
но ужесточения политики финансо-
вых регуляторов. По мнению 41% ре-
спондентов BofA, это является клю-
чевым риском для мировой эконо-
мики на горизонте 12 месяцев. Та-
ким опасениям способствуют ожида-
ния резкого повышения ставки ФРС. 
4 мая регулятор повысил ее сразу на 
0,5 п. п., до 0,75–1%. В целом по году 
управляющие ожидают восемь повы-
шений, хотя еще в марте ожидалось 
не более четырех повышений. В ре-
зультате доходность десятилетних US 
Treasury достигла 3% годовых, в два 
раза выше, чем в начале года.

Высокие ставки повышают риски 
финансовой стабильности, посколь-
ку ведут к росту стоимости заимст-
вований для компаний. По данным 
опроса BofA, число управляющих, 
которые ожидают снижения темпов 
роста мировой экономики в ближай-
шие 12 месяцев, на 72% превысило 
число тех, кто ждет ускорения тем-
пов. Это худший результат за все вре-
мя наблюдений. По словам директо-
ра департамента по работе с акциями 
УК «Система Капитал» Константина 
Асатурова, риск рецессии очень тес-

но связан с ожидаемыми действиями 
ФРС, которая может настолько силь-
но повысить ставку и сократить моне-
тарные стимулы, что экономический 
рост полностью обнулится. «Вероят-
ный продовольственный и энергети-
ческий кризис, распространение ко-
ронавируса в Китае — важные фунда-
ментальные факторы, которые могут 
стать причиной возникновения ре-
цессии»,— указывает главный анали-
тик УК ТРИНФИКО Максим Васильев. 

В таких условиях глобальные пор-
тфельные управляющие повсемест-
но сокращают вложения в акции. 
По данным BofA, число управляю-
щих, доля вложений в акции у кото-
рых оставалась ниже индикативно-
го уровня, на 13% превысило число 
тех, у которых эта доля была выше. 
За месяц число пессимистов выро-
сло на 19 п. п. Наиболее интенсивно 
падал интерес к акциям американ-
ских компаний. По данным BofA, 
число управляющих с долей таких 
бумаг в портфеле ниже индикатив-
ного уровня на 6% превышало число 
тех, у кого показатель был ниже. Все-
го за месяц число пессимистов вы-
росло на 20 п. п. «Повышение учет-
ной ставки в США поднимает риски 
не только экономической рецессии, 
но и рецессии прибылей, что чувст-
вительно для американского фондо-
вого рынка»,— отмечает стратег УК 

«Арикапитал» Сергей Суверов. По 
словам ведущего аналитика отдела 
глобальных исследований «Откры-
тие Инвестиции» Олега Сыроватки-
на, рост ставок в США спровоциро-
вал масштабное укрепление долла-
ра, что является негативным факто-
ром для многих американских ком-
паний, получающих значительную 
выручку за рубежом.

Важное значение для управляю-
щих имеют уровни, на которых ра-
нее торговались акции из разных ре-
гионов. «В начале года рынок акций 
США по мультипликаторам стоил за-
метно дороже рынка акций Европы, 
а инвесторы, видя перспективу шока, 
склонны в первую очередь избавлять-
ся от самых дорогих активов»,— отме-
чает Олег Сыроваткин. С начала года 
индекс MSCI Emerging Markets поте-
рял 18%, немецкий индекс DAX — 
8,5%, а американский S&P 500 — 15%.

Настроения на глобальном рынке 
оказывают ограниченное влияние 
на российский рынок акций. После 
возобновления торгов 24 марта дол-
ларовый индекс РТС прибавил боль-
ше 25%, тогда как S&P 500 потерял 
10%. Вместе с тем, как считает Сергей 
Суверов, управляющие по-прежне-
му во многом ориентируются на ди-
намику мировых активов при при-
нятии инвестрешений.

Виталий Гайдаев

Инвесторы обналичились
В ожидании спада управляющие избавляются от дорогих активов

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Ц Е Н А  Р Ы Н О Ч Н А Я ,  И  Э Т О  Т О Ч Н О  Н Е  Б Е С П Л А Т Н О »

О деталях сделки по продаже чешской 
группой PPF и Home Credit более 50% 
ХКФ-банка группе российских инвес-
торов „Ъ“ рассказал один из покупа-
телей, частный инвестор, председа-
тель совета директоров и акционер 
«СПБ биржи» Иван Тырышкин.

— Когда вам пришла идея купить ХКФ-
банк? Еще в прошлом году или только 
сейчас? Вы сами вышли на владельцев 
банка или они вышли на вас?
— Идея купить банк пришла одновременно 
с появлением в новостных лентах информации, 
что многие иностранцы начинают искать рос-
сийских инвесторов на свои активы. Но жела-
ние заниматься банком у меня было всегда, 
я банкир по образованию, и первые свои три 
года в карьере я отработал в крупном банке 
(в 1993–1996 годах во Внешторгбанке.— „Ъ“).

У меня уже были в истории большие сдел-
ки, которые я совершал в течение трех-четы-
рех недель, по покупке компаний примерно 
в схожих условиях, и сейчас это очень большой 
бизнес. В частности, в 2015 году я со своими 
партнерами купил компанию Computershare, 
сейчас это крупнейший в России регистратор 
НРК-Р.О.С.Т.
— Для чего вы купили банк и планируе-
те его развивать?
— Сейчас на российском банковском рынке 
идет большое перераспределение активов. 
Имея банковское образование и большой 
опыт в финансовом секторе, я всегда ориенти-
ровался на развитие небанковских финтех-
проектов, поэтому особый интерес в сделке 
для меня представляют компании «КупиНеКо-
пи», «ВсегдаДа», «ФорвардЛизинг», а также 
доля банка в БКИ «Эквифакс».

ХКФ-банк будет развиваться в сторону еще 
большей цифровизации, появятся продукты 
для бизнеса, но конкретные планы сейчас оз-
вучивать рано. Для меня крайне важно, что 
группа Home Credit будет продолжать владеть 
существенной долей в течение нескольких 
кварталов. Это обеспечит аккуратную передачу 

компетенций, банк сохранит возможность 
пользоваться огромным опытом группы, нако-
пленном в 25 странах мира.
— Какую долю вы приобрели?
— Мы купили 50+.
— По условиям сделки у PPF есть пра-
во обратного выкупа или нет?
— Это не репо, нет и не планируется никаких 
обратных опционов.
— Сколько времени шли переговоры 
о покупке банка? Какова цена сделки, 
сильно ниже капитала?
— На сделку у нас ушло около двух месяцев. 
Коммерческие условия не раскрываем 
на этом этапе, однако они рыночные для теку-
щей ситуации.
— Два месяца — небольшой срок. 
Можно ли за это время оценить нема-
ленький банк? Почему выкупили только 
контрольный пакет?
— Два месяца и малый, и большой срок. У ме-
ня были сделки, которые я делал за три неде-
ли. На срок сделки влияет доверие сторон. 
Я достаточно публичный и понятный человек, 
мою карьеру и все бизнесы можно легко найти 
в публичных источниках.

Вы, наверное, знаете, что сейчас бизнесы 
оцениваются не совсем по тем метрикам, кото-

рые были еще три-четыре месяца назад. Поэто-
му вопрос стоимости сделки завязан на множе-
ство условий: сроков сделки, этапности, расче-
тов и так далее. Сумма сделки не является ка-
ким-то одним индикатором. Мы не раскрываем 
существенных условий сделки, но могу сказать, 
что цена рыночная, и это точно не бесплатно.

Для меня важно, чтобы переход управле-
ния от одного акционера к другим был после-
довательным, чтобы сохранить традиции и ко-
манду. На первом этапе инвесторы купили 
контрольный пакет, но есть растянутые во вре-
мени этапы, которые позволяют сделать плав-
ной передачу бизнеса.
— Скольких инвесторов вы представля-
ете? Это все российские бизнесмены? 
Или есть инвесторы из других стран?
— По нашей договоренности каждый из инвес-
торов сам комментирует свои инвестиции. Все 
детали будут раскрыты в соответствии с зако-
нодательством после закрытия сделки. Могу 
только сказать, что большинство — мои млад-
шие партнеры и в других проектах.
— Ранее не рассматривали ли покупку 
других розничных банков? Например, 
«Ренессанс кредита»?
— Не рассматривал.
— Исторически вы больше занимались 
фондовым рынком (НАУФОР, ФКЦБ, 
биржа РТС, регистраторы). Есть ли 
сейчас, хотя бы приблизительные, 
планы по развитию банковского бизне-
са? В частности, будете ли развивать 
розничное кредитование, расширять 
услуги клиентам для работы на фондо-
вом рынке?
— Это отличная платформа для развития лю-
бых направлений финансовых услуг. Существу-
ющая команда остается развивать бизнес, мы 
вместе определим стратегические приоритеты.
— Какие планы в отношении дочернего 
казахстанского банка?
— По соглашению казахстанский «Хоум Кре-
дит» в периметр сделки не вошел, поэтому не 
могу ничего сказать про него.

Интервью взяла Ольга Шерункова
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Производители автомобильных 
катализаторов опасаются дефи-
цита палладия в этом году из-за 
того, что ГМК «Норильский ни-
кель» из-за логистических ог-
раничений не сможет поста-
вить на рынок запланирован-
ный объем. Хотя компания не 
находится под санкциями, рос-
сийский палладий лишен на за-
падных рынках статуса good de-
livery, что может привести к из-
менению маршрутов поставок 
в пользу Азии. ЮАР, другой клю-
чевой игрок на рынке палла-
дия, в этом году сократит произ-
водство на 6% из-за технологи-
ческих проблем.

Крупнейший мировой произво-
дитель палладия «Норникель» сей-
час экспортирует металл через хабы 
на востоке, однако может оказать-
ся не способен поставить весь объем 
производства на мировой рынок, го-
ворится в обзоре крупного мирово-
го производителя автокатализаторов 
Johnson Matthey. Там отмечается, что 
закрытие авиасообщения между Рос-
сией и западными странами заставля-
ет «Норникель» перенаправлять ме-
талл на другие рынки. В «Норникеле» 
„Ъ“ заявили, что выполняют все обя-
зательства перед своими клиентами. 

Россия занимает 40% на мировом 
рынке палладия, который исполь-
зуется в основном в каталитических 
нейтрализаторах в двигателях вну-
треннего сгорания. До последнего 
времени на Европу и США прихо-
дилось более двух третей поставок 
палладия «Норникеля». Но исключе-
ние аффинажных заводов РФ из ли-
стинга Лондонской ассоциации ме-
таллов платиновой группы (LPPM) 
с 8 апреля может привести к перена-

правлению экспорта в другие пун-
кты назначения, возможно, со скид-
кой, говорится в обзоре. 

Для заключения новых контрак-
тов потребуется время. В марте прези-
дент «Норникеля» Владимир Потанин 
говорил РБК, что компания прораба-
тывает сценарии переориентации по-
ставок из ЕС и США в Китай, но рас-
считывает, что до этого не дойдет. 
Цены на палладий на Comex в начале 
марта поднимались до исторического 
максимума в $3,289 тыс. за унцию на 
опасениях перебоев поставок из РФ, 
но затем откатились ниже $2 тыс.

Агентство Bloomberg 28 февраля 
сообщало, что поставки палладия 
столкнулись с перебоями из-за ши-
роко распространенных запретов на 
полеты, что вынудило «Норникель» 

искать альтернативные способы экс-
порта драгоценного металла. 

По итогам 2021 года «Норникель» 
произвел 2,6 млн тройских унций 
палладия, что на 7% меньше 2020 года. 
Выручка компании от продажи палла-
дия составляла $6,6 млрд, что состав-
ляет 39% от всей выручки. «Норни-
кель» прогнозирует произвести в 2022 
году 2,4–2,7 млн унций палладия. 

Johnson Matthey опасается, что 
сбалансированный рынок 2021 года 
в этом году сменится дефицитом. 
Причиной этого станут риски пере-
боев поставок из России и сокраще-
ние производства в ЮАР, где оно упа-
дет на 6% из-за исчерпания запасов 
и простоев из-за ремонтов на перера-
батывающих мощностях.

В 2022 году дефицит палладия мо-
жет составить 0,1–0,2 млн унций про-
тив 0,2 млн унций в 2021 году, если не 
возникнет перебоев с поставками из 
России, полагают в «Атоне». Аналити-
ки считают, что для производителей 
и потребителей комфортным являет-
ся текущий уровень цен в $2 тыс. за 
унцию. Скачок цен до $3 тыс. застав-
ляет потребителей стимулировать 
усилия по замещению металла.

В долгосрочной перспективе 
спрос на палладий будет поддержи-
ваться ужесточением норм, регла-
ментирующих объемы выбросов 
CO2 в автопроме, а также общим ро-
стом мировых продаж автомобилей. 
Риск замещения палладия платиной 
нивелируется перспективами посте-
пенного замещения более дорогого 
родия палладием, считают в «Атоне». 
Однако, добавляют аналитики, нега-
тивным фактором для спроса на пал-
ладий может стать активная электри-
фикация автопрома.

Евгений Зайнуллин

«Норникель» развернулся на восток
Компания меняет маршруты экспорта палладия

Когда я говорю о перестройке 
логистической  

системы поставок,  
то это мы говорим  

о переориентировании  
с европейских  

и американских поставок  
на Китай и другие страны — 

скажем так, вне тех 
регионов, которые санкции 
против России объявляют

— Владимир Потанин, 
президент «Норникеля», 12 марта

Ц И Т А Т А

При этом дефицит инвестпрог-
раммы свыше 200 млрд руб. ожида-
ется уже с учетом докапитализации 
ОАО РЖД из ФНБ на 250 млрд руб., 
решение о которой было принято 
в апреле, то есть этой госпомощью 
не покрывается.

Оценка дефицита в 200 млрд руб. 
выглядит минимально возможной, 
полагает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. По его мне-
нию, индексация тарифов сейчас 
наихудшее решение с учетом тех ус-
ловий, в которых работают грузоот-
правители, так как значительная ин-
дексация нанесет ущерб экономике, 

а маленькая не приведет к росту до-
ходов, но при этом создаст сущест-
венный дисбаланс на рынке. Такой 
инструмент, как отсрочка страховых 
выплат, наоборот, очень удачный, 
к нему сейчас широко прибегают 
в ряде отраслей. В мобилизацион-
ной экономике, говорит Михаил 
Бурмистров, государство, регулиру-
ющее валютный курс и движение 
капиталов, имеет возможность пе-
рераспределять средства и может 
направить их на помощь ОАО РЖД. 
По мнению аналитика, монополии, 
возможно, сейчас при низком кур-
се рубля имеет смысл создать ва-
лютный резерв для будущего обслу-
живания валютных долгов, если их 

планируется когда-то погашать. Что 
касается инвестпрограммы, то, от-
мечает эксперт, сейчас имеет смысл 
заморозить инвестиции в проекты 
на Северо-Западе и максимально 
сосредоточить внимание на БАМе 
и Транссибе, равно как и проектах, 
разгружающих их (например, на Се-
верном широтном ходе). Также стоит 
обратить внимание на инвестиции 
в расширение провозных способ-
ностей на юге и развитие пассажир-
ского сообщения, так как неизбежна 
техническая деградация авиапарка 
Boeing и Airbus, а закрытие аэропор-
тов на юге с учетом ситуации на Укра-
ине будет затяжным.

Наталья Скорлыгина

Дырка от рублика

Финская Gasum объявила, что не 
будет платить за российский газ 
в рублях, и готовится к останов-
кам поставок из РФ. В результа-
те Финляндия может присоеди-
ниться к Польше и Болгарии, ко-
торым «Газпром» прекратил по-
ставки в апреле. Gasum при этом 
собирается перенести в арби-
траж прошлогодний спор с «Газ-
промом» по условиям долгосроч-
ного контракта. Тем временем 
крупнейшие клиенты «Газпро-
ма» в Германии и Италии начали 
открывать счета в Газпромбан-
ке, чтобы платить за российский 
газ по новым условиям.

Финская Gasum не стала прини-
мать требование России о перехо-
де на новую систему оплаты газа 
в рублях, сообщила компания 17 
мая. Компания предупреждает, что 
в связи с этим высок риск прекраще-
ния поставок природного газа из Рос-
сии в Финляндию. В «Газпроме» ком-
ментариев не предоставили. 

РФ намерена прекращать постав-
ки тем потребителям из «недружест-
венных» стран, которые отказались 
от платежей в рублях. Контрагенты 
«Газпрома» могут продолжить опла-
ту в евро или долларах, которые Газ-
промбанк конвертирует в рубли и от-
правляет на счета «Газпрома». По этой 
схеме уже отказались оплачивать газ 
Болгария и Польша, после чего экс-
порт в эти страны был приостанов-
лен. При этом крупнейшие клиенты 
«Газпрома» на новые условия факти-
чески согласились. Итальянская Eni 
начала процесс открытия расчетных 

счетов в евро и в рублях в Газпромбан-
ке, немецкая RWE уже открыла такие 
счета, а Uniper — уже перечислила 
платеж в евро на счет в Газпромбанке.

Россия поставляла газ в Финлян-
дию на протяжении почти 50 лет. Пер-
вые поставки финнам начались в 1974 
году, в декабре 2015 года «Газпром экс-
порт» и Gasum продлили действие 
контракта на поставку газа до 31 дека-
бря 2031 года. Газпром был акционе-
ром Gasum до 2016 года, продав свою 
долю в компании (25%) из-за требова-
ний Третьего энергопакета и пересмо-
тра своей стратегии по получению до-
ступа к конечному потребителю. 

В Gasum заявили, что летом наме-
рены снабжать финских клиентов 
через газопровод Balticconnector, со-
единяющий газотранспортные сис-
темы Финляндии и Эстонии по дну 
Финского залива. Но ограничения 
пропускной способности трубы мо-
гут усложнить эту задачу. Отказав-
шись от приема российского газа, 
Эстония с Финляндией намерены 
к осени арендовать плавучий терми-
нал по приему сжиженного природ-
ного газа (СПГ). 

Помимо этого, Gasum и «Газпром 
экспорт» с осени прошлого года обсу-
ждают изменения условий контракта. 
«У компаний есть серьезные разногла-
сия по другим требованиям, предъяв-
ленным по контракту»,— сообщила 
финская компания, добавив, что «не 
может согласиться со всем этим и ре-
шила передать споры, касающиеся 
контракта на поставку, в арбитраж».

Финляндия импортирует из РФ 
подавляющую долю потребляемо-

го газа, но на этот вид топлива при-
ходится лишь около 5% от использо-
вания энергии в стране. Почти 30% 
первичного потребления энергии 
в Финляндии приходится на дре-
весное топливо, 22,5% — на нефть, 
19% — на атомную энергетику. 

В 2020 году поставки газа из РФ 
составили 1,61 млрд кубометров, 
в 2021 году — 1,8 млрд кубометров 
газа. В стране работают два неболь-
ших СПГ-терминала Tornio Manga 
и Pori совокупно на 0,65 млрд кубо-
метров в год. 

Добиться полного замещения 
даже столь небольших объемов газа 
в краткосрочной перспективе Фин-
ляндии возможно только при пол-
ном задействовании имеющейся 
инфраструктуры, считает Иван Ти-
монин из Vygon Consulting. По Bal-
ticconnector мощностью в 2,6 млрд 
кубометров в 2021 году было направ-
лено лишь 0,6 млрд кубометров. При-
емные терминалы СПГ в 2021 году 
были загружены на 43%, и практиче-
ски весь объем пришелся на СПГ рос-
сийского происхождения (в основ-
ном с завода НОВАТЭКа в Высоцке). 
Еще один терминал — примерно на 
150 млн кубометров в год — будет 
введен в октябре 2022 года.

У Финляндии нет собственных 
подземных хранилищ газа, что так-
же ограничивает возможности 
страны по оперативному отказу от 
российского топлива, добавляет ана-
литик: получение доступа к латвий-
скому ПХГ в Инчукалнсе было одной 
из целей запуска Balticconnector.

Татьяна Дятел

Финляндия отворачивается  
от «Газпрома»
Страна отказалась платить за газ в рублях

Апрельское сокращение потре-
бления электроэнергии в не-
которых регионах страны не-
ожиданно привело к увеличе-
нию цен для промышленно-
сти. В частности, в энергосисте-
ме Урала, куда входят главные 
нефте- и газодобывающие ре-
гионы, цены на рынке на сутки 
вперед в апреле подскочили на 
15% год к году при нулевом ро-
сте спроса. Рост цен, по данным 
профильного регулятора, прои-
зошел в том числе из-за отклю-
чений ТЭС и роста ценовых зая-
вок электростанций.

„Ъ“ ознакомился с обзором цен 
на электроэнергию на рынке на сут-
ки вперед (РСВ) «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков). По данным 
отчета, в апреле в обеих ценовых зо-
нах оптового энергорынка продол-
жился рост индекса РСВ по отноше-
нию к прошлому году (см. график). 
В первой ценовой зоне (европейская 
часть РФ и Урал) апрельский показа-
тель увеличился на 9,3% год к году 
и составил 1,42 тыс. руб. за МВт•ч. Во 
второй ценовой зоне (Сибирь) ин-
декс вырос сразу на 20,3% год к году, 
достигнув 1,16 тыс. руб. Цена растет 
вместе со спросом: в целом по Рос-
сии потребление электроэнергии 
увеличилось на 2,2% с начала года.

• Рынок на сутки вперед — площад-
ка для торговли реально вырабо-
танными киловатт-часами. 
За счет РСВ генкомпании возмеща-
ют переменные расходы, в основном 
затраты на топливо. Энергетики 
также получают платежи за мощ-
ность для компенсации условно-по-
стоянных расходов.
Однако наибольший рост цен РСВ 

в первой ценовой зоне неожиданно 
зафиксирован в Объединенной энер-
госистеме (ОЭС) Урала, несмотря на 
практически нулевой рост спроса. 
Там индекс РСВ подскочил на 15% 

год к году, до 1,49 тыс. руб. за МВт•ч. 
Как писал „Ъ“, в середине апреля 
в отдельных областях энергосисте-
мы Урала начался спад потребления, 
в частности, в Тюменской области, 
ХМАО и ЯНАО из-за сокращения неф-
те- и газодобычи на фоне санкций. 
Рост индекса РСВ на 9% (до 1,45 тыс. 
руб.) зафиксирован и в ОЭС Средней 
Волги, хотя там потребление вовсе 
упало на 0,7% из-за остановки авто-
прома. В ОЭС Юга индекс повысился 
на 6% при росте спроса на 0,2%.

Согласно отчету «Совета рынка», 
рост индекса РСВ в ОЭС Урала прои-
зошел «на фоне выраженного сниже-
ния предложения ТЭС энергосисте-
мы (минус 0,7 ГВт•ч в среднем за час) 
и роста ценовых параметров в це-
новых заявках ТЭС». При этом соб-
ственный спрос ОЭС Урала увели-
чился год к году на 0,3 ГВт•ч, а также 
вырос переток в Сибирь на 0,3 ГВт•ч.

Увязывать рост цены РСВ в от-
дельных ОЭС только лишь с дина-
микой спроса по территории не-
корректно, так как спрос — не 
единственный фактор, влияющий 
на динамику цены, заявили „Ъ“ 
в «Совете рынка». Рассматривать ка-
кую-либо ОЭС в отрыве от ценовой 
зоны также некорректно, так как 
все ОЭС ценовой зоны взаимосвяза-
ны, и выраженный рост наблюдал-
ся практически на всей территории 
первой ценовой зоны.

«Ценовая динамика за месяц не по-
казательна»,— считают в Совете про-
изводителей энергии (объединяет 
генкомпании РФ). Там напоминают: 
в августе 2021 года был рост цен РСВ, 
а в целом по году одноставочная цена 
(РСВ плюс мощность) для двух цено-
вых зон выросла на 4,9%, что ниже 
инфляции 2021 года (8,4%). В «Совете 
рынка» говорят, что в марте совокуп-
ный рост одноставочной цены по це-
новым зонам составил 5,2% год к году, 
а за первый квартал — 4% год к году.

«Электроэнергетика верна своим 
странным традициям — когда про-
мышленность в непростой экономи-
ческой ситуации пытается устоять, 
сохранить коллективы и производ-
ственную программу, цены на элек-
троэнергию продолжают расти как 
ни в чем ни бывало, вопреки зако-
нам спроса и предложения»,— зая-
вили „Ъ“ в «Сообществе потребите-
лей энергии».

Цена электроэнергии в апреле 
2022 года выросла прежде всего из-за 
фактора спроса, который увеличил-
ся на 1,7% год к году в европейской 
части РФ и на Урале и на 3,6% в Сиби-
ри, говорит Максим Дякин из Vygon 
Consulting. По его оценке, в мае мож-
но также ожидать роста цен РСВ до 
10% год к году в первой ценовой зоне 
и до 25% во второй на фоне относи-
тельно низких температур.

Полина Смертина

Энергоцены растут без спроса
Электроэнергия в системе Урала  
подорожала в апреле на 15%
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ИСТОЧНИК: «СОВЕТ РЫНКА».

По словам госпожи Кирилен-
ко, в основном сложности связаны 
с невозможностью расчетов между 
НРД и Euroclear/Clearstream. Одна-
ко в данном случае эмитент решил 
прекратить ноты досрочно из-за не-
возможности поддерживать «жизне-
деятельность продукта» по причине 
падения ликвидности базовых ак-
тивов, уточняет эксперт. По ее сло-
вам, эмиссионные документы, как 
правило, содержат предупрежде-
ние о риске ликвидности и указыва-
ют на возможность эмитента поддер-
живать вторичную ликвидность по 
нотам при определенных рыночных 
условиях и регулировании.

Однако вопрос о полноте и кор-
ректности раскрытия рисков инве-
сторам в каждой компании-продав-
це решается индивидуально, хотя 
и регулируется нормативами ЦБ. 
Раньше описание санкционных ри-
сков в документах встречалась не-
часто из-за низкой вероятности на-
ступления таких событий, отметил 

руководитель управления развития 
клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов. Госпожа Кирилен-
ко допускает, что до марта продав-
цы структурных нот концентриро-
вали внимание клиентов на других 
видах рисков, например рыночном 
риске или кредитном риске бан-
ков-эмитентов.

С юридической точки зрения 
речь идет о приостановлении обя-
зательств ввиду санкций. По словам 
партнера Orchards Алексея Стан-
кевича, в данном случае риск не-
благоприятных последствий «бу-
дет лежать именно на инвесторах», 
и доказать иное в судебном поряд-
ке сложно. Ссылаясь на форс-мажор, 
Сбербанк может «отбиться» в рос-
сийских судах, полагает руководи-
тель практики санкционного права 
и комплаенса КА Pen & Paper Сергей 
Гландин.

Можно, уточнил господин Глан-
дин, прибегнуть к ст. 248.1 АПК РФ 
(о решении санкционных споров 
в РФ) и подать в российский арби-
тражный суд на Сбербанк, западно-

го эмитента и/или провайдера кли-
ринговых услуг. Но, полагает юрист, 
даже при решении в пользу инвес-
тора признать и привести его в ис-
полнение на Западе «будет пробле-
матично».

В то же время, по мнению млад-
шего партнера юридической группы 
«Яковлев и партнеры» Дениса Крау-
ялиса, если инвесторы докажут, что 
ноты проданы в нарушение закона 
«О рынке ценных бумаг», в частно-
сти, не учтено отношение клиента 
к рискованным инвестициям, а так-
же было допущено злоупотребление 
правом со стороны банка, «то шансы 
есть». Если получится доказать мис-
селинг, банк могут обязать выку-
пить у инвесторов ценные бумаги, 
добавляет управляющий директор 
«Иволга Капитал» Дмитрий Алексан-
дров. По его словам, ЦБ с 2021 года 
стал жестко регулировать структур-
ные продукты и может подключить-
ся к разбирательству на стороне по-
терпевших инвесторов.

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

ЦБ вручили ноту инвеста
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У крупнейших производителей 
продуктов и региональных сетей 
обостряются споры по поводу ус-
ловий поставок ритейлерам. Пе-
тербургская сеть «Реалъ» пожало-
валась в Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) на Da-
none, которая якобы поставляет 
ей продукцию на 10–25% дороже, 
чем федеральным игрокам.

Сеть «Реалъ» из Санкт-Петербурга 
обвинила Danone в использовании 
доминирующего положения для со-
здания заведомо неравных условий 
закупки своей продукции. Об этом го-
ворится в жалобе «Реала» в ФАС, с кото-
рой ознакомился „Ъ“. Там отмечается, 
что представители Danone официаль-
но заявляют о единых отпускных це-
нах, но в неформальных разговорах 
подтверждают наличие особых усло-
вий для некоторых клиентов. По сло-
вам совладельца «Реала» Александра 
Мышинского, для «Пятерочки» (вхо-
дит в X5 Group) закупочные цены 
Danone ниже на 10%, для сети «Крас-
ное & Белое» (Mercury Retail Group) — 
на 20–25%. В Danone отказались от 
комментариев, в X5 и Mercury Retail 
Group на запрос „Ъ“ не ответили.

• Danone — один из крупнейших 
производителей молочных продук
тов в России, портфель брендов вклю
чает «Простоквашино», «Активиа» 
и пр. По оценкам Euromoni tor Inter
national, в 2021 году «Простокваши
но» было лидером молочного рынка 
с долей 7,6%, а в категории питьевых 
молочных продуктов занимало 19,6%.
По словам Александра Мышин-

ского, из-за невыгодных условий со-
трудничества «Реалу» пришлось вы-

вести половину позиций Danone из 
ассортимента, но полностью отка-
заться от продукции компании про-
блематично. На рынке молочной 
продукции в Северо-Западном реги-
оне компания занимает первое место 
с долей 18%, а в категориях «творож-
ные десерты» и «питьевые йогур-
ты» — 55% и 41% соответственно, 
приводит он данные Nielsen. Как от-
мечает господин Мышинский, про-
дуктами Danone приходится тор-
говать с нулевой и минимальной 
наценкой, так как возможность по-
вышения цен ограничивает падение 
доходов населения.

Руководитель антимонопольной 
практики адвокатского бюро «Каза-
ков и партнеры» Мария Девятерико-
ва считает, что Danone, скорее всего, 
объяснит различные цены сопутст-
вующими условиями: объемами за-
купки, сроками оплаты, порядком 
возврата товара. Если установле-
ние различных цен в одинаковых 
условиях поставки не обусловлено 
чем-либо экономически, есть риск 
выявления в действиях поставщика 
нарушения антимонопольного зако-
нодательства, предупреждает она.

Директор Союза независимых се-
тей России Иван Бабухадзе утвержда-
ет, что федеральные поставщики по-
ставляют продукцию крупным сетям 
на 7–10% дешевле, чем региональ-
ным, из-за разных объемов закупки. 
Это происходит даже в тех регионах, 
где представлены только локальные 
сети, в результате чего по отдельным 
позициям тем приходится работать 
в убыток, указывает он. В 2021 году 
претензии к Danone из-за «дискри-

минационных условий» поставок 
выдвигала и сеть «Верный». Там ука-
зывали, что стоимость молочной 
продукции для ее конкурентов мо-
жет быть на 9% ниже, а детского пи-
тания — на 27%. В «Верном» отказа-
лись от комментариев.

В ФАС заявили „Ъ“, что не видят 
признаков нарушения антимоно-
польного законодательства со сто-
роны Danone. Участники рынка са-
мостоятельно определяют условия 
заключения договоров купли-про-
дажи товаров в соответствии с зако-
ном «О торговле», отмечают в службе. 
По словам Александра Мышинского, 
в случае отказа от возбуждения дела 
в ФАС «Реалъ» подготовит обращение 
в прокуратуру с жалобой на наруше-
ние прав на равные условия поставки.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров говорит, что для 
«Реала» обращение к регуляторам — 
инструмент переговоров, так как Da-
none наряду с PepsiCo, Mars и други-
ми крупнейшими поставщиками 
относится к числу безальтернатив-
ных, которых невозможно заменить 
в ассортименте. По его словам, пре-
доставление более низких цен для 
сетей с большими объемами заку-
пок объяснимо, но вопрос, как такая 
коммерческая политика формали-
зована и как она транслируется кли-
ентам в процессе переговоров. Ло-
кальные игроки могут бороться за 
снижение цен с помощью создания 
закупочных союзов, но в России та-
кие объединения пока не слишком 
развиты, заключает эксперт. 

Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

В «Простоквашино»  
приглашают регуляторов
Локальные сети требуют от Danone равных условий поставокОдин из крупнейших россий-

ских ритейлеров X5 выходит 
на рынок услуг облачных сер-
висов для бизнеса. Партнером 
стал оператор дата-центров Se-
lectel, который обеспечит вы-
числительные мощности. Сер-
вис разработан на базе открыто-
го программного обеспечения 
(ПО), которое набирает популяр-
ность на фоне ухода из России 
крупнейшего поставщика тех-
нологий для запуска облаков 
американской VMware. Россий-
ские ритейлеры раньше не вы-
ходили в сегмент, X5 рассчиты-
вает диверсифицировать биз-
нес на фоне роста спроса на об-
лачные сервисы. Но конкури-
ровать с такими крупными иг-
роками, как «Ростелеком», Сбер-
банк и МТС, будет сложно, счи-
тают эксперты.

Группа X5 (ранее Х5 Retail Group, 
в нее входят сети «Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») договорилась 
с оператором ЦОД Selectel экс-совла-
дельцев «ВКонтакте» Вячеслава Ми-
рилашвили и Льва Левиева о запу-
ске облачного сервиса для бизнеса, 
рассказали источники „Ъ“. В Х5 по-
яснили, что Salt — частное облако 
на основе open source—технологий 
и собственных разработок: «После 
решения внутренних бизнес-задач 
Х5 рассматривает вывод Salt на от-
крытый рынок».

С 2020 года Х5 использовала част-
ное облако для нужд группы на реше-
ниях VK Cloud Solutions (ранее Mail.
ru Cloud Solutions). Сервис для внеш-
них заказчиков Х5 будет работать по 
модели частного облака, в основе ко-
торого будет open source (программ-

ное обеспечение с открытым ко-
дом) и собственные разработки Х5, 
следует из приглашения на запуск 
проекта. У Selectel два дата-центра 
в Санкт-Петербурге на 935 и 227 сер-
верных стоек, а также три в Ленин-
градской области общим объемом 
около 1 тыс. серверных стоек.

Частные облака для внутренних 
нужд используют и другие россий-
ские ритейлеры, но до сих пор они не 
выходили в этот сегмент как постав-
щики услуг, говорит ведущий кон-
сультант iKS-Consulting Станислав 
Мирин. Из непрофильных компа-
ний на рынок два года назад вышел 
Сбербанк, которому «предваритель-
но пришлось собрать солидную ко-
манду специалистов», уточнил экс-
перт: «Из ритейлеров крупнейшим 
мировым поставщиком облаков для 
бизнеса удалось стать Amazon, кото-
рая исходно работала в сфере элек-
тронной коммерции».

В 2021 году, по оценке iKS-Con-
sulting, объем российского облач-
ного рынка превышал 130 млрд 
руб., из которых 46,6 млрд руб. при-
ходилось на IaaS (инфраструктура 
как сервис). Крупнейшие россий-
ские участники рынка — «Ростеле-
ком-ЦОД» (19%), SberCloud (14,7%), 
МТС (9,9%), Selectel (9,2%) и «Крок» 
(7,3%). Selectel оказывает услуги об-
лачных сервисов для бизнеса на 
базе ПО американской VMware, ко-
торая в марте отключила поддержку 
клиентов в России. На этой техноло-
гии работает и SberCloud.

На фоне западных санкций и пре-
кращения техподдержки со сторо-
ны западных поставщиков облач-
ных сервисов (Amazon Web Services, 
Google Cloud, Microsoft Azure и др.) 

российские компании начали спеш-
но переходить на отечественные об-
лака. Их поставщики подняли цены 
на 60–80% (см. „Ъ“ от 23 марта), в том 
числе из-за нехватки серверных 
мощностей.

По мнению господина Мирина, 
X5 рассчитывает диверсифициро-
вать бизнес в том числе на фоне воз-
росшего спроса на облачные серви-
сы: «У ритейлера уже есть хорошая 
экспертиза в области анализа боль-
ших данных. Но, чтобы занять за-
метную долю на облачном рынке, 
потребуется доказать эту эксперти-
зу, поскольку конкуренция высо-
ка». Selectel в проекте предоставля-
ет услуги аренды вычислительных 
мощностей, полагает президент Ас-
социации участников отрасли ЦОД 
Игорь Дорофеев. Создание облачных 
сервисов на базе open source логич-
но на фоне прекращения техподдер-
жки зарубежных вендоров, считает 
он, тем более что у X5 есть удачный 
опыт собственного проекта на Open-
Stack (частное облако Х5 на базе VK 
Cloud также использует технологии 
open source).

Такая модель разработки начи-
нает использоваться во многих 
IT-сегментах. Недавно на рынок вы-
шел новый сервис кибербезопасно-
сти Cyberok, который работает по мо-
дели open source (см. „Ъ“ от 16 мая). 
Основной вопрос, отмечает Игорь 
Дорофеев, в том, как Х5 будет при-
влекать клиентов: «Сейчас ситуация 
такая, что ресурсов действительно 
мало, но большая часть российских 
заказчиков, которые использовали 
зарубежные облака, уже перешли на 
отечественные решения».

Юлия Тишина

Ритейл сгущает облака
X5 окажет бизнесу непрофильные услуги

Больше четверти закупок ре-
кламы в РФ в прошлом году 
приходилось на компании, ко-
торые объявили о приостанов-
ке рекламных инвестиций, 
подсчитали в AdIndex. В свя-
зи с этим рейтинг рекламных 
агентств по итогам 2022 года, 
по прогнозам, сильно изменит-
ся: группы с низкой долей ино-
странных клиентов, а также 
локальные игроки оказались 
в более выигрышном положе-
нии, чем международные.

AdIndex подготовила для „Ъ“ 
ежегодный рейтинг агентств, за-
нимающихся продажей рекламы 
на ТВ, радио, прессе, наружной ре-
кламе и интернете. Рейтинг состав-
ляется на основе данных о выходах 
рекламы исследовательских ком-
паний Mediascope, Admetrics и Dig-
italBudget. Топ-3 агентств по ито-
гам 2021 года изменился: в лидеры 
вышла Media Instinct, занимающая 
в 2020 году третью позицию с обо-
ротом 23,7 млрд руб., а занимающее 
годом ранее первое место агентст-
во Carat теперь на третьем месте 
с оборотом 19,8 млрд руб. Агентст-
во OMD Optimum Media сохрани-

ло вторую позицию, объем закупок 
составил 22,9 млрд руб.

Топ-10, как подчеркивает состави-
тель рейтинга Ирина Пустовит, пере-
форматировался за счет независимо-
го агентства Multitec (переместилось 
с 11-го места на 7-е) и аффилирован-
ного с OMD OM Group агентства Sky-
TEC Media (поднялось с 18-го на 9-е). 
Топ-3 групп агентств остался преж-
ним: OMD OM Group, Dentsu и Pub-
licis Media Russia (с апреля работает 
под брендом ГК «Родная речь»).

По запросу „Ъ“ аналитики выде-
лили для каждого участника рейтин-
га долю клиентов, которые в 2022 
году в связи с военной операцией 
России на Украине объявили о пол-
ном или частичном уходе с россий-
ского рынка, а также приостановке 
инвестиций, поставок продукции, 
поддержки своих продуктов и пр. 
В среднем доля таких клиентов сре-
ди всех агентств составила 28%.

Холдинг с самой высокой до-
лей клиентов с приостановка-
ми — GroupM (с 17 мая 2022 — 
Group4Media). В его закупках доля 
рекламодателей с приостановками 
составляла 51,1%. Среди клиентов 
группы, объявивших об уходе или 

замораживании инвестиций,— Ad-
idas AG, Chanel, Coca-Cola, Ikea и др. 
На втором месте по этому показате-
лю — Publicis Media Russia (46,2%), 
среди ее клиентов — Louis Vuitton 
Moet Hennessy SA, McDonald’s, Proct-
er & Gamble и др. В более выигрыш-
ном положении оказываются груп-
пы с низкой долей иностранных 
клиентов — АДВ (22,3%), OMD OM 
Group (24,8%), Media Direction Group 
(28,4%). А наименее уязвимыми вы-
глядят локальные группы — Nmi 
Group (1,4%), iConText Group (1%) и SA 
Media Group (0,2%).

В 2022 году расклад сил в рейтин-
ге изменится. «Агентства с низкой 
долей иностранных бюджетов полу-
чат хорошие стартовые условия»,— 
говорит Ирина Пустовит. Но их се-
тевые конкуренты в то же время 
направят высвободившиеся ресур-
сы на переманивание локальных 
клиентов, прогнозирует она. Кон-
куренция на рынке усилится, а объ-
ем рынка сократится, также ожида-
ет главный операционный директор 
ГК «Родная речь» Сергей Белоглазов. 
По прогнозу Group4Media, падение 
рынка в 2022 году составит не менее 
30%. «Не только международные, но 

и российские рекламодатели пере-
сматривают активности, так как ска-
зывается нехватка сырья, проблемы 
с упаковкой»,— отмечает гендирек-
тор Group4Media Мария Колосова.

Многие из заявивших о приоста-
новке деятельности в России еще 
не приняли окончательного реше-
ния по планам на ближайший год, 
отмечает вице-президент по разви-
тию бизнеса OMD OM Group Ольга 
Барская: «Мы рассчитываем, что не-
которые из них вернутся». Приоста-
новленные инвестиции могут вер-
нуться до конца года, оптимистичен 
гендиректор Havas Village (входит 
в АДВ) Андрей Чуваев: «После пика 
кризиса компании восполняют упу-
щенные активности».

Потерю бюджетов на фоне ухода 
части рекламодателей компенсиро-
вать невозможно, но возможно, что 
со следующего года начнут появлять-
ся новые бренды, говорит гендирек-
тор Media Direction Group Андрей 
Брайович. Приход новых игроков 
на место ушедших международных 
компаний возможен, согласна Ма-
рия Колосова, но сейчас сложно ска-
зать, когда это произойдет.

Валерия Лебедева

Рекламосдатели
Уход иностранных брендов меняет бизнес агентств

Участники рынка интернет- 
рекламы оценили затраты 
на вступающие в силу в сентя-
бре требования по ее учету в 10–
20 млрд руб. Они просят отло-
жить вступление закона в силу 
минимум на полгода, поскольку 
сейчас реализовать его требова-
ния невозможно. Но Роскомнад-
зор настаивает, что новое регу-
лирование сделает рынок более 
конкурентоспособным.

„Ъ“ ознакомился с презентаци-
ей Ассоциации развития интерак-
тивной рекламы (АРИР), представ-
ленной 17 марта на конференции 
Digital Brand Day. Из нее следует, 
что затраты участников рынка ин-
тернет-рекламы на реализацию но-
вых требований закона «О рекламе», 
предполагающих передачу всех све-
дений о размещенной в интерне-
те рекламе Роскомнадзору, составят 
10–20 млрд руб.

• Закон о единой системе учета всей 
интернетрекламы в России был при
нят 17 июня 2021 года и вступает 
в силу с 1 сентября 2022 года. Он пред
усматривает создание системы, от
вечающей за сбор и обработку инфор
мации, ее разработкой и ведением 
займется Роскомнадзор. В конце 2021 
года Минцифры разработало проект 
постановления правительства, ко
торый детализирует, какую инфор
мацию необходимо передавать в сис
тему: сведения о рекламодателе, рас
пространителе и операторе рекла
мы, а также информацию о объемах, 
стоимости, параметрах целевой ау
дитории, саму рекламу (см. „Ъ“ от 21 
февраля 2022 года).
После начала конфликта на Укра-

ине участники рынка предложили 
отложить вступление в силу новых 
требований закона минимум на пол-
года. Соответствующее письмо было 
направлено от лица АРИР и Ассоци-
ации коммуникационных агентств 
России (АКАР) Роскомнадзору и Мин-
цифры 31 марта (есть у „Ъ“).

Дело в том, что ни регулятор, ни 
участники рынка не готовы к испол-
нению требований, следует из него: 
нормативные акты находятся на до-
работке, из-за санкций отсутствует 
легальная возможность закупки сер-
верного оборудования для хранения 
информации обо всех показах рекла-
мы в интернете за пять лет, а рекламо-
датели не имеют доступа в интерфей-
сы и кабинеты оператора рекламных 
данных для обучения работе с ними. 
Перенос позволит сэкономить ресур-
сы разработчиков для поддержания 
текущих сервисов, пишет АРИР.

Роскомнадзор в ответном письме 
от 6 мая (есть у „Ъ“) отказал участни-

кам рекламного рынка, отметив, что 
«закон делает рынок более прозрач-
ным и конкурентоспособным». От-
вета от Минцифры на предложения 
о переносе сроков пока не было, уточ-
нили „Ъ“ в АРИР и АКАР. В Минцифры 
не ответили „Ъ“.

Директор по работе с клиентами 
в цифровых СМИ OMD OM Group Ан-
тон Дугин отметил, что финансиро-
вание реализации закона не пред-
усмотрено из бюджета страны и эти 
деньги лягут на рынок: «В текущей 
нестабильной ситуации 10–20 млрд 
руб.— это 7–13% дополнительной 
только денежной нагрузки». Объем 
российского рынка интернет-рекла-
мы, по данным АРИР, в 2021 году до-
стиг 323,6 млрд руб. По прогнозу ас-
социации, падение рынка в 2022 
году составит 50–70%, до примерно 
150 млрд руб.

Антон Дугин допускает, что за-
пуск системы учета рекламы од-
новременно для всего рынка без 
подготовки приведет к коллапсу ин-
дустрии. Управляющий директор по 
операционной деятельности и раз-
витию интернет-бизнесов Dentsu 
Russia Андрей Молев считает, что не-
обходимо установить тестовый пе-
риод в год.

Партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Горбунов отмечает, что Роскомнад-
зор не наделен правом законодатель-
ной инициативы: «Соответственно, 
в теории добиться изменения сро-
ков вступления норм в законную 
силу можно и без его участия, обра-
тившись к органам государствен-
ной власти, обладающим законода-
тельной инициативой». На практике, 
признает юрист, в отсутствие поддер-
жки со стороны органа исполнитель-
ной власти, разработавшего поправ-
ки, это сделать крайне сложно.

Анастасия Гаврилюк,  
Валерия Лебедева

Безучетные страхи
Интернет-реклама готовится к новому закону

Приостановка поставок в РФ 
крупных иностранных конди-
терских брендов стимулиру-
ет местных игроков задумать-
ся об экспансии. На этом фоне 
Райффайзенбанк начал поиск 
инвестора для крупного произ-
водителя и продавца шоколад-
ных изделий French Kiss. Акти-
вом могут заинтересоваться 
кондитерские холдинги, но экс-
перты видят риски в снижении 
спроса на конфеты премиум-сег-
мента и росте себестоимости.

Райффайзенбанк начал поиск 
стратегического инвестора для круп-
ного производителя и продавца шо-
коладных изделий ручной работы 
French Kiss. Презентация с описани-
ем бизнеса есть у „Ъ“. Там отмечает-
ся, что в связи с обострением геопо-
литической ситуации иностранные 
конкуренты French Kiss покидают 
российский рынок, создавая воз-
можность для наращивания доли. 
После начала военной операции на 
Украине о приостановке поставок 
и закрытии магазинов в РФ объяви-
ла, в частности, швейцарская Lindt & 
Spruengli AG.

French Kiss существует с 2003 года. 
Включает 19 собственных магазинов 
в Москве, а также 10 работающих по 
франшизе точек в Санкт-Петербур-
ге, Краснодаре, Владивостоке и т. д. 
Ассортимент включает шоколад, 
конфеты, десерты, чай, кофе. Про-
изводство площадью более 3 тыс. 
кв. м находится в Москве. В 2021 
году выручка French Kiss выросла 
на 23,9%, до 476,9 млн руб., EBIT-
DA сократилась на 37,8%, до 45 млн 
руб., чистая прибыль была на уров-
не 29,6 млн руб. Единственный вла-
делец группы — Хюсейин Йаманйы-
лмаз. Среди инвесторов French Kiss 
ранее был фонд VIY Management Ан-
дрея Якунина, который затем вышел 
из проекта.

Старший вице-президент Рай-
ффайзенбанка Эмиль Закиров за-
явил „Ъ“, что привлечение ин-
вестора должно дать French Kiss 
компетенции для работы с сете-
вым ритейлом, который заинтере-
сован в новых локальных постав-
щиках. «Если поступит хорошее 
предложение, основатель готов 
рассмотреть передачу доли»,— го-
ворит он. По словам господина За-

кирова, интерес со стороны ряда 
потенциальных инвесторов есть, 
бизнес оценивается как растущий. 
В апреле оборот увеличился на 20% 
год к году, и French Kiss планирует 
новые открытия, получая хорошие 
предложения от операторов торг-
центров, указывает топ-менеджер.

Управляющий директор Pere-
grine Capital Дмитрий Габышев 
считает, что French Kiss может заин-
тересовать крупных профильных 
игроков, таких как «Объединенные 
кондитеры», «Славянка» или «Кон-
ти», у которых может быть синер-
гия с основным бизнесом. Как отме-
чается в презентации French Kiss, 
у покупателя будет возможность 
развития новых направлений, 
а также увеличения онлайн-про-
даж, на которые в 2021 году прихо-
дилось 11% выручки. Председатель 
совета директоров «Славянки» Сер-
гей Гусев заявил „Ъ“, что сеть ма-
газинов теоретически может быть 
интересна группе, но сделка потре-
бует детального рассмотрения. Со-
беседник „Ъ“ в инвестиционных 
кругах считает, что найти инвесто-
ра на текущем рынке будет крайне 

тяжело. В «Объединенных конди-
терах» и «Конти» комментарий не 
предоставили.

Исполнительный директор Ассо-
циации предприятий кондитерской 
промышленности АСКОНД Вячеслав 
Лашманкин отмечает, что у ряда 
крупных производителей кондитер-
ских изделий уже есть свои бренды 
конфет ручной работы. И хотя сво-
бодная ниша на рынке премиаль-
ных шоколадных изделий стала не-
сколько больше из-за приостановки 
поставок некоторых брендов, эконо-
мическая ситуация пока не способ-
ствует значительному росту спроса 
на конфеты премиум-сегмента, до-
бавляет он.

Кроме того, на фоне кризиса 
участники кондитерского рынка от-
мечали рост цен на упаковку, компо-
ненты и сырье, а также сложности 
с логистикой. По словам господина 
Лашманкина, хотя какао-сырье за-
купается в странах, не вводивших 
санкций против РФ, сложности с до-
ставкой ингредиентов сохраняются, 
что приводит к росту себестоимости 
готовой продукции.

Анатолий Костырев

Кондитеры вышли за деньгами
Поставщик шоколада French Kiss ищет инвестора

Рынок интернет-рекламы 
становится  

все более зрелым
— Александр Захаров,

гендиректор селлера интернет-рекламы 
«Диджитал Альянс», в интервью „Ъ“  

6 декабря 2021 года
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В Риге в театре «Дайлес» вышел 
 спектакль «Rotkho» Лукаша 
Тварковского — имя новой зве-
зды польской режиссуры знако-
мо русским зрителям: в нулевые 
он сотрудничал с питерским те-
атром АХЕ, потом был видеосо-
автором знаменитых постановок 
Кристиана Люпы. Близка нам и те-
ма его спектакля — в нем судьба 
художника Марка Ротко и приклю-
чения его картин сплетены с раз-
мышлениями о том, что в искусст-
ве подлинно, а что подделка и как 
все это меняется в эпоху вирту-
альной реальности и NFT. С под-
робностями —  Алла Шендерова.

ервое, что стоит сказать: 
с европейским театром мы пока еще 
существуем в едином поле. Визуаль-
но и эстетически новый спектакль 
Лукаша Тварковского близок недав-
ней работе Саввы Савельева «Бере-
гите ваши лица» (см. „Ъ“ от 17 мая): 
в обоих часть действия перенесена 
на полиэкраны, ритм и драйв созда-
ются музыкой, сюжет ветвится, рас-
падается и собирается вновь. Само 

собой, у Тварковского меньше поли-
тики и скольжения по краю дозво-
ленного и больше старых добрых 
буржуазных язв, проявляющих-
ся в XXI веке по-новому. Но в судь-
бах великого художника Марка Рот-
ко и не менее одаренного, но рано 
ушедшего Влада Мамышева-Мон-
ро (он стал героем «Берегите ваши 
лица») можно заметить общее.

«Я сейчас играю роль актера, сто-
ящего перед вами»,— обращается 
к залу длинноволосый парень, сто-
ящий на темной сцене. Это пролог 
к почти четырехчасовому спекта-
клю, в котором отношения между 
подделкой и оригиналом и вопрос 
«Can a fake be authentic?» становятся 
таким же лейтмотивом, как тревож-
ный, будто позаимствованный из по-
следних фильмов Гаспара Ноэ свет (ра-
бота Евгениуса Сабалаускаса) и биты 
композитора Любомира Гжеляка. Соб-
ственно, тема задана уже в названии 
спектакля: на самом деле фамилия ху-
дожника пишется латиницей «Roth-
ko», а не «Rotkho». Так Тварковский 
и его соавтор, драматург Анка Хербут, 
заявляют, что их продукция — это та-
кой Abibas, подделка. С другой сторо-
ны, в аннотации к спектаклю зрителю 

напоминают о теории Грэма Роулин-
сона: мы можем понять текст, пока 
первая и последняя буквы на месте, 
остальной порядок не так уж важен.

Актер из пролога станет одним 
из персонажей нью-йоркской арт-ту-
совки нулевых, предпочитавшей 
встречаться в китайском ресторане, 
который когда-то любил Энди Уор-
хол. Две камеры снимают столики 
слева и справа, разделенные стен-
кой, и транслируют изображение 
на два экрана. Привычные споры 
журналистов и арт-дилеров прерыва-
ет странный эпизод: среди завсегда-
таев ресторана — председатель ком-
пании «Том Форд» Доменико де Соле, 
которого внезапно просят к старин-
ному телефону. На проводе — некая 
Анна Фридман, чье изображение по-
является на экране сверху. «Что?» — 
переспрашивает Доменико, оша-
лело вглядываясь в темноту: мы-то 
видим, что та же Анна, только с дру-
гой прической, сидит в кафе. «Was 
it original?» — кричит актер в трубку 
то ли о неведомом нам пока произве-
дении искусства, то ли о самой зво-
нившей.

В 2004-м владелица нью-йоркской 
галереи Knoedler Анна Фридман про-

дала де Соле картину Ротко «Untitled 
#6» за $8,3 млн. Через несколько лет 
выяснилось: картину написал учи-
тель математики из Шанхая. Скан-
дал, связанный с этой историей, ста-
новится отправной точкой сюжета: 
павильон, придуманный сценогра-
фом Фабьеном Леде, как бы разламы-
вается надвое, теперь столики разде-
ляют уже не только несколько метров, 
но иногда целые десятилетия.

Слева за столиком может си-
деть пожилой Марк Ротко (Юрис 
Барткевичс), пришедший в конце 
1960-х с женой (Вита Варпина) на тот 
самый ужин в роскошный ресто-
ран «Четыре сезона», после которого 
он передумал отдавать для оформле-
ния ресторана серию своих картин — 
и вернул владельцам огромный 
гонорар. А справа, уже в 2015-м, за сто-
ликом встречаются актеры, пришед-
шие на кастинг спектакля о Ротко. 
Он (изумительный актер Анджей 
Якубчук) хочет получить роль Ротко, 
а она (Эрика Эглия) — не роль жены 
художника Мелы, а именно что «роль 
женщины, чьим мужем был Ротко». 
«Почему никто не сделает спектакль 
о художнице-абстракционистке?» — 
сетует актриса за разговором, кото-
рый происходит на польском и ан-
глийском. Феминизм становится еще 
одной темой спектакля, поданной 
тонко, но дающей о себе знать.

Этот длинный, яркий, шумный 
спектакль-инсталляция категори-
чески не навязывается зрителю 
и не особенно прикидывается жиз-
нью, но течет почти с той же естест-
венностью. Актеры держат мысль, 
но не обрушивают на зрителя силь-
ные эмоции. Трудно сказать, знако-
ма ли Лукашу Тварковскому старин-
ная фраза Чехова: «Люди обедают, 
только обедают, а в это время реша-
ется их судьба», но люди в его спек-
такле существуют именно так. Текста 
много, но слова похожи на живопис-
ные мазки, раскрашивающие чет-
кий контур,— оттолкнувшись 
от одного из споров, ты можешь пу-
ститься в долгую медитацию. На-
пример, порассуждать, что дозволе-
но творческому человеку, а что нет. 
Или мысленно вернуться к обстоя-
тельствам самоубийства художни-
ка: подумать, спровоцировал ли его 
тот самый визит в дорогой ресторан, 
где он мог наблюдать жующих потре-
бителей искусства. Или вспомнить 
еще одно изречение, приписывае-
мое Ротко: «Как художник, ты дол-
жен быть вором — и украсть место 
на стене у богатого».

Последние сцены спектакля про-
исходят уже в наше время: судьба 
Ротко как-то сплетается с судьбой мо-
лодой латышской художницы Мар-
ты Зариня-Гельзе. Ее инсталляцию 

«Коллекция слез» показали в Даугав-
пилсе, на родине Марка Ротко, где те-
перь роскошный арт-центр его име-
ни. Экспозиция была посмертной: 
в 2014-м Марта Зариня покончила 
с собой.

Впрочем, все эти самоубийст-
ва вовсе не финал. Финал спекта-
кля заменен грандиозным верниса-
жем, в котором все персонажи и все 
истории объявляются частью вирту-
альной среды и могут быть превра-
щены в NFT — в цифровой слепок 
самих себя. Собственно, на сцене ни-
чего не меняется, кроме света. Разве 
что на одном из столиков появляет-
ся то ли макет сцены с копиями фи-
гурок актеров, то ли экран ноутбука 
с макетом в 3D. Но ты почему-то ве-
ришь, что все происходящее стало 
цифровым слепком и может быть ку-
плено за криптовалюту. Подлинное 
становится виртуальным, в глазах 
рябит, и ты сам понемногу начина-
ешь ощущать себя цифровой копи-
ей. Осталось только понять, могут 
ли цифровые копии воспринимать 
живые спектакли.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Экспертиза виртуальной ценности
«Rotkho» в латвийском театре «Дайлес»

В четверг на платформе «Кино-
поиск» стартует сериал Сергея 
Трофимова и Евгения Стычки-
на «Нулевой пациент», медицин-
ский ретротриллер о начале эпи-
демии СПИДа в распадающемся 
СССР. Проанализировав две пер-
вые серии, Михаил Трофименков 
пришел к выводу, что экранный 
саспенс фильма в норме, чего 
не скажешь о ретросоставляю-
щей действия.

ул ев о й  п а ц и -
ент» сшит по мировым лекалам 
кино о первом столкновении че-
ловечества с новым и безличным 
злом, до поры до времени незамет-
ным, растворенным в реальности. 
Не важно, идет ли речь о радиоак-
тивном заражении из-за наруше-
ний правил безопасности на АЭС 
или загрязнении окружающей сре-
ды алчными монополиями. В филь-
мах такого рода обязательны две 
группы протагонистов.

Первую и малочисленную состав-
ляют одиночки, пытающиеся досту-
чаться до человечества, оповестить 
его о новой угрозе. В «Нулевом па-
циенте» таких энтузиастов двое, 
у каждого есть реальные прототи-
пы. В Элисте 1988 года врач детской 
больницы Кирсан Аюпов (Аскар 
Ильясов) угадывает в недуге, кося-
щем маленьких пациентов, сим-
птомы бушующей в мире «чумы ХХ 
века». В Москве эпидемиолог Дмит-
рий Гончаров (Никита Ефремов), ра-
неный «афганец» и сын минздра-
вовской шишки, на грани нервного 
срыва ищет «нулевого пациента» — 
первого гражданина СССР, поражен-
ного СПИДом. Неврастеничность 
Дмитрия иронически смягчена его 
сходством с Борисом Гребенщико-
вым, которого он сыграл в «Лете» Ки-
рилла Серебренникова: даже в авто-

мобиле он слушает не что-нибудь, 
а «Рок-н-ролл мертв, а мы еще нет».

Вторая группа — представите-
ли власти, прячущие голову в пе-
сок и игнорирующие предупре-
ждения о грядущей катастрофе 
до тех пор, пока жареный петух в те-
мечко не клюнет: от элистинско-
го главврача Марата Теменовича 
до членов Политбюро и лично то-
варища Горбачева. Самый неприят-
ный из них — министр здравоохра-
нения Евгений Чазов, уверяющий 

с телеэкрана, что СПИД — язва ка-
питалистического мира и Стране 
Советов не грозит. Зато все шансы 
прозреть по мере развития дейст-
вия есть у неприятного кагэбэшни-
ка Шипова (Павел Майков), пристав-
ленного к Дмитрию. Себя Шипов 
оригинально аттестует как «буйка», 
предостерегающего слишком дале-
ко «заплывших» граждан: хорошо 
еще, что не как «чекистский крюк», 
на котором держава держится.

Справедливости ради отметим, 
что Чазов, если он действительно 
произнес нечто подобное, лишь по-
вторял с вариациями тезисы запад-
ного истеблишмента. В неоконсер-
вативной атмосфере 1980-х СПИД 

в США и Европе считали Божьей 
карой, постигающей отбросы об-
щества. Речь не только о мракобе-
сах, скажем, из окружения Рейгана. 
Даже наипрогрессивнейшая фран-
цузская газета «Либерасьон» гневно 
опровергала «позорящие память» 
философа Мишеля Фуко «слухи» 
о том, что тот умер от некоей неназ-
ванной скверны.

В общем, все законы жанра со-
блюдены. А некоторые эпизоды — 
когда, например, вычислив «нулево-
го», Дмитрий с помощью милиции 
отлавливает на просторах СССР его 
партнеров и последующих партне-
ров его партнеров — смотреть увле-
кательно.

Зато ретродостоверность экран-
ной реальности вызывает в памяти 
старый анекдот о малыше, потрясен-
ном книжкой с картинками о древних 
ящерах. «Бабушка, бабушка, скажи, 
правда ли, что тираннозавры и ди-
нозавры были такие страшные и ели 
друг друга?» — «Правда, внучок».— 
«А они давно жили?» — «Давно, ми-
лый».— «А как же они тебя не съели?»

Командированный в Ленинград 
врач — сколь бы ни был крут его 
отец — никак не мог останавливаться 
в гостинице «Европейская» и хлестать 
в баре стопарик за стопариком: ника-
кой зарплаты не хватило бы на про-
пой души. Сотрудники КГБ в 1988-м — 
да даже и в 1968-м — не могли, 

поскольку не могли никогда, лупце-
вать на улице и похищать корреспон-
дента (Евгений Стычкин) централь-
ной комсомольской газеты, то бишь 
журналиста из номенклатуры ЦК. 
Смешнее всего эпизод с пресловутым 
«нулевым пациентом». Неприятный 
субчик признается, что имел незащи-
щенные контакты с мужчинами, ког-
да служил военным переводчиком 
в Таиланде. Где-где, мы не ослыша-
лись? Что он делал на территории вер-
ного американского союзника и как 
его там ЦРУ не завербовало на почве 
аморалки?

На самом деле «нулевой» действи-
тельно был военным переводчиком, 
только служил ни в каком не в Таилан-
де, а в дружественной Танзании. Оче-
видно, сценарист решил, что о сущест-
вовании такой страны современный 
зритель не догадывается, зато о пре-
лестях Пхукета осведомлен. После за-
гранкомандировки бедолага служил 
где-то под Москвой, где переспал с 25 
солдатиками. Дмитрий мчится в за-
раженную воинскую часть, и эпизод 
в ее расположении, сколь ни трагичен 
контекст, не может не спровоциро-
вать на черную иронию. Когда полков-
ник рявкает на построении «Голубые, 
пидорасы, извращенцы, три шага впе-
ред!», так и ждешь, что вперед браво 
шагнет вся рота.

Петербургская актриса Елизаве-
та Шакира, играющая подругу Дмит-
рия,— безусловная красавица. Же-
лание режиссеров полюбоваться 
ее обнаженными изгибами, да еще 
на фоне сталинской высотки, по-че-
ловечески понятно. Но неизбежен 
когнитивный диссонанс. Фильм 
как-никак заявлен как трагический 
триллер, а не софт-порно под тэгом 
«женщина сверху». А то, что, едва пе-
реведя дыхание после любовной 
скачки, Дима вываливает на девуш-
ку статистику смертей от эпидемий 
за последние две тысячи лет, вызыва-
ет вопрос, почему она тут же не сбе-
жала в чем мать родила из апарта-
ментов этого маньяка?

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Эпидемическая неуспеваемость
Столкновение СССР со СПИДом в сериале «Нулевой пациент»

Наибольшую растерян-
ность новое зло вызывает 
не у отважных одиночек, 
а у дряхлеющей советской 
власти  ФОТО «КИНОПОИСК»

Посиделки в ярко подсве-
ченном ресторане — внеш-
няя обстановка для обстоя-
тельного разговора о све-
тящейся живописи Ротко 
ФОТО ARTURS PAVLOVS /  

DAILES TEATRIS
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Так не 
продавайся же 
ты никому
Смена собственника 
«Челси» столкнулась 
с трудностями

Сделка по продаже клуба Английской премь-
ер-лиги (АПЛ) «Челси», условия продажи кото-
рого американскому предпринимателю Тод-
ду Бёли, согласившемуся выделить на эти цели 
£4,25 млрд, были согласованы в начале мая, 
оказалась под угрозой срыва. Ряд британских 
изданий сообщили о том, что владелец клу-
ба Роман Абрамович, как полагают чиновники 
правительства Великобритании, не оставляет 
попыток получить от реализации своего акти-
ва деньги и готов в противном случае позво-
лить «Челси» «погибнуть». Футбольный клуб, как 
и другие британские активы господина Абрамо-
вича, находится под санкциями. Власти Вели-
кобритании готовы одобрить смену собствен-
ника клуба только при условии, что средства от 
его продажи не достанутся Роману Абрамовичу.

мена собственника «Челси», выставленно-
го на продажу Романом Абрамовичем в марте, не-
задолго до того, как он попал под санкции прави-
тельства Великобритании, оказалась под угрозой 
срыва. Напомним, что в начале мая было объявлено 
о том, что «Челси» принял предложение консорциу-
ма, возглавляемого американским предпринимате-
лем Тоддом Бёли. По условиям соглашения, послед-
ний выделит на покупку клуба в общей сложности 
£4,25 млрд, из них около £2,5 млрд — непосредст-
венно на приобретение команды, остальное — га-
рантированные инвестиции в развитие клуба, ко-
торые включают в себя вложения в его домашний 
стадион Stamford Bridge, клубную академию и жен-
скую команду.

Проблемы, как сообщает The Guardian, возни-
кли якобы из-за несогласия господина Абрамовича 
на предлагаемую властями Великобритании схе-
му сделки. Она предполагает, что £2,5 млрд долж-
ны поступить от консорциума Бёли на эскроу-счет, 
где средства будут удерживаться до тех пор, пока 
власти не удостоверятся в том, что они будут пере-
числены на помощь пострадавшим от событий на 
Украине (о намерении перечислить деньги в такой 
фонд господин Абрамович заявлял еще в марте). 
Сложность в том, что Роман Абрамович, купивший 
«Челси» в 2003 году, на протяжении почти двух де-
сятков лет финансировал команду, выдавая ей бес-
процентные и, как тогда казалось, невозвратные 
кредиты. В качестве заемщика выступала материн-
ская компания «Челси» Fordstam Ltd, кредитора — 
зарегистрированная на острове Джерси (офшор, 
являющийся коронным владением Британской ко-
роны, однако не входящий в состав Великобрита-
нии) Camberley International Investments. Послед-
няя не связана напрямую с Романом Абрамовичем, 
но британские власти подозревают, что структура 
ему все же подконтрольна. Так вот, как сообщают 
источники The Guardian в правительстве, пред-
ставители Романа Абрамовича высказали поже-
лание, чтобы долг Fordstam Ltd был погашен. При 
этом средства, поступившие на счета Camberley In-
ternational Investments, могут быть заморожены до 
момента, пока также не пойдут на благотворитель-
ность. Однако такой вариант не устраивает власти. 
Они не уверены в том, что смогут проконтролиро-
вать движение средств и гарантировать, что Роман 
Абрамович ничего не получит от продажи «Чел-
си». Последнее является обязательным условием 
британского правительства. Но очевидно, что про-
вести сделку так, как хочется властям, они не мо-
гут ввиду имеющихся юридических ограничений. 
В частности, из-за офшорного статуса Camberley In-
ternational Investments.

При этом времени на то, чтобы уладить все дета-
ли, остается совсем немного. Сейчас «Челси» продол-
жает деятельность на основании специальной ли-
цензии, выпущенной британским правительством 
(клуб ограничен в расходах, значительная честь его 
доходов удерживается до завершения смены собст-
венника) и действующей до 31 мая (чемпионат Ан-
глии, по итогам которого «Челси» получил путевку 
в Лигу чемпионов, завершается 22 мая). Именно на 
31 мая выпадает крайний срок регистрации клубов 
в качестве участников еврокубков на следующий се-
зон. А уже в начале июня АПЛ (она же решает, кто 
из ее участников будет играть на европейской аре-
не) должна выдать лицензии на участие в чемпиона-
те Англии. Лига попросту не будет иметь основания 
для выдачи лицензии клубу, деятельность которого 
де-факто парализована решением властей. И, как за-
явил источник Daily Mail в правительстве Великоб-
ритании, власти опасаются, что Роман Абрамович 
может воспользоваться цейтнотом, чтобы прода-
вить нужную ему схему реализации клуба. В против-
ном случае, опасаются в правительстве, он может не 
противиться тому, что «Челси» «погибнет».    

Александр Петров

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 18 мая 2022 №85   l   Коммерсантъ

спорт
ТЕННИС

Женевское зеро
Возвращение Даниила Медведева после операции обернулось поражением

Второй номер мирового рейтинга Да-
ниил Медведев провел свой пер-
вый матч после операции по пово-
ду грыжи, перенесенной в начале 
апреля. В 1/8 финала Gonet Genevа 
Open — турнира Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР) категории 
250 с призовым фондом €530 тыс.— 
он в двух партиях уступил 35-летнему 
французскому ветерану Ришару Гас-
ке, занимающему 75-е место в миро-
вой классификации. Следующим тур-
ниром Медведева будет стартующий 
в воскресенье Roland Garros.

равнительно небольшое со-
стязание АТР, которое сейчас проходит 
в Женеве и вот уже семь лет предваряет 
стартующий в воскресенье Открытый чем-
пионат Франции, в этом году вызвало по-
вышенный интерес по причине участия 
в нем Даниила Медведева. Российский 
второй номер мирового рейтинга впер-
вые почтил своим вниманием турнир, на 
котором в 1980-е годы побеждали такие 

звезды, как шведы Бьорн Борг и Матс Ви-
ландер, а в прошлом сезоне сильнейшим 
стал норвежец Каспер Рууд, ворвавшийся 
затем в первую десятку.

Первоначально, правда, Медведев не 
заявился на Gonet Geneva Open. В начале 
апреля он перенес операцию по поводу 
грыжи и по прогнозам мог пропустить весь 
грунтовый сезон. Однако когда стало ясно, 
что восстановление проходит успешно 
и пропускать Roland Garros не имеет смы-
сла, россиянин, желая получить игровую 
практику, попросил в Женеве wild card, ко-
торый ему с удовольствием предоставили.

Будучи «посеянным» под первым номе-
ром, Медведев стартовал со второго круга, 
где ему достался именно такой оппонент, 
который и требовался в данной ситуации. 
35-летний француз Ришар Гаске, поднимав-
шийся в свое время до 7-го места в мировом 
рейтинге, обладает виртуозной техникой 
и выиграл на грунте 3 из 15 своих титулов, 
однако пик его карьеры, конечно, остался 
далеко позади. В предыдущий раз его пути 
с Медведевым пересекались девять меся-
цев назад на старте US Open, где россиянин, 
начиная свой путь к своему первому титу-
лу на чемпионатах Большого шлема, побе-
дил очень легко. Так что тренер россиянина 
француз Жиль Сервара, по словам которого 

Медведев приступил к полноценным тре-
нировкам на четвертой неделе после опе-
рации, судя по всему, смотрел на предстоя-
щую встречу с оптимизмом.

И первые минуты матча вроде бы не 
предвещали Медведеву ничего плохо-
го. Он дважды удержал подачу и вроде бы 
контролировал игру. Однако затем ста-
ло ясно, что игровой практики фавори-
ту все-таки не хватает. Многочисленные 
ошибки россиянина, а также уверенная 
и порой очень зрелищная игра талантли-
вого француза, привели к тому, что Гаске 
взял шесть геймов подряд и повел в матче 
со счетом 6:2, 2:0.

Поменяв в течение четверти часа четы-
ре ракетки, Медведев наконец нащупал 
ритм своих ударов и в середине второй 
партии отыграл брейк, но концовка все-та-
ки осталась за Гаске. Французу хватило сил 
для того, чтобы выиграть тай-брейк со сче-
том 7:5. Последнее очко в матче россия-
нин, сделавший за полтора часа семь эй-
сов, проиграл седьмой двойной ошибкой.

Уровень тенниса, который продемон-
стрировал Медведев, не оставил ощущения 
безысходности. Тем не менее Открытый 
чемпионат Франции ему, по сути, придет-
ся играть с листа, и многое будет зависеть 
от жеребьевки, которая состоится в четверг. 

При удачном раскладе российский тенни-
сист, который в очередной раз будет пре-
тендовать на первое место в рейтинге, за-
нимаемое сербом Новаком Джоковичем, 
безусловно, способен выиграть пару мат-
чей. Однако подтвердить свой прошлогод-
ний результат — четвертьфинал — ему на-
верняка будет очень непросто. 

Тем временем стало известно, что не су-
меет выступить на Roland Garros его прош-
логодняя финалистка Анастасия Павлю-
ченкова. Пропустив несколько месяцев 
из-за старой травмы колена, 30-летняя рос-
сиянка попробовала свои силы на грун-
те, и в Риме даже победила в парном раз-
ряде с Вероникой Кудерметовой. Однако 
во вторник стало известно, что боль не от-
ступает, и после трех турниров, сыгран-
ных с января, нынешний сезон для олим-
пийской чемпионки в миксте завершен. 
«Я приняла решение продолжать реабили-
тацию и вернуться сильнее в следующем 
году»,— написала Павлюченкова в соци-
альных сетях.

Евгений Федяков

С
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дмитрию Биволу выбирают путь к матчу-реваншу
Перед повторным боем с Саулем Альваресом он может встретиться с другой звездой

Дмитрий Бивол, который 
7 мая одержал одну из самых 
ярких побед в истории отече-
ственного профессионально-
го бокса, отстояв титул чем-
пиона Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) в полутя-
желом весе (до 79,4 кг) бла-
годаря уверенному выигры-
шу у Сауля Альвареса, вместо 
немедленного реванша про-
тив мексиканца может в бли-
жайшее время встретиться 
с другой звездой — либо со-
отечественником Альвареса 
Хильберто Рамиресом, либо 
британцем Каллумом Сми-
том. Такой вариант разви-
тия карьеры Бивола, кажется, 
считает наиболее перспектив-
ным промоутер Эдди Хирн.

вероятном будущем 
Дмитрия Бивола и Сауля Альва-
реса Эдди Хирн рассказал в ин-
тервью программе Boxing Show, 
вышедшей на стриминговом сер-
висе DAZN. Именно Хирн, явля-
ющийся в данный момент веду-
щим в профессиональном боксе 
промоутером, сыграл важней-
шую роль в организации прошед-
шего 7 мая в Лас-Вегасе поединка 
между российским и мексикан-
ским боксерами. Он вылился 
в один из самых громких успе-
хов в истории отечественного 
профессионального бокса. Дмит-
рий Бивол, защищавший чемпи-
онский титул Всемирной боксер-
ской ассоциации в полутяжелом 
весе, одержал в этом бою убеди-
тельную победу по очкам над 

бойцом, пользующимся колос-
сальной популярностью и зани-
мавшим верхние строчки во всех 
авторитетных классификациях 
лучших боксеров вне зависимо-
сти от категории.

Во время интервью Эдди Хирн 
впервые прояснил ситуацию 
с планами, связанными с продол-
жением карьеры двух участников 
превратившегося в суперхит мат-
ча. До сих пор о них можно было 
судить лишь по заявлениям са-
мих Сауля Альвареса и Дмитрия 
Бивола. Альварес сразу сказал, 
что хотел бы взять реванш у рос-
сиянина. Бивол неоднократно 
говорил о том, что его приори-
тетной задачей является объеди-
нение чемпионских поясов в по-
лутяжелом весе, то есть, по сути, 
встреча с еще одним знаменитым 
российским боксером Артуром 

Бетербиевым. Бетербиеву при-
надлежат титулы Международ-
ной боксерской федерации (IBF) 
и Всемирного боксерского совета 
(WBC), а 18 июня он будет драться 
за титул Всемирной боксерской 
организации (WBO) с американ-
цем Джоном Смитом-младшим, 
который котируется гораздо 
ниже своего оппонента.

Между тем Эдди Хирн дал по-
нять, что сценарий, скорее всего, 
будет другим. Не отвергая саму 
идею реванша, промоутер сооб-
щил, что существуют «две опции». 
И немедленный, например осе-
нью, повторный бой между Дмит-
рием Биволом и Саулем Альваре-
сом — лишь вторая из них. Хирн 
все-таки склоняется к необходи-
мости проведения поединка Аль-
вареса с представителем Казахста-
на Геннадием Головкиным.

С Головкиным, тоже выдаю-
щимся и сверхвостребованным 
боксером, Сауль Альварес, сра-
жаясь за титул «короля» среднего 
веса, провел два, может быть, наи-
более резонансных матча в карье-
ре. Они состоялись в 2017 и 2018 
годах. Поединки вызвали колос-
сальный ажиотаж, принеся ор-
ганизаторам поступления на об-
щую сумму свыше $200 млн. Для 
Головкина, имевшего до столк-
новения с Альваресом безупреч-
ный, состоящий исключительно 
из побед послужной список, в чи-
сто спортивном плане они оказа-
лись неудачными. В первом бою 
была зафиксирована ничья, во 
втором раздельным решением 
судей, которое многим экспер-
там показалось несправедливым, 
верх взял мексиканец. Тема тре-
тьего противостояния поднима-
лась неоднократно, но в контракт 
разговоры так и не воплотились.

Эдди Хирн объяснил, почему 
он считает, что «трилогия» долж-
на завершиться именно сейчас. 
Он отметил, что, если бы Альва-
рес пересекся с Головкиным до 
боя с Биволом, многие бы оцени-
вали интригу в нем скептически. 
В конце концов, Геннадию Голов-
кину уже 39 лет и он, в отличие от 
31-летнего Сауля Альвареса, ми-
новал свой пик и вряд ли вернет 
прежний тонус. Иными слова-
ми, мексиканец рассматривался 
бы как стопроцентный фаворит 
боя. Теперь же, после проигры-
ша Альвареса, как полагает Эдди 
Хирн, поединок выглядит гора-
здо более «конкурентным», а сле-
довательно, привлечет больше 
внимания.

Дмитрию Биволу же он пред-
лагает что-то вроде «промежу-
точного» боя, но не проходно-
го, а, как выразился промоутер, 
«большого». Эдди Хирн, говоря 
о потенциальных противниках 
россиянина, даже перечислил 
существующие, на его взгляд, 
перспективные варианты. Их 
оказалось три. Наименее лю-
бопытным смотрится вариант 
с поединком Бивола с победи-
телем матча между британца-
ми Крейгом Ричардсом и Джо-
шуа Буатси: он состоится в эту 
субботу. Дело в том, что ни Буа-
тси, ни Ричардс, которого Бивол 
год назад уверенно одолел, не 
относятся к числу безусловных 
звезд бокса.

Зато к ним относятся два дру-
гих предложенных Эдди Хирном 
потенциальных оппонента для 
Дмитрия Бивола. Опытный бри-
танец Каллум Смит владел чемпи-
онским поясом WBA в суперсред-
нем весе (до 76,2 кг). Он потерял 
его в декабре 2020 года, проиграв 
как раз Саулю Альваресу, и то по-
ражение остается для него един-
ственным в карьере.

Мексиканец Хильберто Ра-
мирес, который тоже был чем-
пионом мира в суперсреднем 
весе и уже осваивает полутяже-
лый,— персонаж еще более лю-
бопытный. У него шикарный по-
служной список, в котором 44 
победы и ни единой осечки. При 
этом нельзя сказать, что Рами-
рес пересекался исключительно 
с середняками. Он расправлялся 
и с классными бойцами вроде ку-
бинца Салливана Барреры.

Алексей Доспехов

Первый за двенадцать месяцев 
матч на грунтовом покрытии 
сложился для Даниила 
Медведева неудачно
ФОТО SALVATORE DI NOLFI / KEYSTONE / AP

Как полагают в правительстве 
Великобритании, Роман Абрамович 
не оставляет попыток получить 
от продажи «Челси» деньги и готов 
в противном случае позволить клубу 
«погибнуть»  ФОТО MARC ATKINS / GETTY IMAGES

С

Дмитрию Биволу (слева) вместо еще одного поединка 
против Сауля Альвареса (справа) предстоит провести 
бой с другой звездой — либо Хильберто Рамиресом, либо 
Каллумом Смитом  ФОТО ETHAN MILLER / GETTY IMAGES
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